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Todos em defesa da Areia Vermelha
Projeto elaborado em conjunto por técnicos da Secretaria de Meio Ambiente e da Sudema e 
por professores da UFPB é aprovado para receber a proteção do GEF Mar, ação do Governo 
Federal que visa a preservação da biodiversidade marinha e costeira. Página 5

Djavan chega aos 70 anos 
se sentindo um menino
Cantor faz show hoje em João Pessoa para apresentar 
a sua nova turnê e para cantar também alguns dos 
clássicos que embalaram sua carreira. Página 9

Foto: Bruno Vinelli

2o Caderno

Abastecimento d’água na 
Paraíba aumenta para 72%
Pesquisa do IBGE mostra que o Estado foi o segundo que mais elevou o índice de abastecimento diário de água. Página 3

Foto: Secom-PB

Meninas do Brasil já estão 
em Portugal para treinos
Seleção feminina entra na fase final de 
preparação para a Copa do Mundo, que acontece 
na França a partir de junho. Página 24

Foto: Assessoria / CBFEsportes

Uma noite de ‘Devaneio’ 
no Teatro Lima Penante
Peça protagonizada pela atriz Eulina Barbosa 
é a atração de hoje do 2o Festival de Monólogos 
Femininos, que acontece em João Pessoa. Página 12
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Nesta sexta-feira, o presidente Jair 
Bolsonaro terá de enfrentar uma espécie 
de ‘prova de fogo’ no tocante à avaliação 
de sua popularidade num dos principais 
estados nordestinos em termos de pu-
jança econômica: Pernambuco. Em sua 
primeira visita oficial à região desde que 
assumiu o governo, onde cumpre agenda 
administrativa, o presidente, a considerar 
as manifestações já anunciadas por seto-
res da oposição, deverá ser alvo de protes-
tos em escala, digamos assim, ainda não 
mensurável. Porém, pela animosidade 
com que o governo vem sendo tratado nas 
últimas semanas, sobretudo após o con-
troverso corte no orçamento de universi-
dades públicas e de institutos federais de 
educação, é bem possível que as manifes-
tações contra a sua presença em solo nor-
destino ganhem dimensões significativas.

Há que considerar um fator que tende 
a potencializar essa rejeição à gestão de 
Bolsonaro: a região Nordeste foi a única 
do país onde ele não obteve maioria nas 
urnas. Lembremos que no segundo turno 
da eleição presidencial de 2018, Bolsona-
ro sofreu uma derrota avassaladora para 
Fernando Haddad na região: o petista re-
gistrou 69,7% dos votos válidos no Nor-
deste contra 30,3% dos sufrágios dados 
ao então candidato do PSL. Ou seja, en-
quanto Haddad contabilizou 20,3 milhões 
de votos, Bolsonaro obteve 8,8 milhões. 
Outros dois fatores se agregam àquele: 
oito dos nove governadores nordestinos 
são filiados a partidos que fazem oposição 
ao governo e as pesquisas mostram que a 
região ainda é um celeiro antagônico ao 

presidente – o Datafolha registrou que 
39% dos nordestinos avaliam a sua ges-
tão como ruim ou péssima.

Antes mesmo de o presidente desem-
barcar em terras pernambucanas, o que 
ocorrerá hoje, sua agenda já sofreu um 
revés: ontem, em sessão na Câmara Muni-
cipal de Petrolina, com a pressão de uma 
massa formada em sua maioria por jovens, 
vereadores retiraram de pauta a votação 
para conceder o título de Cidadão Petroli-
nense ao presidente – na agenda presiden-
cial, está marcada uma solenidade de en-
trega de unidades residenciais do ‘Minha 
Casa, Minha Vida’ no município. Some-se a 
isso que estudantes da Universidade Fede-
ral de Pernambuco (UFPE) já anunciaram 
que farão um grande protesto nas imedia-
ções do Instituto Ricardo Brennand, que 
será visitado pelo presidente.

Nas últimas semanas, o presidente 
vem fazendo afagos, podemos assim afir-
mar, a governadores nordestinos que, em 
sua maioria, exercem uma visão crítica 
em relação ao seu governo. Possivelmente, 
uma das estratégias do presidente é mini-
mizar a rejeição que enfrenta na região. E 
tanto é assim que ele e um de seus minis-
tros mais importantes, Paulo Guedes, da 
pasta de Economia, têm dialogado com 
os governadores da região que lhe fazem 
oposição. E hoje, em reunião com os gesto-
res estaduais, na sede da Sudene, em Re-
cife, o presidente vai anunciar uma pauta 
positiva para a região: um adicional de R$ 
2,1 bilhões para o Fundo Constitucional 
de Financiamento do Nordeste, destinado 
a obras de infraestrutura.
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Prova de fogo

Meu corpo de es-
critora habita o quarto 
de despojos da minha 
memória. E, com a pa-
ciência de uma velha 
senhora acumuladora, 
guarda tudo o que en-
contra. Cenas prosai-
cas de rua, extratos 
de cheiros, os maus e 
os bons. Antigas lem-
branças, sensações, sonhos, uma va-
riedade tão grande de coisas, que não 
se pode nominar.

Meu corpo de escritora, velha se-
nhora de braços longos e memória 
arguta, arranca das minhas mãos 
o jorro das palavras, e sem ordem, 
nem disciplina, vai lhes dando lugar 
na escrita derramada sobre a folha 
em branco.

Meu corpo de escritora, esta la-
dina senhora de mãos que não suam, 
rouba o que pode nas minhas via-
gens. Uma conversa íntima na mesa 
ao lado, um tilintar de pulseira num 
braço alheio, o jeito de contar as cé-
dulas do atendente da recepção, en-
quanto chupa o vazio por entre os 
dentes.

Ladina senhora, a espreitar e de-
marcar, nas margens dos livros dos 
outros, uma escrita nova, uma me-
táfora que depois ela possa sujar e 
transformar, com alguma tinta anti-
ga do seu alforje.

Trabalha como se fora louca, esta 
ladina senhora, sem qualquer discipli-
na, sem tempo nem hora. E ausenta-
-se, por dias a fio, em vadiagem incer-
ta por não-lugares, a dormitar o ger-
me de alguma frase, boa ou malsã.

 As vezes logro escutar a faina do 
meu corpo de escritora. E escuto mais. 
Batidas loucas na porta do quarto de 

despejo. É meu corpo de 
leitora pedindo sua obra. 
Inútil. Meu corpo de escri-
tora, enquanto trabalha, 
desconhece a fome desta 
pequena senhora etérea, 
esperando lá fora, tentan-
do entrar, inutilmente.

E como trabalha, a ve-
lha cigana! Retoca perso-
nagens, empurra outros 

malarrumados para o centro dos 
seus mundos, encanta-se com algum 
ente que precisa de mais atenção, de 
mais narrativa, e queda-se, a velha 
senhora, a mimar este ente como se 
fora um primeiro filho.

Apaga, monta e remonta, atira 
para longe restos de enredos, como se 
fossem refeição de ontem requentada.

Inconformada, cospe nas frases 
novas, e escava de mim o que pode. 
Descobre meus sótãos, onde guardei 
o limo das minhas dores. E de lá vol-
ta com feridas remontadas sobre os 
ombros, e nas mãos, carrega quase 
pensamentos que não se firmaram, 
pequenos enredos interrompidos, 
que vai ver o que pode ser feito com 
esses arremedos de escrita.

Sem dó nem piedade, sem qual-
quer confrangimento de consciência, 
saqueia o que pode, e arrasta para o 
seu armazém, velhos hábitos, gestos 
tolos, frases de livros antigos, um 
grito distante, que escuto num carro 
em movimento, que pode amoldar à 
sua vontade, na sua escrita delirante. 

E de repente, sem qualquer avi-
so, atira para longe o que foi escrito. 
Deita-se sobre os despojos da sua 
lida, olhos cerrados, corpo inerte, in-
diferente ao ruído da porta, sacudida 
pelas mãos frenéticas do meu corpo 
de leitora.

Meu corpo de escritora

Artigo Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

Meu corpo de escritora, 
enquanto trabalha, 

desconhece a fome desta 
pequena senhora etérea, 

esperando lá fora, 
tentando entrar, 
inutilmente  

Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

A propósito de ‘Os Melhores do Ano’, realiza-
do há 30 anos, o evento também fará home-
nagens a outros políticos que tem atuação na 
região. No quesito ‘Deputado estadual des-
taque na ALPB’, foi escolhido Jeová Campos 
(PSB). E no ‘Deputado federal da Região’, 
os homenageados são Efraim Filho (DEM) e 
Aguinaldo Ribeiro (PP). O evento ocorrerá no 
Cajazeiras Tênis Clube.

Ontem, na prestação de contas 
do secretário de Saúde, Adal-
berto Fulgêncio, na Câmara 
Municipal de João Pessoa, Mar-
cos Henriques (PT) ironizou a 
situação do segmento: “A gente 
vivia na Suíça”, disse, referindo-
-se à explanação anterior do se-
cretário. E criticou a situação do 
‘Trauminha’: “Há baratas, mofo 
e infiltrações nas salas. Pessoas 
esperam por cirurgias há mais 
de 60 dias. O ‘Trauminha’ está 
na UTI, secretário”.

O ex-governador Ricardo Coutinho (PSB) rece-
berá homenagem neste sábado, em Cajazeiras, 
no evento ‘Os Melhores do Ano’. Em pesquisa re-
cente, realizada por um sistema de comunicação 
da cidade, o hoje presidente da Fundação João 
Mangabeira, do PSB nacional, foi apontado por 
82,5% da população como o maior benfeitor da 
região polarizada por Cajazeiras.  

Reconhecimento

“está na Uti”

Veneziano sobRe decReto: leVaRá o país a Uma caRnificina

contRa e a faVoR foi Um aViso?

João sobRe Rc: “Vai mostRaR noVamente à paRaíba a qUe Veio”

Dos deputados paraibanos pre-
sentes à votação que decidiu 
pela retirada do Controle de 
Atividades Financeiras do Mi-
nistério da Justiça, quatro vota-
ram como queria o governo. Ou 
seja, manter o Coaf com Sérgio 
Moro: Pedro Cunha Lima, Ruy 
Carneiro, Efraim Filho e Julian 
Lemos. Outros quatro disseram 
não a Moro: Frei Anastácio, 
Aguinaldo Ribeiro, Damião Fe-
liciano e Gervásio Maia – foi o 
grupo vencedor.  

Um dado que merece nota, so-
bretudo devido à agenda que 
o presidente Jair Bolsonaro 
cumpre hoje em Pernambuco, 
em sua primeira viagem à 
região desde que assumiu a 
presidência: na segunda-feira 
passada, a hashtag ‘Nordeste 
cancela Bolsonaro’ ocupou o 
primeiro lugar entre os assun-
tos mais comentados no Twit-
ter. Será que esse fato foi um 
aviso de que haverá protestos 
contra o presidente, hoje?

De Veneziano Vital do Rêgo (PSB), em discurso na tribuna do Senado, em crítica ao decreto presidencial 
de flexibilização de posse e porte de armas, que foi alterado, recentemente: “Nós não precisamos nos 
valer desse discurso fácil de que a sociedade brasileira está precisando, clamando, cobrando armas para 
se defender. Quando, na verdade, se assim o fizermos nas proporções e pretensões do presidente da 
República, nós estaremos levando o país a uma carnificina. Eu não tenho dúvidas”.  

mais homenageados

A recente entrevista do governador João Azevêdo (foto) a um sistema de comunicação do Sertão teve um quê de 
revelação, se assim posso me expressar. Ao defender o correligionário Ricardo Coutinho do que seria uma persegui-
ção política da oposição e da condenação prévia de setores da mídia, o governador afirmou que a trajetória política 
do ex-governador é muito maior do que “pequenas futricas que tentam denegrir a sua imagem”, ressaltando que 
ele jamais esteve envolvido em nenhum escândalo, como as supostas irregularidades cometidas pelo braço da Cruz 
Vermelha Brasileira do Rio Grande do Sul em unidades de saúde da Paraíba. “Ricardo não tem, absolutamente, 
nenhuma acusação contra ele. Não foi citado em canto nenhum. O que existe são setores da oposição que se apro-
veitam para fazer disputa em mídias sociais”, afirmou. Mas a revelação a qual me referi, sugerida nas entrelinhas 
da entrevista, está relacionada à campanha política de 2020, quando o país escolherá novos prefeitos e vereadores. 
O governador disse que Ricardo “vai mostrar novamente à Paraíba a que veio, e logo pessoas que estejam preocu-
padas com a chegada de 2020 vão compreender que o caminho vai mudar a partir de 2020”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Ortilo Antônio
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Constatação foi feita na Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios Contínua, divulgada pelo IBGE

Apesar da seca, a Paraíba 
evoluiu e registrou o segundo 
maior crescimento do país na 
disponibilidade diária de água 
da rede geral de abastecimen-
to. O fornecimento regular su-
biu de 56,7% em 2017 para 
72,7% em 2018. A alta expres-
siva de 16 pontos percentuais 
foi destaque na Pesquisa Na-
cional por Amostra de Domi-
cílios Contínua, divulgada pelo 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE).

 De acordo com o presi-
dente da Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Cagepa), 
Marcus Vinícius Fernandes 
Neves, o desempenho rele-
vante é resultado do conjunto 
de obras executadas em todo 
o Estado nesse período, além 
da concretização do Projeto 
de Integração do Rio São Fran-
cisco. “O Governo do Estado e 
a Cagepa investiram muito em 
adutoras, como a de Pilões, 
a de Jericó e Mato Grosso, e 
incrementando sistemas de 
abastecimento, estendendo as 
redes e executando novas liga-
ções domiciliares. Além disso, 
com a chegada das águas do 
Rio São Francisco à Paraíba, 
vários municípios como Cam-
pina Grande, puderam sair do 
racionamento, e outros de co-
lapso. Depois de um trabalho 
incansável de levar água a vá-
rias comunidades, do Litoral 
ao Sertão, o resultado não po-
deria ser diferente”, afirmou.

Segundo a pesquisa, a 
maioria dos domicílios sem 
oferta diária de água é nordes-
tina, justamente por causa da 
seca. Somando todos os muni-
cípios do Nordeste, 12% da po-
pulação dessa região não têm 
fornecimento regular. “Isso 
mostra que não apenas cresce-
mos, mas despontamos diante 
de um cenário complicado. Na 
época, muitas regiões da Pa-

raíba ainda estavam assoladas 
pela estiagem, mas trabalha-
mos para encontrar soluções 
viáveis, como as adutoras de 
engate rápido e distribuição de 
caixas d’água, além de seguir-
mos com as obras de abasteci-
mento de água”, lembrou.

Números
A Subgerência de Macro-

medição e Controle de Perdas 
da Cagepa acompanhou o salto 
do abastecimento da Paraíba. 
Em dezembro de 2017, eram 
77 municípios em raciona-
mento e 29 em colapso, ou 
seja, sem água nas torneiras. 
No mesmo período de 2018, 
o panorama de cidades afeta-
das pela estiagem caiu para 55 
municípios em racionamento e 
20 em colapso. Ao total, em um 
ano, o número de localidades 
com abastecimento normaliza-
do cresceu de 92 para 126.

A pesquisa do IBGE apon-
ta que, além dos 72,7% dos 
domicílios paraibanos que em 
2018 tinham acesso diário à 
água em rede geral, 14,3% ti-
nham disponibilidade de água 
entre uma e três vezes por se-
mana e 10,1% de 4 a 6 vezes.

A Pnad
Essas informações fazem 

parte do módulo Caracterís-
ticas Gerais dos Domicílios e 
dos Moradores da Pesquisa 
Nacional por Amostra de Do-
micílios Contínua 2018, que 
traz dados sobre domicílios 
(cobertura e material das pa-
redes, se próprio ou alugado, 
bens duráveis existentes, pre-
sença de banheiro, ligação com 
rede geral de abastecimento de 
água, esgoto e energia elétrica 
e destinação do lixo) para 2016 
e 2018, e seus moradores (dis-
tribuição geográfica da popula-
ção, sexo e idade e cor ou raça), 
de 2012 a 2018.

PB tem 2o maior crescimento em 
abastecimento diário de água

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

O secretário executivo 
de Estado de Energia e do 
Programa de Aceleração 
do Crescimento (Seepac) 
Robson Barbosa partici-
pou da 11ª Reunião do 
Grupo de Trabalho coor-
denado pelo Operador Na-
cional do Sistema Elétrico 
(ONS), que reúne repre-
sentantes dos estados de 
Pernambuco, Rio Grande 
do Norte e de Alagoas. O 
encontro ocorreu na sede 
regional em Recife/PE, 
com o objetivo de discutir 
as condições operacionais 
e o plano de ação para exe-
cução de obras do sistema 
de transmissão de energia 
elétrica desses estados.

Robson Barbosa re-
latou que se encontram 
em andamento 584km de 
obras para o suprimento 
de energia elétrica do Es-
tado da Paraíba, com um 
investimento na ordem de 
R$ 1 bilhão, com destaque 
para as principais, como a 
Linha de Transmissão (LT) 
230 kV Pau Ferro – Santa 
Rita II, que visa garantir 
segurança energética e 

confiabilidade ao supri-
mento de energia elétrica 
da Região Metropolitana 
de João Pessoa, com 97km 
de extensão, prevista para 
ser concluída no final de 
2019; a LT 500 kV Campi-
na Grande III – Santa Luzia 
II – Milagres II e Subes-
tação Santa Luzia II, com 
364 km de extensão.

“Essas obras além 
de reforçar a segurança 
energética do Estado, pos-
sibilitarão o escoamento 
da energia gerada na re-
gião do Seridó paraibano 
e na região de Santa Luzia, 
onde existem significati-
vos potenciais de recursos 
eólico e solar fotovoltaico, 
com prazo de conclusão 
previsto para 2022, e a LT 
500 kV Campina Grande 
III – João Pessoa II e Su-
bestação João Pessoa II, 
que expande o sistema do 
sistema de transmissão 
para suprimento à Região 
Metropolitana de João Pes-
soa, com 123km de exten-
são e previsão de conclu-
são para 2023”, revelou o 
secretário.

Suprimento de energia 
é discutido pelo governo 

No Polo Cabo Branco

Governador visita áreas destinadas à 
construção de resorts em João Pessoa

João Azevêdo inaugura 27a Ciretran 
neste sábado na cidade de Juazeirinho

O governador João 
Azevêdo realizou, ontem, 
uma visita técnica às áreas, 
nas imediações do Cen-
tro de Convenções de João 
Pessoa, que serão dispo-
nibilizadas, por meio de 
edital de chamamento pú-
blico, para a construção de 
resorts. No último dia 6, o 
gestor assinou as escritu-
ras de oito lotes que já po-
derão constar no edital do 

projeto Polo Cabo Branco, 
que será lançado nos próxi-
mos dias.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual expli-
cou que todos os órgãos do 
Governo da Paraíba envol-
vidos com o projeto estive-
ram presentes ao local para 
acompanhar todos os servi-
ços que devem ser mantidos 
e iniciados para a garantia 
da construção dos resorts.

“O DER vai fazer uma 
recuperação do sistema 
viário, com a implantação 
de microasfalto, recupera-
ção da parte de drenagem, 
sinalização e iluminação 
das vias; a Cagepa fará a 
parte de manutenção da 
rede existente e revisão 
das estações elevatórias 
de esgoto. Já a Cinep irá 
coordenar o projeto da 
instalação dos resorts. 

Nós também convidamos 
a Energisa, que é parte 
interessada no processo, 
para que comece a anali-
sar e verificar como po-
deremos, o mais rápido 
possível, oferecer a área 
pronta para que os empre-
sários do setor do turismo 
possam, a partir da licita-
ção, iniciar rapidamente a 
construção dos empreen-
dimentos”, comentou.

A partir deste sábado (25) 
a Paraíba contará com mais 
uma Circunscrição Regional de 
Trânsito. A 27ª Ciretran será 
inaugurada pelo governador 
João Azevêdo, acompanhado 
do superintendente do Depar-
tamento Estadual de Trânsito 
(Detran-PB), Agamenon Viei-
ra, às 15h, no município de 
Juazeirinho, no Seridó parai-
bano. O novo polo do órgão na 
região atenderá a vários muni-
cípios adjacentes, benefician-

do uma população de mais de 
92.500 habitantes.

Fruto de uma parceria 
entre o Governo do Estado e a 
Prefeitura daquele município, 
que cedeu e restaurou o pré-
dio localizado na Rua Profes-
sora Josefa Neta, S/N, Centro, 
a Ciretran de Juazeirinho vai 
oferecer todos os serviços aos 
usuários dos municípios de 
Soledade, Assunção, Boa Vista, 
Cubati, Junco do Seridó, Livra-
mento, Olivedos, São Vicente 

do Seridó, Taperoá e Tenório.
Com uma frota em torno 

de 18 mil veículos, entre carros 
e motos, a nova Ciretran possi-
bilitará que a população usu-
frua dos novos serviços sem 
a necessidade de se deslocar 
para outras regiões. Segundo 
o superintendente Agamenon 
Vieira, “a intenção do órgão é 
diminuir cada vez mais as dis-
tâncias e as dificuldades entre 
os usuários e os serviços ofere-
cidos pelo Detran da Paraíba”.

O novo polo da Ciretran 
na região do Seridó 
paraibano atenderá 
a vários municípios 

adjacentes, beneficiando 
uma população de mais 
de 92.500 habitantes

Turismo da capital terá uma grande transformação
O secretário do Turismo e 

do Desenvolvimento Econômico, 
Gustavo Feliciano, afirmou que 
os resorts irão promover uma 
grande transformação no turismo 
de João Pessoa. “O Governo do 
Estado tem feito uma série de 
investimentos na área, a exemplo 
do Centro de Convenções, que já 
mudou a realidade do turismo de 
eventos na nossa capital, e com a 
atração dos resorts, vamos mudar 
o panorama turístico da nossa 
cidade e elevar a capacidade do 
número de leitos”, frisou.

O presidente da Cinep, Rô-
mulo Polari Filho, disse que o 
órgão ficará responsável pelo 
acompanhamento da instalação 

e manutenção de todos os em-
preendimentos que farão parte 
do Distrito Industrial do Turismo. 
“Nós vamos controlar prazos, 
obrigações assumidas, destacan-
do que o edital dará uma atenção 
à questão das energias renová-
veis, prevendo a substituição de 
energia elétrica por energia so-
lar; o empreendimento terá esse 
viés sustentável porque estará 
contornado pelo maior parque 
ambiental da Paraíba. A nossa 
previsão é de que tenhamos, em 
20 meses, obras privadas e essa 
área vai estar completamente 
mudada para que João Pessoa 
possa entrar no roteiro turístico 
de resorts no Brasil”, falou.

O presidente do DER, Carlos 
Pereira, garantiu que o órgão 
já iniciará hoje o levantamento 
de todos os serviços que serão 
realizados no local. “Nós vamos 
fazer um projeto de iluminação 
dos canteiros centrais e laterais na 
área que atravessa a PB-008 e dá 
acesso ao Polo Turístico e também 
iremos recompor o pavimento 
das ruas, deixando-as em amplas 
condições de trafegabilidade, 
pois o serviço foi feito há muito 
tempo”, relatou.

O secretário da Infraestru-
tura, dos Recursos Hídricos e do 
Meio Ambiente, Deusdete Quei-
roga, também acompanhou a 
visita técnica.

João Azevêdo fez visita 
técnica às áreas, nas 
imediações do Centro de 
Convenções, onde serão 
construídos resorts

Foto: Secom-PB



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 24 de maio de 2019

Proibição foi estabelecida na RDC nº 285/2019 aprovada pela Diretoria Colegiada e publicada no Diário Oficial da União
A Agência Nacional de 

Vigilância Sanitária proibiu 
o uso de aditivos alimentares 
à base de alumínio em diver-
sas categorias de alimentos. 
A proibição foi estabelecida 
na RDC nº 285/2019, apro-
vada pela Diretoria Colegia-
da da Anvisa em 14 de maio 
e publicada na página 62 do 
Diário Oficial da União – edi-
ção de 22 de maio de 2019. A 
RDC 285/2019 incorpora ao 
Ordenamento Jurídico Nacio-
nal a Resoluçãonº 28/2018/
Mercosul, que proíbe o uso 
de aditivos com alumínio 
para todas as categorias de 
alimentos harmonizadas no 
Mercado Comum do Sul, do 
qual o Brasil é membro fun-
dador junto com a Argentina, 
Paraguai e Uruguai.

Disponível em http://
www.in.gov.br/en/web/
d o u / - / r e s o l u c a o - r d -
c-n-285-de-21-de-maio-
de-2019-118357056, a RDC 
nº 285/2019 foi elaborada 
pela Gerência Geral de Ali-
mentos da Anvisa em ob-
servância a recomendações 
internacionais da Organiza-
ção das Nações Unidas para 
Alimentação e Agricultura 
(FAO/OMS) sobre os riscos 
do uso de aditivos alimen-
tares contendo alumínio. De 
acordo com alertas do órgão 
internacional responsável 
pela avaliação toxicológica 
de aditivos alimentar e de 
contaminantes em alimen-
tos, o alumínio pode se acu-
mular no corpo humano e 
causar danos aos sistemas 
reprodutivo e nervoso.

A RDC nº 285/2019 
teve a relatoria do diretor de 
Regulação Sanitária, Renato 
Alencar Porto, e teve apro-
vação unânime da Diretoria 
Colegiada da Anvisa. Em sua 
exposição sobre o tema na re-
união da Dicol/Anvisa reali-
zada em 14 de maio de 2019, 
o diretor-relator informou 
que “o objetivo da interven-
ção regulatória é reduzir os 
riscos à saúde decorrentes do 

consumo de alimentos adicio-
nados de aditivos alimentares 
contendo alumínio”.

A Resolução estabelece 
prazo de doze meses para 
que as empresas adequem às 
novas regras os produtos que 
se encontram regularizados 
junto ao Sistema Nacional de 
Vigilância Sanitária  e permite 
que os alimentos fabricados 
durante o prazo de adequa-
ção sejam comercializados 
até o final dos seus respecti-
vos prazos de validade.

Limites aceitáveis
Segundo informação 

divulgada pela Anvisa, o 
alumínio é uma substância 
que ocorre naturalmente 
no ambiente e sua presença 
nos alimentos pode ser de-
corrente dessa ocorrência 
natural, seja pela migração 
de materiais em contato com 
o alimento ou pela adição de 
aditivos alimentares na for-
mulação dos produtos.

Sobre à ingestão da 
substância, a Anvisa expli-
ca que os malefícios à saúde 
causados pelo alumínio es-
tão associados com consumo 
superior à Ingestão Semanal 
Tolerável Provisória (ISTP) 
de 2 mg/kg de peso corporal.
Para restringir o consumo 
de alumínio ao estritamente 
necessário, foram revogadas, 
por meio da RDC 285/2019, 
as autorizações para uso de 
cinco aditivos alimentares 
que tinham seu uso harmo-
nizado no Mercosul para 
quatorze categorias de ali-
mentos, além de outras no-
vecategorias no Brasil.

Alguns exemplos de ali-
mentos diretamente afeta-
dos pelas novas regras e que 
deixarão de conter aditivos 
alimentares à base de alu-
mínio são os corantes de su-
perfície de confeitos, queijos 
processados ou fundidos, so-
pas, fermento químico pre-
sente em farinhas, massas 
para pastéis e pizza, além de 
pães e biscoitos.

Anvisa proíbe aditivos à base 
de alumínio em alimentos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Coqueluche e influenza

Profissionais fazem qualificação 
para lidar com coqueluche e gripe

Imagens de duas crian-
ças com sintomas de coque-
luche chamaram atenção, 
ontem, durante qualificação 
sobre coleta de material 
para coqueluche e influen-
za (gripe), promovida pela 
Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), para profis-
sionais de 64 municípios 
da 1ª Macrorregião, no Lit-
toral Hotel, em João Pessoa. 
Uma tosse intensa com som 
de “apito” aflige a criança 
doente e a quem presencia 
a situação.

Na Paraíba não há re-
gistro de nenhum caso re-
cente, diferente dos estados 
vizinhos de Pernambuco 
e Rio Grande do Norte. 
“Mesmo sem registro de co-
queluche no nosso Estado 
recentemente, este evento 
é importante para sensi-

bilizar os profissionais da 
Vigilância Epidemiológica, 
quanto ao perfil da doença 
e fortalecer a nossa vigilân-
cia”, explicou a responsável 
técnica pela coqueluche da 
SES, Rejane Ciriaco.

Quanto à gripe, a che-
fe do Núcleo de Doenças 
Transmissíveis Agudas da 
SES, Dioneia Garcia, infor-
mou os casos e óbitos por 
Síndrome Respiratória 
Aguda Grave (SRAG), por 
municípios, nos primeiros 
meses de 2019. “Na SRAG – 
Influenza, são nove casos e 
quatro óbitos; SRAG outros 
vírus respiratórios, são 28 
casos e seis óbitos; SRAG 
não especificados, são 53 
casos e 14 óbitos e, em in-
vestigação, são 51 casos e 
três óbitos”, enumerou.

Samuel Alves, que tra-

balha no laboratório do 
Hospital Geral de Maman-
guape, participou da quali-
ficação. “São muito impor-
tantes essas atualizações 
porque propagam informa-
ções aos profissionais para 
que identifiquem e diagnos-
tiquem os agravos, propor-
cionando proteção à popu-
lação”, comentou.

Os cerca de 90 profis-
sionais de hospitais; UPAs; 
Gerências Regionais; labo-
ratórios e Secretarias Muni-
cipais de Saúde, que partici-
param do evento, receberam 
todas as orientações quanto 
às coletas para a realização 
de exames das duas doen-
ças: gripe e coqueluche.

O material coletado é 
enviado para o Laboratório 
Central de Saúde Pública da 
Paraíba (Lacen-PB), onde 

é feito o exame. Durante o 
evento, técnicos do Lacen 
apresentaram todos os de-
talhes da coleta e a forma 
correta de chegar até o la-
boratório sem problemas. 
Falaram de temperatura, 
forma de transportar, tem-
po e ainda, com a ajuda dos 
profissionais, simularam as 
coletas, utilizando todos os 
insumos necessários.

Segundo a gerente 
operacional de Vigilância 
Epidemiológica da SES, Ta-
litha Lira, estas capacitações 
ocorrerão em todas as três 
macros do Estado. “Serão 
capacitados também os pro-
fissionais da 2ª e 3ª Macror-
regionais de Saúde. Dessa 
forma, a qualificação abran-
gerá todo Estado, oferecen-
do suporte para enfrentar 
estas doenças”, concluiu.

Foto: Secom-PB

Durante o evento, técnicos do Lacen apresentaram todos os detalhes da coleta e a forma correta de chegar até o laboratório sem problemas

Hemocentro recebe doações 
de sangue de estudantes

O Hemocentro da Pa-
raíba recebeu, ontem, estu-
dantes da Uninassau - João 
Pessoa em campanha para 
doação de sangue. A campa-
nha “Quinta do Bem” atendeu 
os apelos do Hemocentro e 
mobilizou estudantes dos 
cursos de Direito, Fisiotera-
pia, Biomedicina, Assistente 
Social, Análise de Desenvolvi-
mento de Sistemas, Nutrição, 
Enfermagem e Psicologia.

O objetivo foi incentivar 
a cultura solidária de doação 
de sangue entre os alunos da 
instituição. Segundo a coorde-
nadora de Marketing da Uni-
nassau - João Pessoa, Vanessa 
Furtado, a mobilização dos 
candidatos à doação foi rea-
lizada através das redes e de 
aplicativos de mensagem para 
alunos dos cursos oferecidos 
pela instituição.

A estudante do curso de 
Nutrição, Kamila Araújo, 20 
anos, aproveitou a oportuni-

dade para fazer sua primei-
ra doação. “Estou feliz por 
conseguir ser uma doadora, 
eu já tinha tentado em outra 
ocasião, mas por não ter dor-
mido bem na noite anterior à 
doação, fui considerada inap-
ta. Desta vez foi tudo muito 
tranquilo e pretendo ser uma 
doadora regular”, declarou.

Também estreando na 
doação, o estudante de Análise 
de Desenvolvimento de Siste-
mas, Samuel Roberto Franco, 
18 anos, não pensou duas vezes 
para aderir à campanha. “Rece-
bi o anúncio da campanha atra-
vés de mensagem de Whatsapp 
e, de imediato resolvi partici-
par. Hoje, estava em sala de aula 
e precisei pedir permissão para 
sair e vir ao Hemocentro. Estou 
feliz por fazer minha parte e ser 
um doador”, frisou.

Já a estudante de Psicolo-
gia, Naiara Machado, 19 anos, 
em sua primeira doação, desmi-
tificou o medo da agulha usada 

no procedimento. “Eu pensava 
que a agulha fosse bem maior, 
mas não é assim, é uma agu-
lha normal e todo o processo 
é muito rápido, não dá tempo 
sentir dor”, comentou.

A coordenadora do Núcleo 
de Ações Estratégicas do He-
mocentro, Elaine Santana, deu 
as boas-vindas aos estudantes 
e reforça sobre a importância 
de eles retornarem pra doar 
regularmente e, assim, ajudar 
na manutenção sustentável do 
banco de sangue.

 
Quem pode doar
A doação de sangue pode 

ser realizada por pessoas en-
tre 16 e 69. Quem tem 16 e 17 
anos precisa vir acompanhado 
de um responsável leva (pai ou 
mãe). Já os que têm entre 60 e 
69 anos só poderão doar se já 
o tiver feito uma doação antes 
dos 60 anos. É preciso pesar, 
no mínimo, 50kg e estar em 
bom estado de saúde.

O Tribunal de Justiça 
da Paraíba, sob a presidên-
cia do desembargador Már-
cio Murilo da Cunha Ramos, 
pretende instituir a ‘Sessão 
Virtual de Julgamento’ nos 
colegiados do Judiciário es-
tadual paraibano. A minuta 
de um projeto de resolução 
com a proposta deverá ser 
inserida na pauta do Ple-
no, para ser apreciada pela 
Corte na sessão da próxima 
quarta-feira (29).

Conforme a elabora-
ção inicial do documento, a 
ideia é que Pleno, Câmaras, 
Seções e Turmas Recursais 
Permanentes possam rea-
lizar os julgamentos dos 
feitos em tramitação no 
Processo Judicial Eletrônico 
(PJe) em um ambiente ele-
trônico, com o lançamento 
dos votos dos magistrados 
obedecendo a uma sistemá-

tica definida pela resolução. 
Na proposta de sessão 

virtual, o presidente con-
sidera os princípios da ra-
zoável duração do processo 
e da instrumentalidade das 
formas e a normatização 
das sessões de julgamento 
por meio virtual já promo-
vida pelo Supremo Tribu-
nal Federal (Resolução nº 
587/2016), pelo Superior 
Tribunal de Justiça (Emen-
da Regimental nº 27/2016), 
pelo Conselho Nacional de 
Justiça e por outros tribu-
nais. Também leva em conta 
que as sessões de julgamen-
to por meio virtual resguar-
dam as garantias do devido 
processo legal e otimizam a 
prestação jurisdicional.

Conforme a minuta, 
para que o processo seja 
incluído em sessão virtual 
de julgamento, o relató-

rio, quando necessário, e o 
voto precisam estar neces-
sariamente inseridos no 
Sistema PJe, até a data da 
abertura da sessão. As Ses-
sões Virtuais poderão ser 
realizadas semanalmente, 
com início às segundas-fei-
ras às 14h e com duração 
de sete dias corridos, en-
cerrando-se o prazo para 
votação dos demais inte-
grantes do órgão colegia-
do na segunda-feira sub-
sequente, às 13h59.

O documento dispõe 
que caberá à Diretoria Ju-
diciária a organização e 
a elaboração da pauta da 
sessão virtual, bem como 
sua publicação no Diário 
de Justiça eletrônico (DJe), 
com antecedência mínima 
de cinco dias úteis de seu 
início, promovendo, ainda, 
as intimações necessárias.

Pleno do TJPB vai conhecer a 
Sessão Virtual de Julgamento
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Gira Mundo 
Começaram ontem as provas de proficiência para o programa Gira 
Mundo Estudante. Provas estão sendo aplicadas até hoje para 3.500 
estudantes nas 14 Gerências Regionais de Educação. Página 8
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Objetivo do chamado GEF Mar é preservar melhor a biodiversidade marinha do parque estadual

O projeto “Atividades eco-
nômicas sustentáveis no Par-
que Estadual Marinho de Areia 
Vermelha: uma experiência de 
empoderamento social", elabo-
rado com a participação de téc-
nicas da Secretaria Executiva 
de Meio Ambiente, foi selecio-
nado para o Projeto Áreas Ma-
rinhas e Costeiras Protegidas 
– GEF Mar. O projeto também 
foi elaborado por técnicos da 
Sudema e por professores e 

pesquisadores da Universida-
de Federal da Paraíba (UFPB).

A aprovação do docu-
mento foi feita por uma equi-
pe formada por técnicos do 
Ministério do Meio Ambiente 
(MMA), Fundo Brasileiro para 
a Biodiversidade (Funbio), 
Centro Nacional de Pesquisa 
e Conservação da Sociobiodi-
versidade Associada a Povos 
e Comunidades Tradicionais 
(CNPT) e pela Comissão Nacio-

nal de Fortalecimento das Re-
servas Extrativistas Costeiras e 
Marinhas (Confrem).

Na prática, a área passa 
a ser protegida pelo Governo 
Federal e visa preservar mais a 
biodiversidade marinha.

De acordo com a respon-
sável pelo Projeto GEF-Mar na 
Paraíba, Martha Melquíades, o 
documento visa, a partir do or-
denamento estabelecido pelo 
Plano de Manejo da unidade 

de conservação e da valoriza-
ção da cultura artesanal, atuar 
em duas frentes. Uma delas é o 
incremento do roteiro turístico 
na Zona de Uso Público do Par-
que Estadual Marinho Areia 
Vermelha (Pemav), a partir dos 
atrativos existentes associados 
a produtos gastronômicos e 
artesanato produzidos, priori-
tariamente, por mulheres da 
comunidade.

A outra frente tem como 

objetivo promover a transmis-
são do conhecimento tradicio-
nal acerca da pesca artesanal, 
por meio de cursos de capaci-
tação, priorizando a participa-
ção dos jovens. “Desta forma, 
promove-se fontes alternativas 
de renda que beneficiam as co-
munidades do local e entorno, 
por meio dos ofícios tradicio-
nais e incorporação de ativida-
des econômicas associadas ao 
turismo no Parque Marinho”,.

Ainda segundo ela, “a 
iniciativa visa oportunizar a 
participação comunitária na 
vocação turística do Pemav, 
bem como promover o reco-
nhecimento e a valorização da 
cultura tradicional, inserindo-
-os mais ativamente na gestão 
da unidade de conservação, ali-
nhando os preceitos da conser-
vação ambiental e do turismo 
sustentável de base comunitá-
ria”, concluiu.

Areia Vermelha vai receber 
proteção do Governo Federal

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Foto: Secom-PB

No Jardim Botânico

Dia da Mata Atlântica é 
comemorado com trilhas 

Em comemoração ao 
Dia da Mata Atlântica, 27 
de maio, a Superinten-
dência de Administração 
do Meio Ambiente (Su-
dema), por meio do Jar-
dim Botânico Benjamin 
Maranhão (JBBM), reali-
za amanhã duas trilhas 
tendo como temática “Os 
sentidos da Mata Atlân-
tica”. A atividade, aberta 
ao público, tem o objetivo 
de mostrar as caracterís-
ticas desse bioma de ma-
neira recreativa.

As trilhas aconte-
cem em dois horários, 
às 9h e às 10h30, para 
os visitantes. Serão dis-
ponibilizadas 10 vagas 
para cada turma que são 
distribuídas por ordem 
de chegada. Para fazer as 
atividades é necessário 
que todos estejam usan-
do calças compridas e 
sapatos fechados. Sobre a 

ação, a gestora do JBBM, 
Suênia Oliveira, explica: 
“A trilha temática vai pro-
porcionar aos visitantes 
um contato mais direto 
com a Mata do Buraqui-
nho, através do estímu-
lo de todos os sentidos: 
tato, audição, olfato, pa-
ladar e visão”.

Mata Atlântica 
O Jardim Botânico 

desponta como a maior 
reserva urbana natural 
de Mata Atlântica do Bra-
sil, com 343 hectares de 
área. A Mata Atlântica 
é um bioma de floresta 
tropical que abrange a 
costa leste, sudeste e sul 
do Brasil, leste do Pa-
raguai e a província de 
Misiones, na Argentina. 
Seus processos ecológi-
cos evoluíram a partir do 
Eoceno (período entre 56 
e 34 milhões), quando os 

continentes já estavam 
relativamente dispostos 
como estão hoje.

O Jardim Botânico 
também oferece passeios 
pelas trilhas de terça à 
sábado, às 9h e 14h, que 
acontecem normalmente, 
neste dia 25.  Para gru-
pos acima de 10 pessoas 
(escolas, empresas ou 
universidades), deve-se 
agendar por meio do te-
lefone (83) 3218-7880, 
tudo gratuito.

Atividade no Jardim Botânico tem o objetivo de mostrar as características desse bioma de maneira recreativa

Foto: Secom-PB

A trilha temática 
vai proporcionar um 
contato mais direto 

com a Mata do 
Buraquinho, através 
do estímulo de todos 

os sentidos 
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Prisão faz parte da Operação Nêmesis, desencadeada pela Polícia Federal em oito estados, incluindo a Paraíba

Um homem preso ontem 
pela Polícia Federal na cidade 
de Bananeiras, Brejo paraiba-
no, pela prática do crime de 
pedofilia, será submetido hoje 
à audiência de custódia no Fó-
rum Criminal da Capital. Na 
casa dele, os policiais encon-
traram material com conteúdo 
de pornografia infantil, além de 
arma de fogo e munições.

A prisão do suspeito de 
pedofilia fez parte de uma ope-
ração da Polícia Federal, de âm-
bito nacional, deflagrada para 
reprimir a prática de crimes 
de produção, armazenamento 
e distribuição de material por-
nográfico envolvendo crianças 
e/ou adolescentes.

A Operação Nêmesis, como 
foi batizada pela PF, teve como 
objetivo combater o crime de 
pedofilia, sendo desencadeada 
nos estados de São Paulo, Rio de 
Janeiro, Minas Gerais, Rio Gran-
de do Sul, Santa Catarina, Sergi-
pe, Maranhão e Paraíba.  Foram 
cumpridos 28 mandados de 
busca e apreensão, contando 
com a participação de cerca de 
120 policiais federais.

Esta é a quarta operação 
que a Polícia Federal deflagra 
na Paraíba para combater a 
exploração sexual infantil. No 

Estado foi cumprido apenas 
um mandado de busca e apre-
ensão. O homem preso em Ba-
naneiras foi flagrado de posse 
de material com conteúdo de 
pornografia infantil.

Crimes investigados
Os suspeitos irão respon-

der, na medida de suas respon-
sabilidades, pelos crimes de 
pornografia infantil previstos 
no Estatuto da Criança e do 
Adolescente. A iniciativa da Po-
lícia Federal coincide com a Se-
mana Nacional de Combate ao 
Abuso e à Exploração Sexual de 
Crianças e Adolescentes, que é 
celebrado anualmente em 18 
de maio. A escolha dessa data 
é em memória do Caso Araceli, 
crime que chocou o país na dé-
cada de 70. Araceli Crespo era 
uma menina de apenas 8 anos 
de idade, que foi violentada e 
assassinada em 18 de maio de 
1973. Os culpados jamais fo-
ram identificados e punidos.

Nome da operação
A denominação Nêmesis 

faz referência à mitologia, na 
qual Nêmesis simboliza a indig-
nação pela injustiça praticada 
e a punição divina diante do 
comportamento desmedido dos 
mortais. Sua função essencial era 
restabelecer o equilíbrio quando 
a justiça deixa de ser praticada.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

PF prende homem suspeito 
de pedofilia em Bananeiras

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Na casa do suspeito de pedofilia, os policiais encontraram material com conteúdo de pornografia infantil, além de uma arma de fogo e munições

Foto: Ascom/PF

‘La Casa de Papel’ na PB

Polícia procura responsável 
por assaltos em Monteiro 

A Polícia Civil de 
Monteiro está solicitando 
a quem tiver informações 
do paradeiro de Paulo 
Alves Bezerra Júnior, co-
nhecido como ‘Galego’ ou 
‘Paulo Veim’, de 19 anos, 
informar através do tele-
fone 197 (Disque Denún-
cia), que terá a identidade 
preservada. O foragido 
está com prisão preventi-
va decretada e é apontado 
com um dos homens res-
ponsáveis por assaltos a 
estabelecimentos comer-
ciais na cidade de Mon-
teiro, no Cariri do Estado, 
usando máscaras inspira-
das em uma série de TV. 
A solicitação à população 
está sendo feita pelo dele-
gado Cristiano Santana.

Um adolescente de 
16 anos, envolvido nos 
assaltos, residente em 
Monteiro, segundo a polí-
cia, já foi apreendido. Ele 
confessou os atos infra-
cionais e se encontra re-
colhido no Lar do Garoto, 
em Campina Grande, pois 
já havia sido apreendido 
pela Polícia Militar por 
porte ilegal de arma. 

Nas investigações, 
a polícia descobriu que 
a marca registrada nas 
ocorrências era que os cri-
minosos utilizavam más-
caras com personagens 
do conhecido seriado ‘La 
Casa de Papel’ para difi-
cultar o reconhecimento. 

PRF realiza atendimentos 
de saúde para motoristas

A Polícia Rodoviária Fe-
deral realizou, na manhã de 
ontem, o Comando de Saú-
de nas Rodovias da Paraíba 
para motoristas profissio-
nais, direcionado principal-
mente para os caminhonei-
ros, com a realização de 
exames, atendimento mé-
dico e orientações de trân-
sito. Segundo o Núcleo de 
Comunicação da PRF, foram 
atendidos 60 motoristas, 
sendo que um deles foi en-
caminhado para o Hospital 
Regional de Mamanguape. 

A ação da Polícia Ro-
doviária Federal aconteceu 
na unidade operacional de 
Mamanguape, das 8h às 
12h, e teve como objeti-
vo assegurar aos motoris-
tas profissionais habilita-

dos nas categorias C, D e 
E, condutores de veículos 
de transportes de carga, 
orientações e cuidados com 
a saúde. Na ocasião foram 
oferecidos vários serviços 
de saúde, entre os quais, 
exames clínicos que identi-
ficam nos condutores sinais 
e sintomas relacionados à 
saúde pessoal e à medicina 
de tráfego. Além dos exa-
mes realizados, também 
foram promovidas orienta-
ções socioeducativas, por 
meio de palestras de edu-
cação para o trânsito e va-
cinação.

O Comando de Saúde 
nas Rodovias é voltado aos 
motoristas profissionais e 
tem por objetivo conscien-
tizar esse público sobre a 
necessidade de dirigir res-
peitando as leis de trânsito 
para evitar acidentes gra-

ves e também levar ações 
de cuidados com a saúde 
para esses profissionais 
que, por conta da jornada 
de trabalho e as constantes 
viagens, acabam por não 
realizarem exames médi-
cos. Problemas como mal 
súbito provocam acidentes 
graves nas rodovias fede-
rais do país e muitas vezes 
exames básicos podem de-
tectar problemas de saúde. 

A ação é uma iniciativa 
da PRF e contou com parce-
rias da Secretarias de Saúde 
da Paraíba, dos municípios 
de Mamanguape, Cabede-
lo, Semob de João Pessoa, 
Departamento de Estradas 
e Rodagem (DER-PB), De-
partamento Estadual de 
Trânsito (Detran-PB), Polí-
cia Militar da Paraíba, Cor-
po de Bombeiros Militar da 
Paraíba e ONG ANDRAE.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Motoristas profissionais, principalmente caminhoneiros, foram atendidos na unidade operacional de Mamanguape

Foto: Nucom-PRF

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

“A dupla, que sempre agia 
armada com um revólver 
e em uma motocicleta de 
cor vermelha, tinha uma 
marca registrada que era 
o uso de máscaras de Sal-
vador Dali, que se popu-
larizaram com o advento 
da série La Casa de Papel”, 
destacou o delegado Cris-
tiano Santana.

Ainda segundo o de-
legado, tanto as imagens 
de circuito interno de câ-
meras, quanto as dezenas 
de depoimentos colhidos, 
contribuíram para a iden-
tificação dos autores. ”No 
caso da lanchonete Sabor 
do Açaí, roubo ocorrido 
no dia 21 de abril,  as ima-

gens do circuito interno 
de câmeras foram veicu-
ladas em diversos meios 
de imprensa e até fora de 
nosso Estado”, completou.

A polícia identificou 
que a dupla agiu contra 
vários estabelecimentos 
comerciais, como merca-
dinho, farmácia, posto de 
combustível e uma açai-
teria, além da proprietá-
ria de um frigorífico lo-
cal. Todas as vítimas são 
de Monteiro. Com a pri-
são de ‘Galego’ ou ‘Paulo 
Veim’, que está foragido, 
a polícia acredita que po-
derá desvendar outros 
crimes praticados pela 
dupla.

Criminosos utilizaram máscaras com personagens de série televisiva 

Foto: Secom-PB
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No Dia Mundial da Pessoa com Esquizofrenia, a OMS chama a atenção para a doença, que afeta 1% da população

Hoje é celebrado o Dia 
Mundial da Pessoa com Es-
quizofrenia, que foi instituí-
do pela Organização Mundial 
da Saúde (OMS), agência 
da Organização das Nações 
Unidas (ONU). A data lem-
brada pela segunda vez no 
Brasil chama a atenção para 
o problema, que afeta 1% de 
toda a população mundial e 
é umas das patologias mais 
estigmatizadas na sociedade.

Segundo o psiquiatra 
Charlles Lucena, a esquizo-
frenia é um transtorno psi-
quiátrico crônico e progres-
sivo, que traz principalmente 
alteração da senso-percep-
ção (capacidade de captar 
ou codificar estímulos senso-
riais obtidos através dos sen-
tidos), ou seja, alucinações e 
delírios. “Essas alucinações 
podem ser auditivas, visuais 
e olfativas e o delírio é a cren-
ça em algo que não acontece, 
fora da realidade”, disse.

O médico informou que 
o paciente tem fuga da reali-
dade e isso vai trazer altera-
ções de consciência, agitação 
psicomotora, além de prejuí-
zos nos aspectos cognitivos. 
“Esse paciente vai ser preju-
dicado em sua totalidade e é 
preciso que haja tratamento 
adequado e precoce, pois o 
transtorno surge na segunda 
década de vida na maior par-
te. Ao aparecerem os sinais, 
já deve ser iniciado o trata-
mento com medicação antip-
sicótica”, destacou.

Charlles adiantou que 
existem diversas opções de 
medicamentos no mercado, 
mais seguros e com menos 
efeitos colaterais que podem 
devolver o estado psíquico 
mais satisfatório, com uma 
qualidade de vida mais pró-
xima da realidade.

O especialista em psi-
quiatria informou que as 
causas do transtorno são in-
certas, mas pode ser ligado a 
fatores genéticos associados 
e fatores ambientais podem 

contribuir para a eclosão do 
quadro, como o uso de subs-
tâncias químicas como o ál-
cool e drogas, desencadean-
tes em pessoas susceptíveis 
à doença. 

Ele lembrou que exis-
tem inúmeras pesquisas no 
avanço da psicofarmacologia 
para disponibilizar fármacos 
mais eficazes nos sintomas 
positivos que são as alucina-
ções e delírios, como também 
nos sintomas negativos que é 
o embotamento afetivo, dis-
tanciamento do portador da 
doença, um pouco alheio ao 
meio. “Existem outras opções 
terapêuticas em estudo, mas 
algo definitivo como cura, a 
medicina não tem”, lamentou.

Charlles Lucena infor-
mou que a família ou pacien-
te deve procurar tratamento 
especializado com um psi-
quiatra, onde na rede pública 
pode ser realizado nos Cen-
tros de Atenção Psicossocial 
(Caps) que acolhe e pode aju-
dar nesse processo de trata-
mento e que a internação só 
para os casos graves com ris-
co de morte e suicídio. “O ob-
jetivo do tratamento hoje é o 
controle dos sintomas, evitar 
a progressão da doença e de-
volver ao paciente a qualida-
de de vida necessária”, disse.

A Organização Mundial 
de Saúde (OMS)  calcula que 
mais de 21 milhões de pes-
soas em todo o mundo vivam 
com essa doença. A pessoa 
com esquizofrenia é estig-
matizada pelo preconceito e 
vista como “perigosa”, “vio-
lenta”, “imprevisível”, “esqui-
sita”. A falta de informação 
gera uma impressão falsa da 
doença, e reduz as chances 
de inserção social e profis-
sional. Para isso, é preciso 
conhecer a doença, entender 
seus sintomas e saber como 
é feito o tratamento. 

Informações corretas, 
obtidas em fontes confiá-
veis, ajudam a compreender 
a pessoa com esquizofrenia 
e se contrapõem às más im-
pressões arraigadas na so-
ciedade.

Mércia Dantas 
merciadt@gmail.com

Esquizofrenia: uma patologia 
estigmatizada na sociedade

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Maternidade Frei Damião

Banco de leite entrega certificação às 
mães dos bebês em leitos neonatais

O Banco de Leite Hu-
mano Anita Cabral, que 
compõe a rede Estadual de 
Saúde, realizou quarta-feira 
(22) a certificação das mães 
acompanhantes dos bebês 
internos nos leitos neona-
tais da Maternidade Frei 
Damião, em João Pessoa.  
De acordo com a nutricio-
nista Janilda Moraes, “essa 
é uma ocasião importante, 
pois aqui reunimos todas 
as mães, especialmente as 
que têm bebês que estão 
passando por cuidados es-
peciais nos leitos da Unida-
de de Cuidados Intermediá-
rios, do Canguru e da UTI 
para repassar e fortalecer a 
importância e os benefícios 
proporcionados pelo leite 
materno, além de fortalecer 
o vínculo dos profissionais 
de saúde com elas”.

Uma das participantes 
do encontro foi a mãe do 
pequeno ravi, de apenas 
um mês de nascido, Dayse 
Barbosa Pessoa, do muni-

cípio de Bayeux, que doa, 
em média, 12 litros de lei-
te materno mensalmente 
para o banco de leite. A 
doadora destacou que esta 
é a segunda vez que faz as 
doações, já que está no se-
gundo filho. “Vejo a doação 
como uma forma de ajudar 
às crianças que tanto ne-
cessitam do alimento, além 
de evitar o desperdício, nos 
casos em que as mães pro-
duzem o leite em grande 
quantidade, como é o meu 
caso”, defendeu.

A programação co-
meçou no domingo (19), 
com uma campanha sobre 
a doação de leite materno 
em um shopping de João 
Pessoa. Na segunda-fei-
ra (20), houve um café da 
manhã em homenagem às 
doadoras de leite humano 
no Anita Cabral, e na terça 
(21), foi promovida uma ca-
pacitação para os colabora-
dores. Na quinta-feira (23), 
no auditório do Hospital 

Alberto Urquiza Wander-
ley (Unimed), foi realizada 
uma reunião com a rede de 
Bancos de Leite Humano da 
Paraíba sobre a nova nota 
técnica em uso, relacionada 
ao leite humano ordenhado 
cru, exclusivo em ambiente 
neonatal e que foi emiti-
da pela rede Brasileira de 
Bancos de Leite Humano.

As rotas da Gratidão, 
como são chamadas as vi-
sitas domiciliares comemo-
rativas para distribuição de 
lembranças às doadoras de 
leite materno ativas, acon-
teceram ontem e prosse-
guem hoje, na região Me-
tropolitana de João Pessoa. 
Para finalizar a programa-
ção, na segunda-feira (27), 
das 8h às 12h, ocorrerá 
uma visita dos alunos de 
Medicina da área de saúde 
da mulher e aleitamento 
materno, da Faculdade de 
Ciências Médicas (FCM), ao 
Banco de Leite Anita Cabral, 
em João Pessoa.

Estoque de leite
A rede de Bancos de 

Leite da Paraíba coleta 
mensalmente uma média 
de 613 litros, com a cola-
boração de 506 doadoras, 
distribuindo uma média de 
526 litros de leite e propor-
cionando o atendimento a 
869 receptores. Na Grande 
João Pessoa, a coleta men-
sal gira em torno de 400 
litros e conta com o auxílio 
de 350 doadoras, possibili-
tando a distribuição de 300 
litros e contribuindo para o 
atendimento de aproxima-
damente 600 receptores.

A doadora precisa pro-
curar um banco ou posto 
de coleta de leite humano, 
estar amamentando, ser 
saudável e ter excesso de 
produção de leite. O servi-
ço de rota Domiciliar irá 
até a residência da doado-
ra e entregará o kit doação. 
Mais informações podem 
ser obtidas pelo telefone: 
3215-6047.

Foto: Secom-PB

Foram contempladas as mães que estão passando por cuidados especiais nos leitos da Unidade de Cuidados Intermediários, do Canguru e da UTI

O Hospital de Trauma 
de Campina Grande, em 
ação conjunta com o Hos-
pital de Trauma de João 
Pessoa, lança, na próxima 
terça-feira (28), a campa-
nha para prevenir queima-
duras nas festas juninas. 
Os dois hospitais integram 
a rede hospitalar do Go-
verno Estado e são refe-
rência no tratamento de 
queimados. O lançamento 
será realizado às 10h, no 
Colégio rosa Mística, no 
bairro do Quarenta, em 
Campina Grande.

Na oportunidade, 
acontecerá a apresentação 
da peça “Marquinhas de 
Dodói” do grupo de Fanto-
che do Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Lucena.

A 16ª Campanha de 
Prevenção de Queimadu-
ras do Trauma de Campi-
na Grande tem como tema 
“Quem brinca com fogo 
pode se queimar”.  Já a do 
Trauma JP chega ao 17º 
ano com o slogan ‘Marcas 
que Ficam Para Sempre’.

Para alertar a popu-
lação, uma equipe multi-
disciplinar da Unidade de 
Tratamento de Queimados 
(UTQ) vai esclarecer dú-
vidas sobre a prevenção e 
socorros de queimaduras 
e distribuir materiais infor-
mativos. A mobilização vai 
acontecer até o fim do mês 
de junho.

Segundo a diretora 
geral do Trauma CG, In-
grid ramalho, a campanha 
tem o objetivo de alertar 

sobre as principais causas 
de queimaduras, sensibi-
lizar para a prevenção e 
informar a comunidade so-
bre como agir em casos de 
queimaduras.

De acordo com a cirur-
giã plástica Isis Lacerda, da 
UTC do Trauma de Campi-
na Grande, em época juni-
na os acidentes com fogos e 
fogueiras são responsáveis 
por cerca de um terço dos 
atendimentos na Unida-
de de Queimados. A maior 
quantidade de queimadu-
ras acontece nos dias 12, 
23 e 28 de junho, respecti-
vamente, vésperas dos dias 
de Santo Antônio, São João 
e São Pedro, quando o nor-
destino mantém a tradição 
de acender fogueiras e fo-
gos de artifício.

Hospitais lançam campanha 
de prevenção às queimaduras

HU de Cajazeiras e de Campina 
Grande convocam aprovados

Os Hospitais Universi-
tários de Campina Grande e 
Cajazeiras estão convocando 
profissionais  que passaram 
em concursos realizados em 
2016 e 2018. Os editais foram 
divulgados pela Empresa Bra-
sileira de Serviços Hospitala-
res (Ebserh) e publicados no 
Diário Oficial dos dias 15 e 17 
de maio.

Vinculado à Universidade 
Federal de Campina Grande 
(UFCG), O Hospital Universi-
tário Júlio Bandeira (HUJB), 
em Cajazeiras, foi responsá-
vel pela convocação do maior 
número de profissionais, 132 
ao todo, sendo 35 médicos.  A 
superintendente da unidade, 
Maria Mônica Paulino, expli-
cou que desse total, seis fo-
ram aprovados em concurso 

nacional. “Desse total, 83 se 
apresentaram e destes, 64 já 
apresentaram documentação 
completa”.

O HUJB pretende fazer ou-
tra convocação junto à Ebserh 
para que todas as vagas sejam 
ocupadas. “Com essa equipe 
que está chegando vamos au-
mentar a oferta de serviços e 
vamos conseguir abranger à 
região de Sousa e adjacências”, 
comemorou Maria Mônica. Até 
então, a demanda do hospital 
vem basicamente da 9a região 
de Saúde, que compreende 
cerca de 15 municípios da área 
de Cajazeiras.  

No Hospital Universitário 
Alcides Carneiro (HUAC), em 
Campina Grande, foram cha-
mados 16 médicos, dois enfer-
meiros, três técnicos em enfer-
magem, um farmacêutico, um 
fisioterapeura, um engenheiro 
clínico, um assistente social, 

um técnico em radiologia e 
um cirurgião dentista. Os no-
vos contratados passarão por 
processo de integração no dia 
3 de junho. Desde que aderiu 
à Ebserh, há três anos, o HU 
de Campina Grande  aumen-
tou o número de consultas de 
seis para 11 mil ao mês e tem 
realizado mutirões de cirur-
gia. “Já estamos programando 
mais um, agora de cirurgia de 
vesícula, pretendemos operar 
50 pacientes em uma semana 
e isso será possível devido ao 
ingresso de novos cirurgiões 
e novos anestesistas”, afirmou 
Homero rodrigues, superin-
tendente do HUAC-UFCG.

Para o Hospital Uni-
versitário Lauro Wanderley 
(HULW) não vai haver contra-
tação no momento, já que, se-
gundo o hospital, todas as con-
tratações referentes ao último 
concurso já foram feitas. 

Laura Luna
lauraragao@gmail.com
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Campina Grande

Areia
n Amanhã é um dia especial no Restaurante Rural Vó Maria, que fica localizado na Comunidade 
Chã de Jardim, situada a 7 km de Areia, no Brejo paraibano. É o aniversário de 6 anos de exis-
tência do restaurante e o dia será animado com a participação de Rejane Ribeiro (voz e violão), 
Milena Sales (voz e violão) e apresentação da Orquestra Rural Vó Maria. O cardápio, que já é 
tradicional no preparo da comida regional, será preparado especialmente para a data e não 
faltará a galinha de capoeira, o feijão verde e a macaxeira.

A Rota Cultural Caminhos do Frio 2019 
terá a sua programação lançada no dia 
5 de junho, em Alagoa Grande. A Rota 
Cultural é uma realização do Fórum de 
Turismo do Brejo, com apoio do Gover-
no do Estado, através da Empresa Pa-
raibana de Turismo (PBTur) e conta com 
oficinas, shows e apresentações cultu-
rais, que são realizados nos municípios 
de Areia, Pilões, Matinhas, Solânea, 
Serraria, Bananeiras, Remígio, Alagoa 
Nova e Alagoa Grande.

O Jardim Botânico Benjamin Maranhão, que é ge-
renciado pela Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente (Sudema), funciona de terça a 
sábado, das 8h às 16h30. Os ensaios fotográficos 
e vídeos se encerram às 16h. As escolas e grupos 
com mais de dez pessoas que quiserem visitar o 
Jardim, que fica na Avenida Dom Pedro II, Bairro 
da Torre, devem ligar para os telefones: (83) 3218-
7880 ou 3218-7881, para realizar agendamento. 
Todas as atividades são gratuitas.

Monteiro

A segunda eliminatória do II Festival de Música da Paraíba será realizada ama-
nhã em Monteiro, região do Cariri. O Festival é uma realização da Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba (Funesc) e também da Empresa Paraibana de Co-
municação (através da Rádio Tabajara) e Secretaria de Estado da Comunicação. 
Em cada etapa, serão apresentadas 15 músicas. Serão pagos R$ 20 mil em 
prêmios, sendo R$ 10 mil para o primeiro colocado, R$ 5 mil para o segundo, 
R$ 3 mil para o terceiro e R$ 2 mil para melhor intérprete. No dia 25 ele será 
realizado em Monteiro e a finalíssima acontece no dia 31 em João Pessoa. 

Santa Luzia
nnn O resgate a cultura 
popular será atração no 
município de Santa Lu-
zia, na Paraíba, durante 
o “Encontro de Cocos de 
Roda no São João Tradição 
de Santa Luzia”. O evento, 
que integra a programa-
ção do São João Tradição 
da cidade, será realizado 
no dia 22 de junho, das 
16h às 18h, na Praça da 
Matriz, e já estão confir-
madas as participações 
dos Cocos de Roda Novo 
Horizonte, de Gurugi, no 
Conde, Litoral Sul; Mestre 
Benedito de Cabedelo, 
Litoral Norte; Caiana dos 
Crioulos de Alagoa Gran-
de; e Mestre Zé Zuca, de 
Queimadas.

Fotos: Divulgação

Fotos: Teresa Duarte

Fotos: Clemilson Santos
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A 52a Exposição 
Paraibana de Animais 
e Produtos Industriais 
(Expapi), no Parque de 
Exposição Carlos Pes-
soa Filho, na cidade de 
Campina Grande, será 
encerrada no próximo 
domingo. O evento é 
uma realização do Go-
verno da Paraíba, por 
meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvi-
mento da Agropecuária 
e da Pesca (Sedap), em 
parceria com a Socie-
dade Rural da Paraíba 
e ocorre no período das 

Paraíba: todos os cantos teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

10h às 22h, diariamente. A Expapi promove tor-
neio leiteiro de caprinos, atividades de piscicultura, 
apresentação de animais bovinos de grande porte, 
máquinas, feira de agronegócios, leilão de caprinos 
e ovinos, feira da agricultura familiar e serviços 
que compõem os demais atrativos que envolvem 
a cadeia do setor produtivo. A programação ainda 
inclui atrações culturais, com forró todas as noites.

Recursos de R$ 100 mil foram obtidos no encerramento das gravações de “Onde Nascem os Fortes” e revertidos em equipamentos 

Um ano depois de con-
cluídas as filmagens da minis-
série “Onde Nascem os Fortes”, 
produzida e exibida pela Rede 
Globo de Televisão, cujas prin-
cipais cenas foram filmadas na 
Estação Experimental Pendên-
cia, em Soledade, no Cariri da 
Paraíba, recursos na ordem de 
R$ 100 mil obtidos no encer-
ramento das gravações foram 
revertidos em equipamentos. 
No local, são desenvolvidas 
pesquisas de melhoramento 
genético em caprinos e ovinos. 

Com o dinheiro obtido a 
partir da parceria, foram ad-
quiridas uma ordenhadeira 
mecânica para cabras, um des-
salinizador automático com 
capacidade de 4.000 litros/
horas, Phmetro digital para 
carne e leite, paquímetro digi-
tal, retroprojetor de última ge-
ração (Wi-fi), 40 cadeiras para 
o auditório, três mesas, uma 
máquina de solda trifásica, um 
compressor de ar e um ar-con-
dicionado de 9.000 BTUs. “A 
empresa priorizou a compra 
da ordenhadeira mecânica, 
que está sendo de grande im-
portância para a realização das 
ordenhas de nosso rebanho 
caprino”, disse o gerente da 
Estação Pendência, Leonardo 
Medeiros.

A ordenhadeira tem ca-
pacidade para fazer a ordenha 
de quatro animais simultanea-

Minissérie beneficia estação 
experimental em Soledade

editoração: Klécio Bezerraedição: Denise Vilar

A Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência e 
Tecnologia iniciou ontem 
as provas de proficiência 
para o Programa Gira Mun-
do Estudantes. As provas, 
que prosseguem hoje, estão 
sendo aplicadas para 3.500 
estudantes nas 14 Gerên-
cias Regionais de Educação.

Para as 280 vagas para 
o Canadá, Argentina, Es-
panha, Chile e Colômbia, 
destinadas a alunos da 2ª 
série do Ensino Médio, foi 
aplicada ontem a prova de 
Língua Inglesa. Hoje será a 
de Língua Espanhola. Para 
o edital com 20 vagas para 
o Reino Unido destinadas a 
alunos no Ensino Técnico, a 
prova de Língua Inglesa foi 
aplicada ontem.

Esta é a segunda eta-
pa do processo realizada 
pelos alunos da Rede Es-
tadual com o objetivo de 
participar do programa de 
intercâmbio, concorrendo 
às 300 vagas ofertadas em 
2019. O resultado das pro-
vas de proficiência será di-
vulgado no dia 14 de junho. 

Os candidatos classificados 
seguirão para a última eta-
pa: a entrevista social, que 
acontecerá de 17 a 21 de 
junho.

Os estudantes selecio-
nados para o Canadá, Ar-
gentina, Espanha, Chile e 
Colômbia cursarão no país 
de destino o correspon-
dente a um semestre letivo, 
com duração de cinco me-
ses, em escolas de nível mé-
dio, com data de embarque 
previsto para o segundo 
semestre 2019. Receberão 
bolsas de manutenção no 
valor total de R$ 4.500,00, 
além de seguro de saúde. 
No Reino Unido, os alunos 
cursarão o correspondente 
a 14 semanas no Bourne-
mouth & Poole College, na 
Inglaterra.

Com início em 2016, 
o programa já contemplou 
350 estudantes da Rede Es-
tadual de Educação sendo 
150 para o Canadá, 75 para 
a Espanha, 50 para Portu-
gal e 25 para a Argentina, 
um investimento de mais 
de R$ 11 milhões.

Governo inicia provas do 
Gira Mundo estudante

mente e, com ela, será possível 
melhorar a qualidade do leite, 
ampliando de forma significati-
va as pesquisas sobre o melho-
ramento genético de caprinos e 
ovinos, que já são reconhecidas 
em todo o país.   

As gravações não trouxe-
ram qualquer tipo de impe-
dimentos ao bom andamento 
dos trabalhos de pesquisas e 
atividades administravas da es-
tação, vinculada à Secretaria do 
Desenvolvimento Agropecuá-
rio e da Pesca (Sedap).

 “Podemos destacar a for-

ma como cuidaram das instala-
ções físicas utilizadas e as áreas 
transformadas em cenários 
para as filmagens, inclusive 
deixando tudo em perfeito es-
tado de conservação, além de 
proporcionar como resultado 
o repasse de recursos que aju-
daram na compra dos equipa-
mentos”, afirmou Leonardo.

O presidente da Empresa 
Paraibana de Pesquisa, Exten-
são Rural e Regularização Fun-
diária (Empaer), Nivaldo Maga-
lhães, lembrou que as parcerias 
sempre trazem benefícios para 

a empresa e para o andamen-
to das pesquisas, além de tor-
nar ainda mais conhecidos os 
trabalhos ali realizados pelos 
pesquisadores, reconhecidos 
como importantes para a me-
lhoria do rebanho da caprino-
vinocultura da Paraíba e, con-
sequentemente, do Nordeste.

O diretor de Pesquisa 
da Empaer, Manuel Almeida 
acompanhou todo o processo 
de instalação da ordenhadeira, 
que considera mais um passo 
importante para avançar com 
as pesquisas na estação.

Com o dinheiro, foram adquiridos equipamentos como uma ordenhadeira mecânica e um dessalinizador automático 

Foto: Secom-PB

Alagoa Grande
Jardim Botânico
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Orquestra Sinfônica da Universidade Federal da Paraíba 
apresenta hoje concerto de encerramento da quarta edição do 
Encontro de Trombonistas que acontece no estado. Página 11
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Djavan volta a João Pessoa com a turnê ‘Vesúvio’ e apresenta seis músicas do seu disco e novos arranjos dos clássicos

Quando Djavan subir 
ao palco do teatro Pedra 
do Reino, nesta sexta-feira, 
às 21h30, em João Pessoa, 
para a apresentar o show 
‘Vesúvio’, um senhor de 70 
anos estará sob os holo-
fotes para desfilar suces-
sos colhidos ao longo dos 
últimos 45 anos, mas um 
septuagenário cheio de 
vigor, como o vulcão que 
dá nome ao show. “Quan-
do eu fiz 50 anos, eu não 
senti que tinha 50 anos. 
E agora eu sinto a mesma 
coisa. Para mim, a questão 
da idade está ligada com 
a saúde, então quando eu 
penso que fiz 70 anos, eu 
acho que há uma incom-
patibilidade entre a idade 
que eu possuo e a disposi-
ção que eu tenho”, afirma o 
músico alagoano, que fez 
aniversário dia 27 de ja-
neiro.

“Eu sempre tive uma 
inquietação enorme”, pros-
segue Djavan, em conversa, 
por telefone, com o Jornal 
A União. “Eu consigo me 
insatisfazer com as coisas. 
Para mim, as coisas têm um 
prazo de validade; eu passo 
a não valorizá-las se eu não 
mexer nelas, se eu não esti-
ver me movimentando em 
busca de novas ideias, de 
um frescor. Eu estou sempre 
buscando isso e é por isso 
que eu estou sempre nutrin-
do essa minha inquietação. 
Vai ser assim até o final da 
minha vida”.

Essa inquietação, pro 
exemplo, o fez repensar 
os arranjos dos clássicos 
que apresenta logo mais, à 
noite, e que estarão emba-
ralhados com músicas do 
seu mais recente disco, o 
ótimo ‘Vesúvio’ (Sony Mu-
sic), lançado em novembro 
do ano passado. “Eu não 
tenho o menor problema 
de cantar os meus clássi-
cos. Mas eu sempre mexo 
nos arranjos, para dar uma 
rejuvenescida... se bem que 
clássico não envelhece. En-
tão eu mexo nos arranjos 
para que eu me sinta tra-
balhando”, comenta.

Seis músicas de ‘Ve-
súvio’ entram no show, 
entre elas a faixa-título, 
‘Viver é dever’, ‘Solitude’ 
e ‘Madressilva’. Dos clássi-
cos, Djavan revela que vai 
cantar ‘Esquinas’ (do ál-
bum ‘Lilás’, de 1984), mú-
sica que não canta há pelo 
menos 20 anos, e ‘Flor do 
medo’, do álbum ‘Vaida-
de’ (2004), esta um pe-
dido feito pelos fãs. “Essa 
música, eu só cantei no 
lançamento e há um bom 
tempo, ela vem sendo co-
brada. Quando eu fiz a 
enquete nas redes sociais 
para saber que música eu 
deveria incluir no show, 

foi na mosca!”, informa.
Para os fãs mais ínti-

mos do artista, uma ótima 
surpresa: Djavan incluiu no 
set list ‘Nuvem negra’, músi-
ca que ele fez para Gal Costa, 
atendendo a um pedido da 
cantora, quando formava 
o repertório do álbum que 
viria a se chamar ‘O Sorri-
so do Gato de Alice’ (1993). 
Djavan nunca chegou a gra-
var a música, nem tão pou-
co cantá-la em shows. Para 
além de duas performances 
reunindo ele e Gal (numa 
delas, também Chico Buar-
que, ambas disponíveis no 
Youtube), não há outros re-
gistros de Djavan cantando 
‘Nuvem negra’ anteriores a 
nova turnê.

“Escolhi cantá-la agora 
porque é uma música que 
traz um momento de refle-
xão ao show. É um momen-
to que poderia ser ocupado, 
por exemplo, com ‘Tenho 
medo de ficar só’”, com-
para, referindo-se à 
canção que integra 
o repertório de ‘Ve-
súvio’ (mas que, em 
princípio, ficou de 
fora do roteiro 
do show).

Outro res-
gate do reper-
tório vem do ál-
bum ‘Novena’ 
(1994). Dele, 
ele reencontra 
‘Quero-que-
ro’, música 
que traz um 
sabor nor-
destino ao 
show. “Essa 
é outra que 
fazia muito 
tempo que eu 
não cantava. Eu 
queria que o show ti-
vesse essa conexão com o 
Nordeste e lembrei dela”, 
justifica. 

Djavan conta que ao 
formar um repertório as-
sim, vai lembrando do seu 
cancioneiro. “Eu sei tudo o 
que gravei, conheço bem a 
minha produção”, afirma o 
cantor ao ser questionado 
se costuma voltar à sua 
discografia quando está 
preparando o repertório 
de um novo show. “Não 
ouço nunca meus discos 
antigos, porque eu sim-
plesmente não tenho tem-
po. Afinal, estou sempre 
preocupado com o futuro. 
A turnê vai até 2020 e eu 
já estou pensando no pró-

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Com a força de um vulcão

Editoração: Maradona
Edição: Felipe Gesteira

Show segue até 2020 e terá lançamento de DVD
João Pessoa é a 13a cidade a 

receber a turnê ‘Vesúvio’. Djavan 
conta que vai seguir com o show 
até 2020 quando, enfim, deverá 
lançar o CD e DVD da turnê. 
Mas, pera! DVD, em 2020? “É, 
vai ter sim. Na verdade, hoje a 
gente faz o registro da turnê para 
gerar conteúdo para internet, de 
maneira profissional porque as 
gravações que têm por aí são 
todas amadoras, com som ruim. 
Mas não se faz mais DVD pensan-

do em termos de mercado, ape-
nas para ter o registro do show 
com profissionalismo”, informa, 
confirmando que além de DVD, 
o registro deverá sair em CD e 
deverá estar disponível, também, 
nas plataformas digitais.

Djavan divide o palco da tur-
nê com quase todos os músicos 
que tocaram com ele no disco 
‘Vesúvio’: os velhos parceiros 
Paulo Calasans e Renato Fonseca 
(pianos), Arthur Palla (contrabai-

xo) e Felipe Alves (bateria). Só 
o guitarrista é que será outro: 
por uma questão de agenda, o 
guitarrista Torcuato Marino foi 
substituído por João Castilho.

Os ingressos estão à venda 
através do link www.ingressonacio-
nal.com.br/evento/12667/djavan 
ao valor de R$ 161 (meia entrada) 
e R$ 322 (inteira), para a plateia 
A; R$ 138 (meia) e R$ 276 (inteira) 
para a plateia B; e R$ 103,50 (meia) 
e R$ 207 (inteira) para o balcão.

Eu estou sempre 
buscando isso [novas 
ideias] e é por isso 

que eu estou sempre 
nutrindo essa minha 
inquietação. Vai ser 
assim até o final da 

minha vida 

SERVIÇO 
n Evento: Djavan – 
Turnê ‘Vesúvio’
n Onde: Teatro Pedra 
do Reino, João Pessoa
n Quando: Hoje
n Hora: 21h30
n Ingressos: 
R$ 103,50 a R$ 322

Inquieto aos 70 anos, cantor 
mantém ímpeto de sua 

juventude e continua a buscar 
novos arranjos para 

“rejuvenescer” seus clássicos
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ximo disco que eu vou gra-
var depois dela”, responde.

“Na verdade, quan-
do fui fazer a caixa (‘Obra 
Completa de 1976 a 2010’, 
de 2015), eu tive que ou-
vir todo o meu repertório 
para organizar a masteri-
zação, mixagem, e acabei 
gostando do que eu ouvi. 
Constatei que o que está 
posto está muito bom, está 
direito”, avalia.
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Filmes e oficinas que acontecem em escolas de 114 municípios de 15 estados brasileiros entre maio e outubro  

Começa hoje na cidade 
de Santa Rita o Cine Trans-
petro nas Comunidades. O 
projeto será realizado na 
Escola São Gonçalo no pe-
ríodo da manhã e a tarde na 
Escola Arnaldo Bonifácio.  
A mostra de filmes promo-
verá sessões seguidas de 
debates para alunos do en-
sino fundamental e médio 
de escolas públicas de 114 
municípios de 16 Estados 
brasileiros: Paraíba, Ceará, 
Bahia, Maranhão, Rio de 
Janeiro, Rio Grande do Nor-
te, Pernambuco, Alagoas, 
Goiás, Sergipe, Espírito 
Santo, São Paulo, Rio Gran-
de do Sul, Santa Catarina, 
Minas Gerais e Paraná.

O Cine Transpetro nas 
Comunidades faz parte do 
Cinema em Movimento, 
maior projeto de difusão do 
cinema nacional no Brasil, 
criado em 2000 pela pro-
dutora MPC Filmes e exe-
cutado em conjunto com o 
Instituto Cultura em Movi-
mento – ICEM. No Nordes-
te o projeto é gerido pelo 
Grupo Castelo Audiovisual 
e pela Empresa de Servi-
ços Culturais e a sessão em 
Mamanguape inaugura as 
exibições na região. Depois 
o projeto passa por Santa 
Rita e por outras 50 cida-
des nordestinas. A ultima 
sessão na região será reali-
zada em João Pessoa na As-
sociação de Moradores do 
Conjunto Castelo Branco no 
mês de agosto.

Depois de Santa Rita, as 
sessões acontecerão em Ma-
manguape nas Escolas Cléa 
Maria Bezerra Barbosa e 
Carlos Fernandes de Lima. 
Os filmes que serão exibi-
dos nas escolas são: A Na-
tureza Agradece, Imagine 
uma Menina com Cabelos 
do Brasil, Louise, A Câmara 
do João e Menina de Barro. 
“Cinema é diversão e pode, 
e deve ser muito mais que 
isso! O cinema educa, ensi-
na, transforma e pode até 
ser usado como ferramen-
ta de manipulação, daí a 
importância de um projeto 
como esse que ensina as 
várias facetas do cinema, 

numa época onde a mentira 
encontra eco nas mídias so-
ciais e se transforma numa 
verdade suprema”, diz Or-
lando Junior produtor do 
projeto em toda a Região 
Nordeste.

Durante os meses de 
sua duração, o Cine Trans-
petro nas Comunidades 
transformará as salas de 
aula em um verdadeiro es-
paço lúdico do saber. Serão 
exibidos três curtas-me-
tragens para alunos de até 
dez anos e três longas para 
alunos a partir de quator-
ze anos, promovendo mais 
de cem sessões de filmes 
em salas de aula. Os filmes 
abordam temáticas como 
Direitos Humanos, Ciência 
e Tecnologia, Meio Ambien-
te e Sociedade, entre ou-
tros. 

As sessões são poten-
cializadas com debates 
entre alunos, professores 
e profissionais especia-
lizados, estimulando um 
espaço de troca e reflexões 
sobre questões de interes-
se abordadas nas obras 
exibidas. Para que isso 
aconteça, o projeto reali-
zará a capacitação profes-
sores em todas as escolas 
atendidas. O intuito desses 
encontros é refletir com os 
educadores sobre a rela-
ção do cinema com a edu-
cação, além de promover a 
troca de ideias sobre o uso 
de filmes como instrumen-
to pedagógico.

Mais do que uma sim-
ples exibição de filmes, o 
Cine Transpetro nas Co-
munidades é um espaço 
de ampla comunicabili-
dade, constituindo-se um 
eficaz instrumento de di-
vulgação e multiplicação 
de mensagens. Além da 
exibição do filme, possi-
bilita uma série de ativi-
dades culturais e sociais, 
utilizando o audiovisual 
como ferramenta para a 
formação, a transforma-
ção social e a construção 
de uma consciência cida-
dã diz a diretora-executiva 
do projeto, Luciana Boal 
Marinho. 

Cine Transpetro movimenta 
audiovisual em Santa Rita 

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Formação

Santa Luzia vai receber cursos de 
cinema com professores da UFPB

Neste final de semana, 
começam as atividades de 
um projeto na área de ci-
nema e vídeo na cidade de 
Santa Luzia, com o obje-
tivo de proporcionar for-
mação e aperfeiçoamento 
nessa área. A iniciativa en-
volve a ONG Café Cultura, 
a Prefeitura Municipal e o 
Centro de Comunicação, 
Turismo e Artes da Uni-
versidade Federal da Pa-
raíba (CCTA), com apoio 
da Pró-Reitoria de Exten-
são e do Curso de Cinema 
da UFPB, e da Academia 
Paraibana de Cinema. 

O curso faz parte de 
um conjunto de ações que 
serão realizadas ao longo 
de 12 meses, consistindo 
de atividades de forma-
ção nas diversas funções 
envolvidas na produção 
cinematográfica. Terão 
como ministrantes profes-
sores do Curso de Cinema 
da UFPB e especialistas 
nas áreas abordadas. Po-
derão ser cursados em 
conjunto ou isoladamente, 
dependendo do interesse 
do aluno. Em ambos os ca-
sos, os participantes terão 
direito a certificado. 

O primeiro curso, 
que terá como tema Ini-
ciação ao Cinema de Fic-
ção e Documentário, será 
ministrado pelo profes-
sor João de Lima Gomes 
e pela professora Zezita 
Matos. 

João de Lima é cineas-
ta e docente do CCTA, com 
doutorado em Comuni-
cação, no qual estudou 
o cinema documentário 
brasileiro com ênfase em 
Aruanda, obra fundamen-
tal do cineasta Linduarte 
Noronha, filmado em San-
ta Luzia. 

Zezita Matos é atriz 
premiada nas áreas de ci-
nema, teatro e televisão, 
Presidenta da Academia 
Paraibana de Cinema e 
professora aposentada do 
Centro Universitário de 
João Pessoa. Tem forma-
ção nas áreas de Pedago-
gia e Letras.

As inscrições estão 
sendo feitas na Sala de 
Leitura do Café Cultura, 
localizada na Rua Padre 
Jovino, em frente à Câ-
mara Municipal de Santa 
Luzia. São oferecidas 16 
vagas.

Projeto divulga produções nacionais recentes
O projeto Cinema em Movimento 

organiza circuitos de exibição gratuita 
de filmes de longa, média e curta-me-
tragem, da recente produção audiovisual 
brasileira, em logradouros públicos, 
escolas e universidades das 27 unidades 
da federação. Com sessões ao ar-livre 
ou indoor, o projeto atua através de três 
circuitos: Circuito Praça, Circuito Escola e 
Circuito Universitário. 

Circuito Escola
O programa é realizado dentro do 

calendário letivo. As sessões acontecem 
em salas de aula ou auditórios com o 
acompanhamento do professor, que rece-
be o material pedagógico, desenvolvido 
de forma a atender temas transversais 
definidos pelo Ministério da Educação de 
acordo com os PCN (Parâmetros Curri-
culares Nacionais) tais como: Ética, Meio 
Ambiente, Pluralidade Cultural, Saúde, 
Trabalho e Consumo e Cultura Jovem. 
Desta forma, os alunos são beneficiados 
com a oportunidade de ter acesso à cul-
tura brasileira aliando o entretenimento 
à educação. O Circuito conta com tela 
widescreen de 210 polegadas, projetores 
de 2.000 ansilumens, caixas de som e 
tripés, que são acondicionados em uma 
unidade móvel fácil de transportar.

Filmes selecionados
A Natureza Agradece (BRASIL / 2018 

/ 14 min / Livre). 

Sinopse: Bernardo vive em um 
pequeno rancho cheio de diversidade 
ambiental. Um dia, uma fábrica aparece 
colocando em risco toda a natureza. 

Temática: Direito ao meio ambiente 
sustentável.

Roteiro: Ana Maria Cordeiro 
Edição: Renan Oliveira 
Produtora: Mandra Filmes 

Louise (BRASIL / 2017 / 05 min / 
Animação/ Livre).

Sinopse: Durante uma brincadeira 
de futebol de rua entre quatro garotos, a 
bola é chutada para longe e cai parto de 
Louise e Bia. Juca corre para pegar a bola 
e percebe a habilidade das duas garotas 
para o futebol e as convida para brincar. 
Iago não aceita a participação delas, mas 
Louise não quer ficar fora do jogo. 

Temática: Direito das mulheres. 
Roteiro: Amanda Gomes, Andressa 

Fernandes, Nathanael Cruz e Círculo de 
Cultura Surda. 

Edição: Andressa Fernandes 
Produtora Realizadora: Domingos 

Coelho e Luiza Camurça .

Imagine uma Menina com Cabelos 
de Brasil  (BRASIL / 2016 / 16 min. / Livre). 

Sinopse: O cabelo, fronteira final. 
Entre caretas e escovas, as viagens de 
uma menina em busca de aceitação. 

Temática: Direito das crianças e do 
adolescente. 

Roteiro e Edição: Alexandre Bersot 
Produtora Realizadora: Alexandria – 

Animação em Boa Companhia 
Para alunos a partir de 14 anos de 

idade.

Menina de Barro (BRASIL / 2017 / 
97 min / 14 anos).

Sinopse: Quando Diana (Rafaela 
Machado) descobre, ainda aos 12 anos 
de idade, que é superdotada e portanto 
muito mais avançada do que as outras 
pessoas na sua mesma faixa de idade, ela 
se esforça para se adequar ao ambiente 
no qual está inserida. Entre a ternura e 
a dureza, Diana decide que combaterá 
o bullying em sua escola, por mais que 
isso a gere problemas muito maiores do 
que já possuía.

Temática: Direito à vida e a inte-
gridade física / Direitos da criança e do 
adolescente. 

Ficha técnica: 
Roteiro: Vinícius Machado
Edição: Vinícius Machado, Jorge 

Neto e Thays Elinne 
Produtora: OF Produção Cultural

Depois Que Te Vi ( Brasil / Ficção / 
16 Minutos /Livre)

Temática: Direitos da pessoa com 
deficiência. 

A Bicicleta do Vovô (Brasil /Ficção/22 
Minutos/Livre).

Consagrada nacionalmente, atriz Zezita Matos participa do curso como professora

Foto: Divulgação
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Entrada gratuita

Indiscutível o fato de que Lula é um animal 
político. Melhor dizendo, no caso do ex-presidente 
atualmente preso em Curitiba: uma jararaca polí-
tica. Jararaca segundo a definição do próprio Lula.

Rememoro agora o que Aristóteles, o filósofo 
aluno de Platão e professor de Alexandre, disse es-
pecificamente sobre as serpentes em sua obra se-
minal “A história dos animais”: “As serpentes são 
mesmo, entre todas as espécies, as mais vorazes”.

Um destaque do sábio grego a respeito desse 
animal que tanto fascínio e repulsa causa entre os 
humanos: “As serpentes são sensíveis ao vinho”.

Bingo! A nossa jararaca política também é 
sensível ao vinho. E é sensível à cachaça e à cer-
veja. Tal sensibilidade o levou certa feita a querer 
expulsar do país um jornalista.

Larry Rother explicitou em reportagem um 
tanto abusada a atração que destilados e fermen-
tados exercem sobre o nosso mais astuto animal 
político. A jararaca se enfezou e quase arrumou 
briga com The New York Times. A ideia foi arqui-
vada entre tapas e drinques e valeu mais a intui-
ção protetiva do político numa pegada animal.

É de Aristóteles a definição: “O homem é por 
natureza um animal político, tem primeiro na fa-
mília sua socialização e garantia da manutenção 
da vida”.

Da vida de Aristóteles, sabemos que ele não 
só deu a definição dessa natureza específica do 
homem, mas que foi o pioneiro nos estudos avan-
çados sobre a natureza inaugurando pesquisas an-
tecipatórias da ciência à qual chamamos hoje de 
ecologia.

E o fez totalmente apaixonado. Aos 37 anos, 
já consagrado como filósofo, Aristóteles conheceu 
Pythias, 18 anos, por quem se apaixonou louca-
mente. A garota era filha adotiva de um dos tira-
nos mais ricos da Grécia, Hermeias, manda-chuva 
de duas cidades, Assos e Atarneus.

Também cheio das granas, o autor de “Políti-
ca” bancou um casamento digno dos deuses e par-
tiu, isso por volta de 345 antes da era cristã, para 
a ilha de Lesbos.

Lá, alguns autores sugerem que, auxiliado por 
Pythias, procedeu ao mais incrível levantamento 
da vida animal. Escreveu, assim, a obra já referida 
onde registra incríveis observações.

Anotou particularidades da forma dos olhos 
dos répteis, escreveu sobre a alimentação dos 
crustáceos, o jeito de dormir dos elefantes... En-
canta a narrativa sobre “o mais extraordinário 
(entre os terrestres e aquáticos), o golfinho e todos 
os que se lhe assemelham, quer entre os aquáticos 
ou os outros cetáceos do mesmo tipo, por exemplo 
a baleia e todos os providos de espiráculo”.

Mas a referência ao filósofo, bichos, casamen-
to e a Lula decorrem de texto publicado recente-
mente de autoria do economista Luiz Carlos Bres-
ser-Pereira.

Na semana passada, Bresser visitou Lula na 
prisão. Li sobre o fato na revista Época.  Bresser 
esteve na cela em que se encontra o animal políti-
co aprisionado. Fez um relato onde conta que Lula 
está apaixonado e pretende se casar assim que 
sair da prisão.

Considero o texto uma proposta de ressignifi-
cação de tudo o que acompanhamos de Lula nesse 
período em que está sob a guarda do Estado.

Trata-se de uma emotiva humanização da nar-
rativa sobre os percalços enfrentados pelo líder 
que mesmo na cadeia mobiliza as pessoas. Sensi-
biliza. Preocupa. Emociona.

Faz um recorte de um aspecto do cotidiano do 
ex-presidente. É a abertura de uma vasta janela 
para a paixão intensa.

Captura o animal político, a jararaca iracunda, 
envolto na doçura do enamoramento, da emoção 
da redescoberta de um campo da intimidade que 
só o casamento desvela em contraste com a exte-
rioridade da vida em sociedade.  

Penso em Aristóteles, não sei bem dizer o por-
quê dessa ligação, a cada menção a políticos que 
se comportam como animais ou sob a condição de 
animal nos parâmetros da nossa política.

No caso de Lula, o animal enjaulado, o ser in-
terditado não por dar f luxo à irracionalidade que 
atribuímos aos bichos, mas devido ao ato racional 
de gente que precisa aprisionar gente que rompeu 
limites civilizatórios. Prisão supostamente em 
defesa do melhor da humanidade que cultivamos, 
humanidade que nos diferenciaria dos crustáceos, 
dos répteis e dos elefantes.

A jararaca apaixonada, apesar das grades que 
a rodeiam, sente-se livre para recomeçar a vida. 
Sobre novas bases íntimas, afetivas.  Como todo 
animal político, segundo Aristóteles, que “tem 
primeiro na família sua socialização e garantia da 
manutenção da vida”.

Bichos e homens

em destaque
Vida

Serviço
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OSUFPB encerra o 4º Encontro 
de Trombonistas da Paraíba

Um repertório montado de forma 
especial, que inclui obras dos brasi-
leiros Villa-Lobos e Fernando Morais, 
além de peças de três compositores es-
trangeiros: o alemão Johann Melchior 
Molter, o italiano Benedetto Marcello 
e o inglês Edward Elgar. É o que a Or-
questra Sinfônica da Universidade Fe-
deral da Paraíba, sob a batuta do re-
gente Gustavo de Paco, apresenta hoje, 
a partir das 20h, na Sala de Concertos 
Radegundis Feitosa, instalada no Cen-
tro de Comunicação, Turismo e Artes 
(CCTA), Campus I da própria institui-
ção, na cidade de João Pessoa, dentro 
da programação de encerramento do 
4º Encontro de Trombonistas da Pa-
raíba, cuja abertura ocorreu na última 
quarta-feira (22). Na ocasião, partici-
parão como solistas o paulista Ricardo 
Santos (trombone baixo), o norte-ame-
ricano Jammie Robertson (trombone 
tenor) e Alexandre Magno (trombone 
alto), que também é o coordenador 
do evento e professor de trombone do 

Departamento de Música da UFPB. A 
entrada é gratuita para o público, que 
pode chegar com meia hora de ante-
cedência do início do concerto para 
assistir curta palestra a respeito de 
alguns aspectos, a exemplo das obras 
a serem executadas nesta mesma noi-
te, que será proferida pelos solistas 
convidados, Ricardo Santos e Jemmie 
Robertson, cumprindo a função peda-
gógica da OSUFPB que é a de formação 
de plateia.

“Participar de um importante even-
to como é o Encontro de Trombonistas 
da Paraíba é motivo de alegria e satisfa-
ção. Além de contar com participações 
de solistas e destaque internacional, o 
evento é grandioso e, também, é uma 
forma de difundir e oportunizar ao pú-
blico essas atrações, mas também contri-
buir para o intercâmbio entre os músicos 
participantes. Apesar das dificuldades 
da atual conjuntura no Brasil, poder rea-
lizar um evento como esse é um respiro e 
uma demonstração de que é preciso con-
tinuar trabalhando pela cultura”, disse 
para o Jornal A União a coordenadora da 
OSUFPB, Íris Vieira. Ela, que é professora 

de tuba na UFPB, ainda comentou que a 
Orquestra não discrimina instrumentos 
e participa da programação do Encontro, 
que congrega os trombonistas, inclusive 
instrumentistas paraibanos e de convi-
dados de renome internacional, como 
os trombonistas Fábio Carmo (BA), Adil 
Silva (DF), Jackes Douglas (GO), Gilberto 
Gianelli (SP), além do convidado inter-
nacional, o norte-americano Jemmie Ro-
bertson.

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Serviço

Em cartaz

Editoração: Maradona

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

Edição: Felipe Gesteira

VINGADORES – ULTIMATO – (EUA 2019) 
Ação / Fantasia. Duração: 181 minutos. Sinopse: 
Após Thanos eliminar metade das criaturas vivas, 
os Vingadores precisam lidar com a dor da perda 
de amigos e seus entes queridos. Com Tony Stark 
(Robert Downey Jr.) vagando perdido no espaço 
sem água nem comida, Steve Rogers (Chris Evans) 
e Natasha Romanov (Scarlett Johansson) precisam 
liderar a resistência contra o titã louco. MAG 4: 20:30; 
MANAÍRA 6: 19:00 (QUINTA E SEXTA); MANAÍRA 6: 
15:30 - 22:30 (SÁBADO E DOMINGO); MANAÍRA 6: 
19:00 (SEGUNDA ATÉ QUARTA); MANAÍRA 6: 19:00 
(SEXTA); MANAÍRA 6: 12:00 - 19:00 (SÁBADO E 
DOMINGO); MANAÍRA 6: 15:30 - 22:30 (SEGUNDA 
ATÉ QUARTA); MANAÍRA 11: 14:00 - 17:45 - 21:20. 
MANGABEIRA 4: 14:00 - 17:45 - 21:30 (3D DUB), 
DE QUINTA ATÉ DOMINGO E NA TERÇA E QUARTA. 

DE PERNAS PRO AR 3– (BRASIL 2018) – 
Comédia. Duração: 108 minutos. Sinopse: O sucesso 
da franquia Sex Delícia faz com que Alice (Ingrid 
Guimarães) rode o mundo, visitando os mais diver-
sos países em uma correria interminável. Sem tempo 
para se dedicar à família, quem assume a casa é seu 
marido João (Bruno Garcia), que cuida dos filhos 
Paulinho (Eduardo Mello) e Clarinha (Duda Batis-
ta), de apenas seis anos. Cansada de tanta agitação, 
Alice decide se aposentar e entregar o comando dos 
negócios à sua mãe, Marion (Denise Weinberg). 
Porém, o surgimento de Leona (Samya Pascotto), 
uma jovem competidora, faz com que mude seus pla-
nos. MANAÍRA 8:14:00 (ATÉ SEXTA); 19:45 (SÁBA-
DO E DOMINGO); 14:00 (SEGUNDA ATÉ QUARTA). 
TAMBIÁ 1: 14h10. MANGABEIRA 2: 15:45 - 18:00 
- 20:45; 

CEMITÉRIO MALDITO - (EUA) Terror. Du-
ração: 202 minutos. Sinopse: O Dr. Louis Creed,, 
após se mudar de Boston para a zona rural do 
Maine com sua esposa Rachel, e seus os da sua 
nova propriedade. Quando uma tragédia ocorre, 
Louis recorre ao seu vizinho, Jud Crandall, e aca-
ba iniciando uma cadeia de horrores que libera 
um mal insondável com terríveis consequências. 
MANAÍRA 8: 21:00 (LEG), NA QUINTA; MANAÍRA 
8: 21:20 (SEXTA); MANAÌRA 8: 21:00 (DE SÁBA-
DO ATÉ QUARTA)

POKEMÓN - DETETIVE PIKACHU - (EUA / JAPÃO) 
Ação, animação e aventura. Duração: 104 minutos. 

Sinopse: A história começa quando o detective par-
ticular Harry Goodman desaparece misteriosamente, 
levando seu filho Tim, de 21 anos, a tentar descobrir 
o que aconteceu. Quem ajuda na investigação é o an-
tigo parceiro Pokémon de Harry, o Detetive Pikachu: 
um adorável superdetetive divertido e brincalhão que 
é um enigma até para si mesmo. Após descobrirem 
que são capazes de se comunicar um com o outro, 
Tim e Pikachu unem forças em uma aventura para 
desvendar esse mistério. Reunindo pistas pelas ruas 
de Ryme City – uma gigantesca metrópole moderna 
onde seres humanos e Pokémons convivem lado a 
lado em um mundo hiper-realista – eles encontram 
pelo caminho um elenco diversificado de persona-
gens Pokémon e revelam uma trama chocante que 
poderia arruinar essa coexistência pacífica e ameaçar 
todo o universo Pokémon. MANAÍRA 8: 14:00 - 16:15 
(DUB), NA QUINTA; MANAÍRA 8: 14:20 - 16:35 
(SEXTA); MANAÍRA 8: 16:15 (DUB) - 18:30 (LEG), 
NO SÁBADO; MANAÍRA 8: 14:00 - 16:15 (DUB), 
DE SEGUNDA ATÉ QUARTA. MANGABEIRA 3: 13:30 
(DUB), ATÉ DOMINGO  E NA QUARTA. 
 
O TRADUTOR - (CANADÁ E CUBA) Drama. 
Duração: 107 minutos. Sinopse: 1989. Cuba 
recebe vítimas do desastre nuclear de Chernobil 
para tratamento médico, e um professor de liter-
atura russa é convocado para ajudar no trabalho. 
MANAÍRA 8: 18:30 (LEG), NA QUINTA; 18:50 
(SEXTA); 14:00 (SÁBADO E DOMINGO); 18:30 
(SEGUNDA ATÉ QUARTA).

KARDEC - (BRASIL) Espírita. Duração: 110 minutos. 
Sinopse: O filme narra a trajetória de Allan Kardec, 
desde o período em que atuava como educador, 
passando pelo processo de codificação da Doutrina 
Espírita, até a publicação e repercussão de “O Livro 
dos Espíritos”. MANGABEIRA 3: 21:30 (QUINTA); 
14:00 - 16:30 - 19:00 - 21:30 (DE SEXTA ATÉ QUAR-
TA-FEIRA); . MAG 2: 14:15 - 16:40 - 19:00 - 21:30. 
MANAÍRA 3: 14:00 - 16:30 - 19:00 - 21:30. TAMBIÁ 
4: 14:10 - 16:20 - 18:30 - 20:40. 
 
ALADDIN - (Estados Unidos) Aventura e fantasia. 
Duração: 90 minutos. Sinopse: Um humilde jovem 
descobre uma lâmpada mágica, com um gênio que 
pode lhe conceder desejos. Agora o rapaz quer con-
quistar a moça por quem se apaixonou, mas o que 
ele não sabe é que a jovem é uma princesa que está 
prestes a se noivar. Agora, com a ajuda do Gênio 

(Will Smith), ele tenta se passar por um príncipe e 
para conquistar o amor da moça e a confiança de 
seu pai. A sinopse oficial ainda não foi divulgada. 
MAG 3: 13:20 - 16:00 - 18:40 - 21:30; MANAÍRA 
5: 15:00 - 21:00 (3D LEG); MANAÍRA 5: 18:00 (3D 
DUB), NA QUINTA E SEXTA; MANAÍRA 5: 12:15 - 
18:00 (3D DUB) E MANAÍRA 5: 15:00 - 21:00 (3D 
LEG); MANGABEIRA 1: 13:45 - 16:30 - 19:15 - 22:00 
(3D DUB); MANGABEIRA 5: 15:30 - 18:15 - 21:00 
(3D DUB); MANGABEIRA 5: 12:45 - 15:30 - 18:15 
- 21:00 (SÁBADO E DOMINGO); MANGABEIRA 5: 
15:30 - 18:15 - 21:00 (DE SEGUNDA ATÉ QUARTA).      

HELLBOY - (Estados Unidos) Ação, aventura e 
fantasia. Duração: 148 minutos. Sinopse: Nimue, 
a Rainha de Sangue, foi uma bruxa tão poderosa 
que nenhum mortal jamais conseguiu derrotá-la. 
Durante uma batalha, seu corpo foi dividido em seis 
partes e espalhado pelos lugares mais distantes da 
Terra. Anos depois, o massacre a um mosteiro próx-
imo à Londres levanta a suspeita de que alguém 
pode estar querendo ressuscitá-la e Hellboy recebe 
a missão de conter essa terrível ameaça. A humani-
dade quase não conseguiu sobreviver aos seus po-
deres da primeira vez e certamente não sobreviverá 
na segunda. MANAÍRA 3: 14:30 - 19:30 (DUB); 
MANAÍRA  3: 17:00 - 22:00 (LEG); MANGABEIRA 
3: 16:00 - 19:00 - 21:45 (DUB), DE QUINTA A DO-
MINGO E NA QUARTA.

JOHN WICK 3 PARABELLUM - (Estados Un-
idos). Sinopse: O terceiro capítulo da franquia se 
passará logo após os eventos de “Um Novo Dia Para 
Matar” e terá John Wick (Keanu Reeves) enfrentando 
novos inimigos em Nova York após quebrar as regras 
e assassinar. TMANAÍRA 4: 16:15 - 19:00 - 21:45 
(LEG); MANAÍRA 4: 16:15 - 19:00 - 21:45 (LEG) E 
13:30 (DUB), NO SÁBADO E DOMINGO; MANAÍRA 
4: 16:15 - 19:00 - 21:45 (LEG), DE SEGUNDA ATÉ 
QUARTA. MANGABEIRA 2: 17:00 - 22:20 (DUB);                

AS CORES DA SERPENTE – (BRASIL/ANGO-
LA 2018) Documentário. Duração: 71 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Um 
registro afetivo sobre a história do Coletivo Murais 
da Leba, a maior intervenção de grafite da África, 
procurando entender as motivações dos artistas 
participantes. A Serra da Leba, composta pela 
província de Huila e Namibe, tem um histórico de 
30 anos vividos em guerra. Buscando se relacionar 

com sua tradição e ancestralidade, um grupo de 
artistas angolanos busca pintar os mais de seis mil 
metros quadrados dos paredões que envolvem a 
região. Dia 26/05, às 18h.
 
MORMAÇO – (BRASIL 2018) Drama. Duração: 
94 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinop-
se: Rio de Janeiro, 2016. O verão mais quente da 
história. A cidade está se preparando para os Jogos 
Olímpicos. Ana, uma defensora pública de 32 anos, 
trabalha na defesa de uma comunidade ameaçada de 
remoção pelas obras do Parque Olímpico. Enquanto 
isso, misteriosas manchas roxas, similares a fungos, 
aparecem em seu corpo. Coisas estranhas começam a 
acontecer na cidade e no corpo de Ana. A temperatura 
sobe, criando uma atmosfera úmida e sufocante. O 
mormaço acumula, abrindo caminho para uma forte 
chuva. DOMINGO (26): 16:00 - QUARTA (29): 19:00.
 
O ÚLTIMO TRAGO – (BRASIL 2018) Drama. Du-
ração: 93 minutos. Classificação indicativa: 16 anos. 
Sinopse: Uma mulher resgatada à beira da estrada 
incorpora o espírito de uma guerreira indígena des-
encadeando uma série de eventos que atravessam os 
tempos e os espaços. Do sertão nordestino ao litoral, 
séculos de lutas de dominação e resistência. SEGUN-
DA (27): 19:00.
 
INFERNINHO – (BRASIL 2018) Drama / Ro-
mance. Duração: 82 minutos. Classificação indicati-
va: 12 anos. Sinopse: Deusimar é a dona do Infern-
inho, bar que é um refúgio de sonhos e fantasias. 
Ela quer deixar tudo para trás e ir embora, para um 
lugar distante. Jarbas, o marinheiro que acaba de 
chegar, sonha em ancorar e fincar raízes. O amor 
que nasce entre os dois vai transformar por comple-
to o cotidiano do bar. SÁBADO (25): 18:00 - TERÇA 
(28): 19:00. 
 
LOS SILENCIOS – (BRASIL / FRANÇA 2018) Dra-
ma / Suspense. Classificação indicativa: 12 anos. Du-
ração: 90 minutos. Sinopse: Nuria, Fábio e sua mãe 
Amparo (Marleyda Soto) chegam a uma pequena 
ilha no meio da Amazônia, na fronteira entre Brasil, 
Colômbia e Peru. Eles fugiram do conflito armado 
colombiano onde o pai (Enrique Diaz) desapareceu. 
Certo dia, ele reaparece na nova casa de palafitas. A 
família é assombrada por esse estranho segredo e de-
scobre que a ilha é povoada por fantasmas. SÁBADO 
(25): 16:00.

SERVIÇO 
n Evento: Concerto da OSUFPB 
no IV Encontro de Trombonistas 
da Paraíba 
n Regente: Gustavo de Paco
n Data: Hoje
n Hora: 20h
n Local: Sala de Concertos Ra-
degundis Feitosa, no CCTA da 
UFPB, em João Pessoa
n Endereço: Cidade 
Universitária, s/n0, bairro 
Castelo Branco 
n Entrada: Gratuita

Alexandre Magno, Jammie Robertson e Ricardo Santos estarão no concerto de encerramento, na Sala de Concertos Radegundis Feitosa, da UFPB

Fotos: Divulgação
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Protagonizada pela atriz Eulina Barbosa, peça será apresentada a partir das 19h30, no Teatro Lima Penante

Devaneio é o título do 
espetáculo da Braúnas Pro-
duções Culturais que a atriz 
Eulina Barbosa, sob a dire-
ção de José Maciel, apresen-
ta hoje, a partir das 19h30, 
no Teatro Lima Penante, lo-
calizado na cidade de João 
Pessoa, dentro da progra-
mação do II Festival de Mo-
nólogos Femininos: Mulhe-
res de Maio. O evento - que 
homenageia as atrizes Eleo-
nora Montenegro e Ingrid 
Trigueiro - foi aberto na últi-
ma quarta-feira (22), é reali-
zado pelo Núcleo de Teatro 
da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) - por meio 
da Coordenação de Exten-
são Cultural da Pró-Reitoria 
de Extensão e Assuntos Co-
munitários (Prac) - e se en-
cerrará neste sábado (25). 

Baseado nas memórias 
da infância da própria atriz 
e autora, Eulina Barbosa, o 
espetáculo Devaneio narra 
o encontro com os tios que 
povoaram aquele período 
da sua vida da protagonista 
do monólogo. A personagem 
Dalva caminha na busca da 
origem e de sua identida-
de e, durante esse percur-
so, aproveita para formular 
um convite para que cada 
espectador se conecte com 
suas reminiscências pes-
soais, estabelecendo, assim, 
um jogo de interação cênica. 

“O II Festival de Monó-
logos Femininos - Mulheres 
de Maio tem como objetivo 
revelar a produção femini-
na de teatro da cidade de 
João Pessoa e de outras ci-
dades brasileiras. Além de 
realizar as apresentações, 
é uma forma de conhecer o 
que está sendo produzido 
tanto na capital quanto em 
outros Estados por grupos 

de teatro. É um modo de 
fomentar a cultura, incen-
tivar a formação de plateia 
e prestigiar o trabalho de 
grandes atrizes que se des-
tacam no circuito artístico e, 
também, de conhecer novos 
textos, produzidos tanto por 
autores paraibanos quan-
to por outros dramaturgos 
do Brasil”, ressaltou para o 
Jornal A União a produtora 
cultural do Núcleo de Tea-
tro Universitário (NTU) da 
UFPB, Fabíola Ataíde.

Além de proporcionar 
o encontro e o intercâmbio 
entre as artistas, Fabíola 
Ataíde observou que o Festi-
val é uma espécie de convite 
para que o público conheça 
novas produções. “O evento 
também é um estímulo para 
o hábito de frequentar o tea-
tro não apenas nos finais de 
semana, visto que este even-
to iniciou-se numa quar-
ta-feira, o dia 22 de maio”, 
destacou ela, acrescentando 
que outro diferencial são os 
ingressos a preços popula-
res, o que facilita o acesso ao 
espaço das artes cênicas que 
é o Teatro Lima Penante. 

O Festival será encer-
rado neste sábado (25), a 
partir das 19h30, com dois 
espetáculos. O primeiro é in-
titulado Francisco me ama, 
encenado pela atriz Maria 
Bethânia e cujo diretor é 
Everaldo Vasconcelos. O mo-
nólogo conta um problema 
sempre atual no Brasil, que 
é o da violência doméstica 
contra as mulheres. A prota-
gonista do enredo é a perso-
nagem Margarida, que sofre 
todos os tipos de agressões 
– físicas, verbais e psicológi-
cas – cometidas pelo seu es-
poso, Francisco. O outro é a 
peça denominada DeCorpo, 
dirigido pelo Coletivo Des-
pudorado e interpretado 
pela atriz Bruna Martins. A 

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

SERVIÇO 
n Evento: II Festival de 
Monólogos Femininos: 
Mulheres de Maio
n Espetáculo: Devaneio 
n Data: Hoje
n Hora: 19h30 
n Local: Teatro Lima 
Penante, em 
João Pessoa
n Endereço:  Av. João 
Machado, n0 67, 
Centro
n Ingressos: 
R$ 10 (inteira) e 
R$ 5 (estudante). 

‘Devaneio’ é a atração 
de hoje do Festival de 
Monólogos Femininos

trama é um resgate da expo-
sição das maranhas (teias de 
lã) ancestrais que percorrem 
o corpo feminino. Ou seja, 
fios que cercam de chagas 
nativas e genéticas a vivên-
cia da pele negra.

“Os temas abordados 
nos espetáculos enfocam o 
papel da mulher na socie-
dade, tendo o seu prota-
gonismo em assuntos que 
precisam ser discutidos e 
refletidos, tais como o pre-

conceito, o racismo, a rela-
ção com a família e a violên-
cia doméstica. A cada dia, a 
plateia terá a oportunidade 
de ter uma ótima progra-
mação”, garantiu Fabíola 
Ataíde. 

Monólogo “Francisco 
me ama” (acima) 
tem atuação de Maria 
Bethânia e direção de 
Everaldo Vasconcelos; 
ao lado, cena de 
“Devaneio”

Dirigido pelo Coletivo 
Despudorado e

 interpretado pela 
atriz Bruna Martins, 

“DeCorpo” apresenta 
um resgate da 

exposição das teias 
ancestrais que 

percorrem o corpo 
feminino

Fotos: Bruno Vinelli e Divulgação
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Bagagem de mão
A partir de agora, quem viajar saindo dos aeroportos de São 
Paulo, em Guarulhos (SP), ou de Salvador, deve estar atento às 
dimensões de sua bagagem de mão. Detalhes na  Página 14
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Vereador Marcos Henrique afirma com veemência que há crime de responsabilidade e que não vai desistir disso

O vereador Marcos Hen-
riques (PT) disse em entre-
vista na tarde de ontem que 
recuou um pouco do propó-
sito de impeachment contra 
o prefeito Luciano Cartaxo 
(PV), mas garantindo que não 
desistiu da iniciativa anuncia-
da na tribuna da Câmara no 
meio desta semana.

"O líder da situação, ve-
reador Milanez Neto, está 
falando numa reunião com 
a bancada da oposição na 
próxima semana aceitando 
que o prefeito já admite o 
cumprimento das emendas, 
então resolvi aguardar até a 
próxima semana", afirmou 
Marcos Henriques, ao expli-
car que existe crime de res-
ponsabilidade e que não vai 
desistir".

Marcos Henriques re-
clama do fato de a Prefeitura 
de João Pessoa não vim cum-
prindo o atendimento das 
emendas que os vereadores 
dos mais diversos partidos 
apresentaram e que a Câma-
ra aprovou no final do ano 
passado para o orçamento 

Ademilson José  
ademilson51056@gmail.com 

Impeachment de Cartaxo sofre 
pausa, mas não foi encerrado 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Henrique questiona o fato de a Prefeitura de João Pessoa não cumprir as emendas dos parlamentares aprovadas no orçamento deste ano

Foto: Anderson Soares

deste ano, emendas essas 
distribuídas pelos vereado-
res em ações pelos bairros de 
suas atuações políticas.

São emendas de valores 
pequenos em relação às de-
mandas de obras que a Pre-
feitura sempre assume para 

a cidade, mas que segundo 
Marcos Henriques precisam 
ser cumpridas porque vira-
ram obrigações inseridas no 

orçamento. "Espero que o 
líder não esteja brincando, 
pois nosso propósito é recor-
rer às últimas", concluiu.

O deputado esta-
dual Ricardo Barbosa 
(PSB), líder do Gover-
no na Assembleia Le-
gislativa, vai coordenar 
a Frente Parlamentar 
de Defesa do Fundeb 
idealizada e criada no 
começo desta semana 
durante reunião da di-
reção da Associação Na-
cional das Assembleias 
Legislativas (Anale) em 
Brasília. 

A reunião em face 
das ameaças que já 
foram divulgadas de 
extinção do convênio 
Fundo Nacional de Edu-
cação.

“A posição da Ana-
le é no sentido de fazer 
uma mobilização nacio-
nal contra essa medida, 
pois ela vai prejudicar 
os municípios e a educa-
ção de um modo geral”, 
afirmou Barbosa, ao re-
velar que o assunto tem 
preocupado parlamen-
tares de todo o país, e 
que na reunião recebeu 
a indicação da Anale 
para coordenar a frente 
em todo o país.

Por iniciativa tam-
bém do deputado Ricar-
do Barbosa, a Assem-
beia Legislativa realizou 
ontem à tarde audiência 
pública para debater 
a situação do Hospital 
Napoleão Laureano que 
está enfrentando difi-
culdades e novamente 
carecendo de apoio da 
parte das autoridades 
e da sociedade de um 
modo geral.

O Laureano, segun-
do o líder, é referência no 
tratamento do câncer e 
depende de apoio de to-
dos para continuar ofere-
cendo seus qualificados 
serviços.

A instituição recebe 
uma imensa demanda 
de tratamento oncológi-
co, com pacientes vindos 
de várias partes do Esta-
do, o que significa custos 
que precisam ser com-
pensados.

O hospital já recebeu 
apoio dos Governos Fede-
ral e Estadual através da 
doação de equipamentos e 
socorro financeiro. “É pre-
ciso, no entanto, continuar 
lançando um olhar sobre 
o custeio do hospital, pois 
não basta aparelhar, am-
pliar a estrutura, adquirir 
equipamentos sem pen-
sar em sua manutenção e 
operacionalização. 

Temos que discutir 
e propor saídas e solu-
ções para que a crise 
não se agrave”, justifica 
o deputado.

Frente vai 
defender o 
Fundeb e o 
Laureano

Pollyana ainda não entendeu Jair Bolsonaro 
A deputada estadual 

Pollyana Dutra (PSB) disse 
ontem que até agora ainda 
não conseguiu entender o 
Governo Bolsonaro, a ponto 
de poder traçar uma avalia-
ção no que se refere a suas 
propostas, projetos e ações.

“As discussões no perío-
do eleitoral foram mínimas, 

houve mais ataques do que 
debates e propostas e, de-
pois de assumir, as mudanças 
de ministros já foram tantas 
que não dá para saber onde 
ele quer chegar”, afirmou a 
deputada, ao observar que, 
além dessas mudanças, inde-
pendentemente de oposição, 
há muitos ministros e poucos 

anúncios sobre ações”.
A parlamentar lembrou 

que os conflitos internos do 
governo chegam a envolver até 
mesmo os integrantes das For-
ças Armadas, e que tudo isso 
tem deixado o presidente com 
poucas ações para debater e 
para apresentar a população. 
Pollyana lembrou que, em ter-

mos de ação, o que mais cha-
ma a atenção e que mais ganha 
debate na sociedade são notí-
cias ruins como essa que trata 
de cortes nos orçamentos das 
universidades e dos institutos 
federais de educação.

“Não somente como de-
putada, mas como universi-
tária que fui, sou totalmente 

contra essa medida que in-
clusive já vem justificando a 
realização de atos públicos e 
até mesmo de greves nas uni-
versidades”, afirmou a depu-
tada, ao lamentar que esses 
assuntos de cortes venham 
a se dar justamente na área 
mais importante da socieda-
de que é a educação.

Carta dos governadores ao presidente

Decreto da arma é polêmico e divide opiniões

O decreto do presidente 
Jair Bolsonaro flexibilizan-
do o uso de armas e a con-
sequente reação anunciada 
em carta pública por 12 go-
vernadores, entre eles o da 
Paraíba João Azevêdo, ainda 
continuam causando reper-
cussão nos meios políticos e 
jurídicos do Estado, mas com 
algumas divergências entre 
autoridades e deputados.

“Arma não resolve nada”, 
afirmou, ontem, o presidente 
da Assembleia Legislativa, 
deputado Adriano Galdino 
(PSB) ao anunciar que está 
de pleno acordo com a po-
sição dos governadores e ao 
sugerir que o presidente da 
República e o Governo Fe-
deral façam melhor reflexão 
sobre o que foi anunciado. 

Para Adriano Galdino, 
não é possível se falar em 
combate à violência ado-
tando medidas que só con-
tribuem para aumentá-la. 
“Quem precisa estar prepara-
do para enfrentar a onda de 

violência no Estado e no país 
é o esquema de segurança, 
e o esquema de segurança é 
responsabilidade do Estado”, 
argumentou Adriano.

Audiência pública 
Provocado a falar so-

bre o assunto em entrevista 
quando esteve  na Assem-
bleia Legislativa para parti-
cipar de audiência pública, 
o presidente do Tribunal de 
Justiça do Estado, desembar-
gador Márcio Murilo, disse 
que o tema é muito polêmico.

“Como estamos num Es-
tado Democrático de Direito, 
é natural que haja diver-
gências como as que foram 
apresentadas na carta dos 
governadores, mas cabe ao 
Legislativo decidir”, afirmou 
o desembargador, ao com-
pletar que outro ponto a ser 
considerado é que o assunto 
merece melhor estudo técni-
co que contribua em qual-
quer que seja a decisão.

Opinião parecida com 
a do desembargador tem 
o deputado estadual, João 
Henrique, do PSDB.

Ademilson José  
ademilson51056@gmail.com 

Walber e Gilberto justificam uso
Os deputados estaduais Valber 

Virgolino(Patriota) e Cabo Gilberto 
(PSL) são os únicos na Assembleia que 
não tergiversam sobre a questão. “O 
que é que os governadores enten-
dem de arma?, ”indaga Virgolino, ao 
responder ele mesmo que “de arma 
quem entende sou eu e apoio com-
pletamente a decisão do presidente 
Bolsonaro”.

Ele justifica que, se a bandida-
gem está armada e muito bem ar-
mada, o cidadão fica sem ter como 
se proteger se a ele não é dado o 
direito de também poder usar alguma 
arma para se proteger. “Espero que o 
decreto seja mantido e sou contra a 
carta dos governadores”, completou.

O Cabo Gilberto prefere pon-
derar no que se refere ao direito de 
cada um dizendo que a posição dos 
governadores é normal e pode ser 
levada em consideração, mas que de 
sua parte está plenamente favorável 
ao decreto assinado desde a semana 
passada pelo presidente Bolsonaro. 

Cabo Gilberto alega que os con-

flitos de posições são muito normais 
no regime democrático, mas espe-
rando que o Governo Federal faça 
valer e consiga justificar como correta 
e necessária a proposta do decreto 
presidencial.  

Carta tem mais apoio na AL
Ao contrário dos parlamentares 

da área policial e independentemente 
de situação e oposição, predomina 
entre os deputados estaduais uma 
posição claramente em defesa da car-
ta dos governadores. E três exemplos 
representativos disso são os deputa-
dos Junior Araujo (Avante), Nabor 
Wanderley (PRB) e Raniery Paulino 
(MDB) que são completamente contra 
a decisão presidencial.

“Eu pessoalmente sou contra o 
decreto presidencial porque trazer 
esse debate de armar a população, 
talvez agrave a situação”, afirma 
Raniery, ao observar que o caminho 
ideal poderia ser outro bem diferen-
te e no sentido de não estimular o 
confronto.
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A aprovação aconteceu depois de acordo entre os partidos. A matéria segue agora para apreciação e votação no Senado

O plenário da Câma-
ra dos Deputados concluiu 
ontem a votação da Medida 
Provisória (MP) 870/19, 
que trata da reforma admi-
nistrativa. Após um acordo 
entre os partidos, a emenda 
que restringia a atuação dos 
auditores fiscais de investi-
gar crimes apenas de ordem 
fiscal foi rejeitada. A matéria 
segue agora para o Senado.

Pelo texto suprimido, 
auditores só seriam autori-
zados a compartilhar com 
outros órgãos como o Mi-
nistério Público indícios de 
crimes tributários.

Na terça-feira (21), os 
auditores fizeram atos pú-
blicos contra o texto da MP.

Segundo eles, o compar-
tilhamento de dados, pela 
emenda, só seria permitido 
com autorização judicial, 
o que inviabiliza a investi-
gação de crimes conexos à 
sonegação, privando o Mi-
nistério Público Federal e a 
Polícia Federal de informa-
ções fornecidas pela Receita 
Federal a respeito de ativi-
dades financeiras suspeitas.

Em votação simbólica, 
os deputados também apro-
varam destaque do PSB e re-
tiraram do texto o ponto que 
transferia ao Ministério da 
Ciência, Tecnologia, Inova-
ções e Comunicações o con-
trole do Fundo Nacional de 
Desenvolvimento Científico e 

Tecnológico (FNDCT). O fun-
do continuará sob a adminis-
tração da Financiadora de 
Estudos e Projetos (Finep).  

Na quarta-feira (22), o 
plenário aprovou o texto-
-base da MP 870. Os depu-
tados aprovaram o texto da 
comissão mista que analisou 
a matéria e que devolve para 
o Ministério da Economia o 
Conselho de Controle de Ati-
vidades Financeiras (Coaf).

O governo havia trans-
ferido o órgão para o Minis-
tério da Justiça e Segurança 
Pública.

O texto ainda transferiu 
novamente para o Ministé-
rio da Justiça e Segurança 
Pública a Fundação Nacio-
nal do Índio (Funai), que 
também ficará responsável 
pela demarcação de terras 
indígenas. Antes, o órgão 
estava subordinado ao Mi-
nistério da Mulher, da Famí-
lia e dos Direitos Humanos 
e a demarcação era uma 
atribuição do Ministério da 
Agricultura.

Os deputados firmaram 
um acordo para evitar uma 
das polêmicas, a recriação 
de dois ministérios fundidos 
(Cidades e Integração Nacio-
nal). Pelo acordo, os deputa-
dos aprovaram a manuten-
ção dos dois no Ministério 
do Desenvolvimento Regio-
nal, revertendo a mudança 
proposta pelo projeto de lei 
de conversão do senador 
Fernando Bezerra Coelho 
(MDB-PE).

Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil

Câmara conclui a votação da  
MP da reforma administrativa

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Exigências 

Aeroportos de Cumbica e Salvador 
começam a fiscalizar as bagagens

A partir de agora, quem 
viajar sainda dos aeroportos 
Internacional de São Paulo, em 
Guarulhos (SP), ou Luís Edu-
ardo Magalhães, em Salvador, 
deve estar atento às dimen-
sões de sua bagagem de mão a 
fim de evitar surpresas e des-
pesas adicionais. As malas que 
excederem ao tamanho esti-
pulado pela Agência Nacional 
de Aviação Civil (Anac) terão 
que ser obrigatoriamente des-
pachadas, com custos para o 
passageiro.

Segundo a Associação 
Brasileira das Empresas Aé-
reas (Abear), a aprovação 
nessa quarta-feira (22), pelo 
Senado, da Medida Provisória 
(MP) 863/18 que permite a 

passageiros transportar gra-
tuitamente uma mala de até 
23 quilos nas aeronaves com 
mais de 31 assentos, ainda 
não mudou a aplicação das re-
gras aprovadas pela Anac, em 
2016. O novo texto só entrará 
em vigor depois de ser san-
cionado pelo presidente da 
República, Jair Bolsonaro. Na 
mesma MP, foi aprovada a am-
pliação de capital estrangeiro 
na aviação.

Fiscalização
Desde as primeiras horas 

da manhã de ontem, funcioná-
rios de uma empresa contrata-
da pela Abear estão verificando 
se as bagagens de mão trans-
portadas pelos passageiros es-
tão dentro das especificações 
permitidas para o embarque 
gratuito: 55 centímetros de al-

tura, incluindo rodinha e alça; 
35 centímetros de largura e 25 
centímetros de profundidade.

Os passageiros com ma-
las que ultrapassem as medi-
das deverão retornar ao gui-
chê de check-in da companhia 
aérea e despachar a bagagem. 
Segundo a Abear, as dimen-
sões estão em conformidade 
com as regras internacionais 
da Associação Internacional 
de Transporte (Iata), entidade 
que representa as companhias 
aéreas em todo o mundo.

Além de Guarulhos e de 
Salvador, onde as regras entra-
ram em vigor hoje, a fiscaliza-
ção prévia já vem ocorrendo 
em outras 13 localidades. Nos 
aeroportos Juscelino Kubits-
chek, em Brasília; Viracopos, 
em Campinas; Afonso Pena, 
em Curitiba; e Aluízio Alves, 

em Natal, começou a ser feita 
em 25 de abril deste ano, após 
duas semanas de orientação 
aos usuários.

Em 2 de maio, as baga-
gens começaram a ser fisca-
lizadas nos aeroportos Val-
-de-Cans–Júlio Cezar Ribeiro, 
em Belém; Confins, em Belo 
Horizonte; Pinto Martins, em 
Fortaleza e Guararapes–Gil-
berto Freyre em Recife. Já 
no Santa Genoveva, em Goiâ-
nia; Salgado Filho, em Porto 
Alegre; Congonhas, em São 
Paulo; Galeão, no Rio de Ja-
neiro/RJ e Santos Dumont. 
No Rio de Janeiro, a triagem 
começou no último dia 13. 
De acordo com a Abear, as 
regras valem para os embar-
ques em todos os aeropor-
tos do país, mesmo que não 
ocorra fiscalização.

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

Foto: Rovena Rosa/Agência Brasil

Malas fora do padrão devem ser despachadas obrigatoriamente, passageiros em dúvida já encontram nos aeroportos as bagagens de tamanho real (foto)

O ministro Edson 
Fachin, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), re-
jeitou ontem quatro pe-
didos de liberdade que 
haviam sido feitos por 
deputados estaduais do 
Rio de Janeiro presos 
preventivamente desde 
o ano passado no âm-
bito da operação Furna 
da Onça, que investiga 
a relação dos parlamen-
tares estaduais com cor-
rupção e loteamento de 
cargos públicos.

São eles: André Cor-
rêa (DEM), Luiz Antônio 
Martins (PDT), Marcos 
Vinícius de Vasconce-
los Ferreira, o Neskau 
(PTB), e Chiquinho da 
Mangueira (PSC).

Fachin negou os 
pedidos por questões 
processuais. O ministro 
entendeu que os políti-
cos não escolheram “a 
via processual adequa-
da”. Isso porque as peti-
ções foram protocoladas 
dentro da ação direta de 
inconstitucionalidade 
em que o Supremo de-
cidiu, em 8 de maio, que 
qualquer prisão de par-
lamentares estaduais 
precisa receber o crivo 
das respectivas Assem-

bleias. Nas petições, os 
deputados argumenta-
vam, entre outras ra-
zões, que seus decretos 
de prisão perderam a 
validade após o julga-
mento no Supremo, uma 
vez que eles possuem 
mandato vigente, mas 
suas prisões não foram 
submetidas a aprovação 
da Assembleia Legislati-
va do Rio (Alerj).

Fachin afirmou não 
ser possível fazer pedi-
dos individuais dentro 
de uma Ação Direta de 
Inconstitucionalidade. 
“Assim, os pedidos indi-
vidualmente veiculados 
na presente ação não 
encontram fundamen-
to legal, razão pela qual 
deles não conheço”, es-
creveu o ministro.

STF rejeita liberdade 
de deputados do Rio

Sérgio Moro lamenta retorno do 
Coaf ao Ministério da Economia

O ministro da Justiça e Se-
gurança Pública, Sergio Moro, 
lamentou ontem a decisão da 
Câmara dos Deputados, que 
aprovou nessa quarta-feira 
(22) - por 228 votos a favor 
e 210 contrários - a volta do 
Conselho de Controle de Ativi-
dades Financeiras (Coaf) para 
o Ministério da Economia.

Ao analisarem a Medida 
Provisória da Reforma Ad-
ministrativa (MP 870/19), 
os deputados rejeitaram um 
destaque que queria restau-
rar o texto original que de-
terminava que o órgão ficaria 
sob a guarda do Ministério 
da Justiça e Segurança Públi-
ca. Entre os deputados, 210 
votaram pela aprovação do 

destaque e quatro se absti-
veram. “Sobre a decisão da 
maioria da Câmara de retirar 
o Coaf do Ministério da Jus-
tiça, lamento o ocorrido. Faz 
parte da democracia perder 
ou ganhar. Como se ganha ou 
como se perde também tem 
relevância. Agradeço aos 210 
deputados que apoiaram o 
MJSP [Ministério da Justiça] e 
o plano de fortalecimento do 
Coaf”, disse Moro, por meio de 
seu Twitter.

Criado em 1998, no âmbi-
to do Ministério da Fazenda, o 
Coaf é um órgão de inteligên-
cia financeira do Governo Fe-
deral. Ele atua principalmente 
na prevenção e no combate à 
lavagem de dinheiro.

Um pouco antes, os de-
putados haviam aprovado o 
texto base da MP 870/19, que 

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil

Felipe Pontes
Da Agência Brasil   

São eles: André 
Corrêa (DEM), 

Luiz Antônio Martins 
(PDT), Marcos Vinícius 

de Vasconcelos 
Ferreira, o 

Neskau (PTB), e 
Chiquinho 

da Mangueira (PSC)

reduziu o número de minis-
térios de 29 para 22. O texto 
também transferiu novamen-
te para o Ministério da Justiça 
e Segurança Pública a Funda-
ção Nacional do Índio (Funai), 
que também ficará responsá-

vel pela demarcação de ter-
ras indígenas. A Funai estava 
subordinada ao Ministério 
da Mulher, da Família e dos 
Direitos e a demarcação era 
uma atribuição do Ministério 
da Agricultura.

Ministro da Justiça Sérgio Moro para quem ganhar ou perder é parte do jogo

Foto: Agência Brasil
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Extrema direita chega à eleição  atingida pelo escândalo do agora ex-vice-chanceler federal da Áustria Heinz-Christian Strache

Os europeus iniciaram 
nessa quinta-feira (23) os 
quatro dias de votação para 
o Parlamento Europeu, que 
influenciarão não apenas a 
política feita em Bruxelas nos 
próximos cinco anos, mas 
também, até certo ponto, a 
própria existência da União 
Europeia (UE).

Em 2014, nacionalistas 
contrários ao projeto de uni-
ficação europeia dobraram 
sua presença no Legislati-
vo europeu. Eles lideraram 
também a votação no Reino 
Unido e, dois anos depois, se 
consagraram vitoriosos no 
referendo que determinou a 
saída britânica do bloco co-
munitário europeu.

Cinco anos depois, as 
pesquisas mostram que os 
nacionalistas e eurocéticos 
poderão novamente se sair 
bem nas urnas em vários paí-
ses, incluindo o Reino Unido, 
a Itália, a Hungria e a França.

Mas há também reveses 
para esse grupo. O Brexit ain-
da está para acontecer – ou 
pode nem mais vir a ocorrer.

A extrema direita chega 
à eleição europeia atingida 
pelo escândalo de conluio 
do agora ex-vice-chanceler 
federal da Áustria Heinz-
Christian Strache com uma 
suposta sobrinha de um oli-
garca russo interessado em 
comprar favores.

E também outros popu-
listas que chegaram ao poder 
nacional têm de lidar com 
simpatizantes desiludidos. 
Isso vale especialmente para 
a coalizão italiana, formada 
pela xenófoba Liga e o an-
tissistema Movimento Cinco 
Estrelas.

Desafios
O projeto de união eu-

ropeia também enfrenta de-
safios externos, que incluem 
um presidente dos Estados 
Unidos que corteja os po-
pulistas da Europa e impõe 
tarifas a aliados e a ascensão 

econômica da China.
Mas, ao que tudo indica, 

os partidos políticos pró-eu-
ropeus, que buscam ações co-
muns em questões como co-
mércio, segurança, imigração 
ou meio ambiente, deverão 
continuar dominando o Par-
lamento Europeu, mesmo se 
for com uma maioria menor.

Nas últimas semanas, os 
defensores do projeto euro-
peu trouxeram à tona lem-
branças de eventos que mol-
daram a UE: há 75 anos os 
americanos desembarcaram 
na França para derrotar a 
Alemanha nazista e as forças 
russas deixaram os alemães 
esmagarem um movimento 
libertário em Varsóvia, além 
de 30 anos desde que os ale-
mães derrubaram o Muro de 
Berlim para reunir os lados 
ocidental e oriental.

Futuro das eleições
A composição do próxi-

mo parlamento prevê 73 re-
presentantes do Reino Unido. 
Concluída a saída dos britâ-

nicos da UE, esses deputados 
perderão seus mandatos, que 
serão em parte redistribuídos 
entre os demais países. O Par-
lamento Europeu passará a 
ter então 705 deputados.

Partidos de extrema 
direita da Polônia e da Hun-
gria, que desafiam Bruxelas 
com restrições à indepen-
dência judicial e da mídia, 
também recolocarão depu-
tados eurocéticos.

Brexit
E o Partido Brexit, do eu-

rocético Nigel Farage, também 
tem boas chances de terminar 
em primeiro lugar no Reino 
Unido, embora as circunstân-
cias em torno da eleição britâ-
nica beirem o absurdo.

Os britânicos começa-
ram a votar nessa quinta-fei-
ra, quase dois meses depois 
da data em que deveriam ter 
deixado a UE, e escolherão 
73 eurodeputados que não 
terão nem mesmo a certeza 
de que poderão assumir seus 
assentos em julho.

Deutsche Welle 
Agência pública da Alemanha

União Europeia iniciou ontem 
a eleição para o Parlamento

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Venezuela busca ajuda de Cuba, 
Rússia e China para crise na saúde

O governo da Venezue-
la está recorrendo, cada vez 
mais, aos aliados Cuba, China 
e Rússia para neutralizar uma 
crise na saúde causada por 
sanções dos Estados Unidos 
(EUA), disse nessa quarta-fei-

ra (22) o ministro da Saúde 
da Venezuela, Carlos Alvarado. 
Ele participa em Genebra de 
um encontro da Organização 
Mundial da Saúde (OMS).

Os venezuelanos estão so-
frendo com a escassez de remé-
dios e equipamentos de saúde 
há vários anos, já que o país 

mergulhou no caos econômico 
e no conflito político. A oposi-
ção culpa a incompetência eco-
nômica e a corrupção do movi-
mento de esquerda no poder 
há duas décadas, mas Maduro 
diz que as sanções econômicas 
norte-americanas são a causa.

Carlos Alvarado, afirmou 

que as sanções provocaram o 
congelamento de US$ 5,6 bi-
lhões em ativos, incluindo ouro 
no Banco da Inglaterra e fundos 
em grandes instituições, como 
o Citibank. Isso cobriria as ne-
cessidades médicas da Vene-
zuela durante seis anos, disse 
ele em  comunicado.

Inalação de gás

Seis brasileiros são achados mortos 
dentro de um apartamento no Chile

O Itamaraty confirmou 
ontem que seis turistas bra-
sileiros morreram nessa 
quarta-feira (22) em San-
tiago, Chile, por inalação de 
gás. 

Os turistas estavam de 
férias em um apartamento 
alugado no centro da cida-
de. Relatos preliminares 
acrescentam que as vítimas 

são quatro adultos e dois 
menores. Segundo o Itama-
raty, o Consulado do Brasil 
soube com antecedência 
que os brasileiros estavam 
passando mal e alertou as 
autoridades locais. Porém, 
eles já estavam mortos, 
quando os bombeiros e pa-
ramédicos chilenos chega-
ram ao apartamento.

Rodrigo Soto, oficial 
da Polícia de Santiago, con-

firmou que recebeu um 
telefonema do Consulado 
Brasileiro alertando sobre 
o problema com os bra-
sileiros, hospedados em 
um apartamento no sexto 
andar de um prédio da ci-
dade. Segundo ele, a cau-
sa da morte ainda é “uma 
questão para investigação”. 
Acrescentou que “informa-
ções preliminares apontam 
para um vazamento de gás”.

O bombeiro Diego Ve-
lasquez também confirmou 
que, quando os socorristas 
chegaram ao local, os bra-
sileiros já estavam mortos. 
Esse acidente deveu-se pro-
valmente à ação do monóxi-
do de carbono”.  

O Itamaraty também 
informou que os familia-
res dos brasileiros já fo-
ram comunicados sobre o 
ocorrido.

Da Agência Brasil

Foto: Reprodução/Facebook

Da esq. para dir.: Felipe de Souza, 13, Débora Muniz, 38, Fabiano de Souza, 41, e Karoliny de Souza, 14. Karoliny completaria 15 anos nesta sexta-feira

Da Reuters

O gigante acordou!

Cananeia
andrecananea2@gmail.com

André

O gigante, que voltou a dormir após os pro-
testos de 2013, acordou mais uma vez. E acordou 
fazendo barulho. No último dia 15 de maio, um 
corpo de alunos, professores e servidores de uni-
dades de educação foram às ruas, em massa, pro-
testar contra os cortes propostos pelo Ministério 
da Educação, mas não só por isso. Como se viu, em 
pauta também estavam a falta de governabilida-
de de Bolsonaro e o discurso belicoso para com 
a comunidade universitária, a quem o presidente 
taxou de “idiotas úteis”.

O povo nas ruas é o maior temor de um líder. O 
“gigante” formado por uma gigantesca massa que, 
articulada, sai do conforto do lar para protestar 
na rua, sob sol ou sob chuva, sob paz ou ameaça, 
elege governos, mas também derruba. Na demo-
cracia é assim. E foi assim que Fernando Collor de 
Mello deixou a Presidência, com a cabeça baixa 
em função do peso de um impeachment.

Para confrontar esse gigante, dito como “de 
esquerda”, a direita pró-Jair Bolsonaro tratou de 
montar seu próprio gigante, anunciando para este 
próximo domingo uma ação nas ruas. Além de 
procurar medir forças com o gigante da esquerda, 
o gigante da direita sai de casa munido de balas 
para atingirem dois outros alvos bem específicos: 
o Congresso Nacional e o Supremo Tribunal Fede-
ral (STF).

No entendimento de especialistas, a comuni-
cação que vende o ato do próximo domingo colo-
cam Bolsonaro como um ser messiânico, “o esco-
lhido por Deus para governar o Brasil”, conforme 
mensagem que o próprio presidente disseminou 
através das redes sociais no último domingo. Não 
foi uma postagem aleatória, mas extremamente 
conectada com a ação deste domingo. 

A mensagem é que esse ser “ungido por Deus” 
é o mocinho, em contraposição ao establishment 
malvado que “quer derrubá-lo”. Nessa teoria da 
conspiração, entram o Legislativo e o Judiciário, 
assim como a imprensa, artistas, reitores, profes-
sores e alunos. Ou seja, a narrativa de Collor volta 
às telas com um novo protagonista e Bolsonaro já 
está prestes a repetir as mesmas palavras do pre-
sidente “que tinha aquilo roxo”: “Minha gente, não 
me deixem só! Eu preciso de vocês!”

O presidente Bolsonaro já avisou, via porta-
voz, que não irá às ruas no domingo. Também 
recomendou que nenhum ministro estampe seu 
rosto na manifestação. Talvez queira dar um ar de 
espontâneo ao evento.

Desde que o gigante acordou em 2013, as ma-
nifestações tem sido um termômetro político e o 
objetivo da de domingo é, certamente, fazer fren-
te em relação ao ato de 15 de maio passado, em 
que as frases, a postura e a determinação do pre-
sidente para com a educação foram dadas através 
de cartazes, cada um mais criativo que o outro.

E criatividade é regra no vasto mundo da 
internet, onde clique e atenção são disputados 
a tapa. Quanto mais criativo o cartaz, em forma 
e conteúdo, mais fácil ele viralizar. Viralizando, 
cria-se uma massa, outro gigante, desta vez vir-
tual, no campo das redes sociais, em que, com 
muita fake news, O governo Bolsonaro vem se 
dando bem desde antes da eleição.

Independente do tamanho do “gigante mes-
siânico”, a oposição já convocou a tréplica para 
o próximo dia 30 de maio, quando trabalhado-
res e estudantes, convocados, respectivamente, 
pela CUT e pela UNE, voltarão às ruas para gritar 
a Bolsonaro que o governo não está legal. E que 
a educação está acima de política ou ideologia, e 
junto de todos.
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Iniciativa americana dá mais impulso à candidatura brasileira que abre as portas para novos importantes desafios

Os Estados Unidos deci-
diram ontem apoiar formal-
mente a entrada do Brasil na 
Organização para a Coopera-
ção e Desenvolvimento Eco-
nômico (OCDE). O anúncio ofi-
cial do apoio foi dado durante 
a reunião do órgão, em Paris. 
O presidente Jair Bolsonaro 
postou no Twitter mensagem 
em que afirma que o suporte 
norte-americano é “fruto da 
confiança no novo Brasil”.

“Atualmente, todos os 36 
membros da OCDE apoiam a 
nossa entrada, fruto da con-
fiança no novo Brasil que 
estamos construindo, mais 
livre, aberto e justo”, disse 
Bolsonaro

Em Paris, o chanceler 
brasileiro Ernesto Araújo 
disse que o apoio norte-a-
mericano é a “principal peça 
que faltava para que nós pos-
samos, no mais breve prazo, 
começarmos o processo de 
adesão à OCDE”.

O apoio dos EUA, segun-
do  Araújo,  é “importantís-
simo nesse nosso caminho 
para nos tornarmos membros 

EUA formalizam apoio ao 
ingresso do Brasil na OCDE

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Da Agência Brasil

plenos da OCDE. Contávamos 
com isso desde a visita do pre-
sidente Bolsonaro aos Estados 
Unidos. O presidente Trump já 
tinha garantido o seu apoio de 
maneira muito clara”.

Brasil lidera a disputa
Com o apoio norte-a-

mericano, o Brasil se tornou 

um forte candidato para se 
tornar membro pleno da 
organização. Mas, além do 
Brasil, há outros candidatos: 
Argentina, Romênia, Croácia, 
Hungria e Bulgária. Destes, o 
Brasil é o que está mais avan-
çado na disputa, assumindo a 
liderança com folga sobre os 
demais, já tendo adotado cer-

ca de 30% dos instrumentos 
exigidos pela OCDE.

Para se tornar membro 
pleno da instituição, o Brasil 
dependerá ainda da apro-
vação dos seguintes países 
europeus: Áustria, Bélgica, 
Dinamarca, França, Grécia, Is-
lândia, Luxemburgo, Noruega, 
Países Baixos, Portugal, Rei-

no Unido, Suécia, Suíça, Ale-
manha, Espanha, Finlândia, 
República Tcheca, Polônia, 
Eslováquia, Eslovênia, Estô-
nia, Letonia e Lituânia. Fora 
da Europa, além dos Estados 
Unidos, o Brasil precisará do 
respaldo da Austrália, Cana-
dá, Japão, Israel, Coreia do Sul, 
México, Chile e Nova Zelândia.

O tempo necessário que 
um país passe a integrar a 
OCDE é de 2 a 3 anos. Duran-
te esse período, o país-can-
didato terá que adaptar toda 
a sua legislação aos regula-
mentos das nações integran-
tes da OCDE. De acordo com 
o Itamaraty, se por um lado 
o Brasil ainda precisa adap-
tar alguns dispositivos legais 
importantes, por outro tem a 
vantagem de ter feito nas úl-
timas décadas progresso em 
leis sobre vários campos eco-
nômicos e também sobre o 
consumidor.

Vantagens
O ingresso de um país 

ao grupo de nações que com-
põem a OCDE traz benefícios 
em vários setores, especial-
mente na atração de investi-
mentos.  Grupos econômicos 
e financeiros normalmente 
dão prioridade aos países 
membros da OCDE porque 
estes já adaptaram suas re-
gras econômicas para o pa-
drão de competitividade e 
inovação tecnológica própria 
dos países altamente indus-
trializados.

Foto: Divulgação

Sede da OCDE em Paris: Brasil pode ser o 
37º país a ser aceito na organização
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Mata Atlântica
Desmatamento da Mata Atlântica entre outubro de 2017 e outubro 
de 2018 caiu 9,3% em relação ao período anterior (2016-2017). 
É a menor área de desmatamento registrada desde 1985. Página 18
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Evento, destinado a pessoas com deficiência, é uma promoção do Governo do Estado através da SEDH e Funad 

O Dia D da Emprega-
bilidade visa promover a 
inserção de pessoas com 
deficiência no mercado de 
trabalho e orientar sobre a 
capacitação e qualificação 
profissional. Promovido 
pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria do 
Desenvolvimento Humano 
(SEDH) e Fundação Cen-
tro Integrado de Apoio à 
Pessoa com Deficiência 
(Funad), realizou, ontem, 
a sexta edição do Dia D da 
Empregabilidade.

A Funad em parceria 
com o Sine Estadual da Pa-
raíba (Sine-PB) possibilita 
a oportunidade de pessoas 
com deficiência concorrer 
a uma vaga no mercado de 
trabalho.  O Dia D da Em-
pregabilidade é apenas o 
grande encontro anual en-
tre as empresas privadas 
e as pessoas do segmento. 
Foram ofertadas 150 vagas, 
distribuídas em 22 empre-
sas parceiras.

Estiveram presentes 
empresas de diversos seg-
mentos como construção 
civil, indústria alimentícia, 
textil, universidades priva-
das, entre outros. As vagas 
mais ofertadas são cobra-
dor de ônibus, cuidador 
de idoso, operador de tele-
marketing, estoquista, ope-
rador de caixa, balconista, 
entre outros. 

Engajamento
A presidente da Fu-

nad, Simone Jordão, res-
salta a importância do en-
gajamento da sociedade 
civil organizada, empresas 
privadas, pessoas com de-
ficiência e poder público 
para o sucesso dessa ação. 
“Esse evento celebra uma 
união de esforços. Depois 
de 15 a 20 dias do dia D da 
Empregabilidade que con-
cretizamos os resultados 
dessa ação, afinal, sempre 
foi prioridade do Governo 
do Estado promover ações 
inclusivas desde a gestão 
do ex-governador Ricardo 
Coutinho. Nosso papel é 
estreitar barreiras e opor-
tunizar que as pessoas com 
deficiência ocupem cada 
vez mais espaços sociais, 
tanto é que a Funad vai 
completar 30 anos de exis-
tência em dezembro” enfa-
tizou.

O gerente executivo de 
Trabalho, Emprego e Ren-
da (Sine-PB), Thiago Diniz, 
explica que a possibilida-
de de inserir pessoas com 
deficiência no mercado 
de trabalho só é possível 
porque existe uma lei que 
garante a execução desse 
direito. “Infelizmente mui-
tas empresas de grande 
porte não cumprem a cota 
de 5%. Temos o compro-
misso de exigir que a lei 
seja cumprida, o problema 
é que as empresas, ainda, 
não têm a sensibilidade e 
cultura de adaptar o am-
biente de trabalho à pessoa 
com deficiência, acham que 
é obrigação do empregado 
se adaptar”, disse. 

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com 

Dia D da Empregabilidade 
é realizado em João Pessoa

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Trânsito

Acidentes deixaram mais 
de 1,6 mi feridos em 10 anos

Os acidentes no trân-
sito deixaram mais de 1,6 
milhão de brasileiros feri-
dos nos últimos dez anos, e 
representaram um custo de 
cerca de R$ 2,9 bilhões para 
o Sistema Único de Saúde 
(SUS). As informações estão 
em levantamento divulgado 
ontem (23) pelo Conselho 
Federal de Medicina (CFM) 
com base em dados do Mi-
nistério da Saúde. 

Os dados apurados re-
velam também que entre 
2009 e 2018 houve um au-
mento de 33% na quantida-
de de internações por de-
sastres nas ruas e estradas. 

Na avaliação do diretor 
da Associação Brasileira de 
Medicina de Tráfego (Abra-
met) e membro da Câmara 
Técnica do CFM, Antônio 
Meira, esses acidentes já 
são considerados um dos 
principais problemas de 
saúde pública do país.

“Além de provocar so-
brecarga no serviço com 
aumento da ocupação dos 

leitos hospitalares, causa 
um prejuízo irreparável 
quando ocorre uma morte 
ou uma pessoa fica incapa-
citada para suas atividades 
habituais, como também 
traz prejuízo enorme para 
a saúde pública”, detalha o 
diretor.

Internações
O levantamento assi-

nala que o número de in-
ternações no SUS por de-
sastres nas ruas e estradas 
do Tocantins saltaram de 
60 em 2009 para 1.348 em 
2018. Pernambuco tam-
bém teve crescimento sig-
nificativo passando de 845 
para 6.969.

Em alguns estados 
houve queda no número 
de internações. O Mara-
nhão reduziu em 40% as 
internações por acidentes 
de transporte nos últimos 
dez anos, seguido por Rio 
Grande do Sul (22%) e Pa-
raíba (20%).

São Paulo e Minas Ge-
rais lideram o ranking de 
gastos federais com atendi-
mentos por desastres nas 

ruas e estradas. Em 2018, 
o gasto de São Paulo foi de 
R$ 57 milhões e de Minas 
Gerais, de R$ 29 milhões.

O integrante do CFM, 
Antônio Meira, explica que 
as internações de vítimas 
de acidente de trânsito são 
mais onerosas. “As interna-
ções por acidente de trânsi-
to são mais onerosas do que 
por outros tipos de doenças 
porque no geral são poli-
traumatizados, precisam de 
cirurgias complexas, orto-
pédicas, neurológicas, pre-
cisam ficar em UTIs”.

Maio Amarelo
Neste mês de maio 

ocorre a sexta edição da 
Campanha Maio Amarelo, 
que tem como tema “No 
trânsito, o sentido é a vida”.

O movimento é inter-
nacional e chama a atenção 
para o alto índice de mor-
tes e feridos no trânsito 
com o intuito de estimular 
os condutores, pedestres e 
passageiros optarem por 
um trânsito mais seguro. 
O laço amarelo é o símbolo 
do movimento.

Bolsonaro volta a defender 
mudanças na habilitação

O presidente Jair Bolso-
naro conversou rapidamen-
te ontem  (23) com algumas 
pessoas, em Cascavel (PR), e 
reforçou o envio de projeto 
de lei ou medida provisória 
para alterar as regras da Car-
teira Nacional de Habilitação 
(CNH). Em um vídeo divulga-
do pelo Palácio do Planalto, 
Bolsonaro aparece respon-
dendo algumas perguntas de 
uma pessoa que reclama da 
burocracia exigida para a pro-
fissão de caminhoneiro.

“Vou te dar uma boa no-
tícia. Eu devo, na semana que 
vem, depende do presidente 
da Câmara, se será projeto 
de lei ou medida provisória, 
mexer no Código Nacional de 
Trânsito, onde a gente passa 
para 40 o número de pontos. 
O ideal era passar para 60, 
mas a gente teria dificuldade. 
E, também, a validade da car-
teira de motorista, de cinco 
para 10 anos”, disse o presi-
dente.

O número de pontos a 
que Bolsonaro se refere é o li-
mite máximo que cada condu-
tor habilitado pode acumular 
ao longo de um ano, por infra-
ções cometidas. Atualmente, o 

máximo é 19 pontos. A partir 
de 20 pontos na carteira, um 
processo de suspensão do di-
reito de dirigir já pode ser ins-
talado pelo órgão de trânsito.  

“Pretendemos acabar com 
os simuladores para diminuir o 
preço da carteira de motorista, 
que está quase R$ 2 mil. É um 
absurdo gastar quase R$ 2 mil 
para uma carteira de motoris-
ta”, acrescentou Bolsonaro. Os 
simuladores de direção são 
utilizados em autoescolas 
para treinamento de futuros 
condutores.

Jair Bolsonaro esteve 
no Paraná para participar 
da inauguração da usina hi-
drelétrica do Baixo Iguaçu, 
no município de Capanema, 
mas o mautempo na região 
impediu que o presidente 
conseguisse decolar de Cas-
cavel até o destino.

Radares
O presidente também 

disse que vai desativar todos 
os radares de velocidade ins-
talados em rodovias e que já 
engavetou 8 mil pedidos de 
instalação, nos últimos meses, 
após conversa com o minis-
tro da Infraestrutura, Tarcísio 
Gomes. “Fiquei acertado com 
ele que todo e qualquer radar 
ou pardal, uma vez vencendo 

o seu prazo [de licitação], nós 
não revalidaremos isso daí”.

De acordo com Bolso-
naro, no feriado da Semana 
Santa, o número de acidentes 
caiu 15%. Ele diz não ver rela-
ção entre o uso de radares de 
velocidade e um trânsito mais 
seguro. Para o presidente, a 
sinuosidade das rodovias é a 
questão mais importante.  

“Você tem que estar 
preocupado com a sinuosida-
de das estradas e não se tem 
um pardal escondido atrás 
da árvore. Estou agora con-
versando com o [ministro da 
Justiça] Sergio Moro, porque a 
PRF [Polícia Rodoviária Fede-
ral] está sob o comando dele, 
nós queremos acabar com os 
radares móveis também, que 
é uma armadilha para pegar 
os motoristas”, disse.

Assistentes sociais fazem triagem dos candidatos
Os assistentes sociais da Funad e 

da SEDH realizam a triagem dos can-
didatos de acordo com as habilidades 
apresentadas no currículo, os profis-
sionais traçam um perfil e direcionam 
para as empresas que possam vir se 
interessar.  No entanto, as deficiências 
auditiva e intelectual comparada a 
física e visual são as mais difíceis de 
contratação pois, muitas empresas 
não possuem intérprete. Esse é o 
caso de Cláudio Coutinho, deficiente 
auditivo que precisou ser acompa-
nhado pela intérprete Pietra Moreira 
para tentar uma vaga de emprego. 
Ela traduziu da Língua Brasileira dos 
Sinais ( Libras) as dificuldades que ele 
tem encontrado. “Eu tenho 30 anos 

e já tentei conseguir emprego muitas 
vezes na São Braz, Boticário, Norfil. 
Infelizmente, entre as deficiências, a 
auditiva é a que enfrenta mais dificul-
dade na empregabilidade, observo 
um preconceito das pessoas e falta 
de interessse em socializar conosco 
e dar uma oportunidade”, afirmou.

Já Marcelo de Oliveira possui uma 
dificuldade de locomoção que o carac-
teriza como deficiente físico. Ele conta 
que não é a primeira vez que procura 
a Funad para ajudá-lo no processo 
seletivo e sempre teve resultados po-
sitivos. “Já trabalhei na Indaiá e estava 
há quatro anos como cobrador de uma 
empresa de ônibus, negociei com meu 
chefe e resolvi sair porque já presenciei 

cinco assaltos. Estou entusiasmado por-
que consegui a vaga em uma indústria 
de algodão, a Norfil”, comemorou.

Sine-PB na Funad
Qualquer pessoa que esteja a 

procura de emprego pode fazer a 
busca na plataforma do Sine-PB. 
No entanto, para facilitar a vida das 
pessoas com deficiência e ter um 
atendimento especializado, o Sine-PB 
pretende instalar até junho deste ano, 
um núcleo na Funad. Eles articularão 
as seleções e entrevistas para enca-
minhar para as empresas,  a fim de 
promover oportunidades de inserir 
pessoas no mercado de trabalho pela 
primeira vez ou resgatá-las.

Foto: Evandro Pereira

Evento visa promover a inserção de pessoas com deficiência no mercado de trabalho e orientar sobre a capacitação e qualificação profissional

Yara Aquino
Da Agência Brasil

Pedro Rafael Vilela
Da Agência Brasil 

O presidente também 
disse que vai desativar 

todos os radares de 
velocidade instalados 
em rodovias e que já 

engavetou 8 mil 
pedidos de instalação
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Prazo para participar da seleção vai até 14 de junho e inscrição deverá ser feita pela internet, no site do programa

O Programa Universida-
de para Todos (ProUni) vai 
abrir inscrições para bolsas 
de estudo em instituições 
particulares de ensino supe-
rior no dia 11 de junho.

O prazo para participar da 
seleção vai até 14 de junho. A 
inscrição deverá ser feita pela 
internet, no site do Prouni.

As bolsas de estudo ofer-
tadas são parciais, de 50% do 
valor da mensalidade, e inte-
grais, de 100%, e são para o 
segundo semestre deste ano.

As bolsas integrais são 
destinadas a estudantes com 
renda familiar bruta per capi-
ta de até 1,5 salário mínimo. 
Já as bolsas parciais contem-
plaram os candidatos que têm 
renda familiar bruta per capi-
ta de até 3 salários mínimos.

Podem se inscrever can-
didatos que não tenham di-
ploma de curso superior e 
que tenham participado do 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) 2018.

Além disso, cada estudan-
te precisa ter cursado o Ensi-
no Médio completo em escola 

pública ou em instituição pri-
vada como bolsista integral. 
É preciso ter obtido uma nota 
mínima de 450 pontos na mé-
dia aritmética das notas obti-
das nas provas do Enem.

O cálculo é feito a partir 
da soma das notas das cinco 
provas do exame e, depois, di-
vidindo por cinco. Outra exi-
gência é a de que o aluno não 
tenha tirado zero na redação.

Também podem partici-
par do programa estudantes 
com deficiência e professores 
da rede pública.

A divulgação do resulta-
do da primeira chamada está 
prevista para 18 de junho 
deste ano. Já a segunda cha-
mada será no dia 2 de julho.

O candidato pré-sele-
cionado deverá comparecer 
à respectiva instituição de 
ensino superior para com-
provação das informações no 
período de 18 a 28 de junho, 
caso tenha sido selecionado 
na primeira chamada e de 2 a 
11 de julho na segunda.

A lista de espera, caso as 
vagas não sejam ocupadas, 
fica disponível no site para 
consulta pelas instituições de 
ensino no dia 18 de julho.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

ProUni abre inscrições no 
dia 11 de junho para bolsas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba realizará um trei-
namento sobre o Sistema 
Eletrônico de Execução Uni-
ficado (SEEU) em todas as 
unidades judiciárias das co-
marcas do interior do Estado, 
com competência privativa de 
Execução Penal. Essa inicia-
tiva atende às reivindicações 
de magistrados e servidores 
que vinham enfrentando al-
gum tipo de dificuldade com o 
novo programa. O workshop 
será uma complementação ao 
material já disponibilizado no 
portal do TJPB (www.tjpb.jus.
br/seeu), que traz manuais e 
vídeos tutoriais. 

“Como forma de valori-
zar os servidores, os instruto-
res indicados para ministrar o 
workshop foram aqueles que 
fizeram parte do esforço con-
centrado realizado durante a 
implementação do sistema e 
se destacaram positivamen-
te”, disse a coordenadora do 
Projeto Estratégico de Im-
plantação do SEEU, juíza auxi-
liar da Vara de Execução Penal 
(VEP) de João Pessoa, Andréa 
Arcoverde.

Quatro servidores efeti-
vos do TJPB vão dividir as 74 
comarcas do Estado, excluin-
do  aquelas pertencentes à 
Região Metropolitana de João 
Pessoa e a Comarca de Cam-
pina Grande, por terem par-
ticipado do processo de im-
plantação e na oportunidade 
adquirirem o conhecimento 
necessário para manuseio do 
sistema. Os servidores de-
signados para o treinamento 
são Alisson de Sá Ponce Leon, 
Thazia Carolinne de Medei-
ros Borges Oliveira, Rodrigo 
Galvão de Araújo e Ana Kalina 
Mendonça de Santana Lemos.

Os instrutores, acompa-
nhados da juíza Andréa Arco-
verde, estão montando rotei-

ro para o workshop, que terá 
uma carga de oito horas, e os 
servidores capacitados re-
ceberão certificado, uma vez 
que o treinamento será acom-
panhado pela Gerência de 
Formação e Aperfeiçoamento 
do Servidor.

Segundo a gerente de 
Projeto da Diretoria de Ges-
tão Estratégica do TJPB, Ca-
rol Leal, concluída a fase de 
cadastramento e implantação 
dos processos no novo siste-
ma, busca-se, através do trei-
namento em referência, levar 
aos magistrados e servidores 
das unidades contempladas, 
conhecimentos a respeito da 
sistemática de funcionamento 
e dos principais benefícios e 
dificuldades práticas, aptos a 
permitir maior interação com 
a nova ferramenta de traba-
lho, que tem fluxo totalmente 
eletrônico.

O Sistema
O SEEU atende a peculiari-

dades da área de Execução Pe-
nal, como emissão de atestado 
de pena e de relatórios, visuali-
zação gráfica de condenações, 
detalhamento do cálculo de 
pena e facilidade de gestão de 
benefícios previstos na Lei de 
Execução Penal ou em decretos 
de indulto e comutação. Nas 
mesas virtuais, magistrados 
e servidores podem acessar 
linhas do tempo da execução 
e incidentes e peças penden-
tes, assim como processos que 
atingiram ou atingirão requisi-
tos objetivos em breve.

O sistema fornece esta-
tísticas, pesquisa com mais 
de 50 campos e indicativos 
gráficos para demonstrar a si-
tuação do sentenciado, assim 
como tabelas com leis, arti-
gos, parágrafos e incisos para 
maior precisão na inclusão de 
condenações.

Unidades judiciárias 
receberão treinamento

Meio ambiente

Desmatamento da Mata Atlântica no 
último ano foi o menor desde 1985

O desmatamento da 
Mata Atlântica entre outu-
bro de 2017 e outubro de 
2018 caiu 9,3% em relação 
ao período anterior (2016-
2017). É a menor área de 
desmatamento registrada 
pela série histórica do Atlas 
da Mata Atlântica, elabora-
do pela Fundação SOS Mata 
Atlântica e pelo Instituto 
Nacional de Pesquisas Es-
paciais (INPE), que monito-
ra o bioma desde 1985.

O relatório mostra 
que, no último ano, foram 
destruídos 11.399 hecta-
res (ha), ou seja, 113 qui-
lômetros quadrados (km²), 
de áreas de Mata Atlântica 
acima de 3 hectares nos 17 
estados do bioma. No ano 
anterior, o desmatamento 
foi de 12.562 hectares (125 
km²). Já em 2015-2016, o 
desmatamento chegou a 
atingir 29.075 ha.

Além disso, dos 17 es-
tados da Mata Atlântica, 
nove estão no nível de des-
matamento zero, com des-
florestamentos abaixo de 
100 hectares, o que equiva-
le a 1 km².

Esses nove estados são 
o Ceará (7 ha), Alagoas (8 
ha), o Rio Grande do Norte 
(13 ha), Rio de Janeiro (18 
ha), Espírito Santo (19 ha), 
a Paraíba (33 ha), Pernam-
buco (90 ha), São Paulo (96 
ha) e Sergipe (98 ha). Mais 
três estados estão se apro-

A Secretaria Nacional 
dos Direitos da Criança e 
do Adolescente (SNDCA) 
divulgou nota, ontem (23), 
manifestando pesar “com 
o desfile promovido pela 
Comissão de Infância e Ju-
ventude (CIJ) da Ordem 
dos Advogados do Brasil 
do Mato Grosso (OAB-MT), 
na  terça-feira (21)”, que 
expôs crianças e adoles-
cente para serem adota-
das. O evento, Adoção na 
Passarela, realizado na 
noite de terça-feira (21), 
em Cuiabá, ganhou reper-
cussão negativa na mídia e 
nas redes sociais.

A Comissão de Infân-
cia e Juventude (CIJ), da 
Ordem dos Advogados do 
Brasil – Seccional Mato 
Grosso (OAB-MT), organi-
zadora do desfile, em con-
junto com a Associação Ma-
to-Grossense de Pesquisa e 

Apoio à Adoção (Ampara), 
informou, ao anunciar o 
evento ao público, que ele 
seria feito com o objetivo 
de colocar os menores de 
idade em contato com pos-
síveis adotantes.

Na matéria de divulga-
ção do evento, disponibili-
zada no site da OAB-MT, a 
presidente da CIJ, Tatiane 
de Barros Ramalho, diz que 
se trataria “de uma noi-
te para os pretendentes a 
adotar poderem conhecer 
as crianças e os adolescen-
tes” e que esses teriam “um 
dia diferenciado”, em que 
iriam “se produzir, fazer 
cabelo, maquiagem e usar 
roupa para o desfile”.

Na nota emitida na 
manhã de ontem (23), a 
secretaria subordinada 
ao Ministério da Mulher, 
da Família e dos Direitos 
Humanos lembra que o 
Estatuto da Criança e do 
Adolescente (ECA) “atri-
bui à sociedade e ao Es-

tado o dever de proteger 
integralmente crianças e 
adolescentes, o que inclui 
a proteção à exposição de 
sua identidade e as suas 
emoções”.

O outro lado
A OAB-MT e a Ampara 

publicaram, ao final da tar-
de de anteontem (22), uma 
nota de esclarecimento, em 
que afirmam que “nunca foi 
o objetivo do evento – par-
te integrante de uma série 
de outros que compõem a 
‘Semana da Adoção’ – apre-
sentar as crianças e ado-
lescentes a famílias para a 
concretização da adoção”.

As entidades, porém, 
se contradizem, já que, em 
seguida, sublinham que, na 
edição anterior do evento, 
em 2016, “dois adolescen-
tes, cujo perfil está fora dos 
parâmetros de preferên-
cia da fila de interessados, 
foram adotados graças ao 
trabalho realizado”.

De acordo com as duas 
instituições, as crianças e 
adolescentes desfilaram na 
companhia de seus padri-
nhos de programas de ado-
ção, que, segundo o ECA, 
devem ter, no mínimo, 18 
anos de idade, ou de seus 
pais adotivos. “A ideia da 
ação visa promover a con-
vivência social e mostrar a 
diversidade da construção 
familiar por meio da ado-
ção com a participação das 
famílias adotivas”, acres-
centam.

Na mensagem, as en-
tidades também dizem 
que “nenhuma criança ou 
adolescente foi obrigado a 
participar do evento” e que 
“todos eles expressaram 
aos organizadores alegria”. 
“A realização do evento 
ocorreu sob absoluta auto-
rização judicial conferida 
pelas Varas da Infância e 
Juventude de Cuiabá e Vár-
zea Grande, bem como o 
apoio do Poder Judiciário”.

Secretaria condena evento no MT que 
expôs crianças para serem adotadas
Letycia Bond
Da Agência Brasil

Camila Boehm
Da Agência Brasil

Foto: Arquivo/Agência Brasil

ximando desse índice: Mato 
Grosso do Sul (140 ha), Rio 
Grande do Sul (171 ha) e 
Goiás (289 ha).

A diretora executiva da 
Fundação SOS Mata Atlânti-
ca, Marcia Hirota, disse que 
o resultado positivo tem re-
lação com ações de monito-
ramento e combate ao des-
matamento, realizadas por 
diversos atores nos últimos 
anos, incluindo órgãos am-
bientais estaduais, polícia 
ambiental, Ministério Pú-
blico e o Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais Renováveis 
(Ibama).

“Esses dados compro-
vam como o acompanha-
mento da sociedade civil e 
investimentos dos gover-
nos no cumprimento da Lei 
da Mata Atlântica, por meio 
dos órgãos de conservação, 
fiscalização e controle, tra-

zem resultados concretos. 
Esse tipo de ação precisa 
ter continuidade”, afirmou. 
A Mata Atlântica é o único 
bioma brasileiro com lei es-
pecífica.

Bahia
Segundo a SOS Mata 

Atlântica, o estado da Bahia 
é um exemplo de como as 
ações de comando e contro-
le são importantes no com-
bate ao desmatamento.

Há dois anos, a Bahia foi 
o primeiro Estado do ran-
king, com 12.288 hectares 
desmatados entre 2015 e 
2016. O número foi maior do 
que o total de desmatamento 
registrado nesse último rela-
tório 2017-2018.

“Naquele ano, o então 
secretário de Meio Ambien-
te do Estado esteve no ¨En-
contro das Secretarias de 
Meio Ambiente dos estados 

da Mata Atlântica’, onde se 
comprometeu com o com-
bate ao desmatamento e 
realizou operações de fisca-
lização”, disse Marcia.

No ano seguinte, a par-
tir das ações, a Bahia teve 
uma redução de 67% no 
desmatamento, com 4.050 
hectares desmatados. Ago-
ra, no período 2017-2018, 
houve uma segunda queda, 
de 51%, apesar de o Estado 
ainda ser um dos maiores 
em área desmatada.

Resultados negativos
O Atlas mostra também 

que restam 16,2 milhões de 
hectares de florestas nati-
vas mais preservadas aci-
ma de 3 hectares na Mata 
Atlântica, o equivalente a 
12,4% da área original do 
bioma. Dessas áreas rema-
nescentes de floresta, 80% 
estão em áreas privadas.

Dos 17 estados da Mata Atlântica, nove 
estão no nível de desmatamento zero
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Recuo para 94,6 pontos, em uma escala de zero a 200, aconteceu na passagem de abril para maio deste ano

A Intenção de Consumo 
das Famílias recuou 1,7% na 
passagem de abril para maio 
deste ano, segundo dados 
divulgados ontem (23) pela 
Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC). Com o re-
sultado, o indicador caiu para 
94,6 pontos, em uma escala 
de zero a 200 pontos.

A queda foi provocada 
principalmente por avalia-
ções mais negativas sobre 
a perspectiva de consumo 
(-3,6%) e sobre a perspectiva 
profissional (-3%). O único 
dos sete componentes a apre-
sentar alta foi o nível de con-
sumo atual (0,4%).

Na comparação com maio 
do ano passado, no entanto, a 
Intenção de Consumo das Fa-
mílias cresceu 8,6%, devido 
principalmente às avaliações 
sobre o nível de consumo atual 
(com crescimento de 16%), 
sobre a intenção de compra a 
prazo (11,3%) e sobre a renda 
atual (10,9%).

Vitor Abdala 
Da Agencia Brasil

Intenção de consumo das 
famílias cai 1,7%, diz CNC

O Sindicato da Indús-
tria da Construção Civil de 
João Pessoa (Sinduscon – 
JP) completou neste mês 
40 anos de história. Para 
comemorar a data, a entida-
de promoveu entre os dias 
21 e 23 deste mês, o 1º Ci-
clo de Palestras, na sede do 
Sinduscon – JP, no bairro de 
Tambauzinho, na capital pa-
raibana.   O evento ocorreu 
entre 18h30 e 22h nos três 
dias e teve o objetivo de dis-
cutir entre os empresários, 
temas relacionados à tec-
nologia, inovação, tendên-
cias políticas e cidadania. O 
enceramento foi durante a 
noite de ontem (23) com a 
palestra do consultor da Câ-
mara Brasileira da Constru-
ção Civil, o cientista político 
Leonardo Barreto.

O encontro contou com 
a presença de palestrantes, 
considerados referências 
nacionais no setor. Leonar-
do Barreto foi um dos con-
vidados para o 1º Ciclo de 
Palestras do Sinduscon- JP 
e abordou o tema: “A Nova 
Conjuntura do Brasil: Ética 
e Compliance na Recupera-
ção do Setor da Construção 
Civil”. A ação teve início às 
19h e ele afirmou que foi a 
oportunidade de discutir 
sobre conjuntura política e 
estratégias de recuperação 
para a construção civil. 

 “Este setor foi o mais 
afetado pela crise. Hoje es-
tamos 27% abaixo do que 
estávamos em 2014 e para 
voltarmos ao que estava na-
quele ano, o setor terá que 
crescer 8% durante cinco 
anos. A palestra faz a per-
gunta: porque esse setor foi 
o que mais sofreu e porque 
ele é o que mais demora a 
sair da crise?  Eu contextua-

lizo isso com a conjuntura 
política, porque este é um 
setor que precisa muito de 
confiança e se o governo 
não conseguir uma direção 
adequada como ele vai rea-
gir? Então, nesta palestra 
de aniversário falo sobre a 
importância de uma legisla-
ção mais clara e menos sus-
cetível à corrupção e como 
as empresas podem criar 
um ambiente de negócios 
favorável e que compense o 
nível de incerteza que existe 
no país”, explicou Leonardo 
Barreto que além de dou-
tor em Ciência Política pela 
Universidade de Brasília é o 
editor de um site de análise 
política na capital federal. 

Além disso, a palestra 
também foi o momento de 
comentar sobre como as 
empresas podem construir 
um ambiente favorável aos 
investimentos e alcançar o 
fortalecimento do setor que, 
segundo o especialista, nos 
dias atuais, está sendo desa-
fiado a se reinventar diante 
da crise econômica atual.

“Eu acho que o setor 
de construção civil tem 
uma importância vital por-
que é aquele que mais gera 
emprego no país e tem um 
grande impacto social. Eu 
fico feliz em poder partici-
par desse esforço que o se-
tor está fazendo para poder 
entender as razões da crise 
e usá-las para se reorga-
nizar. O Siduscon de João 
Pessoa é um dos envolvidos 
nesse debate na Câmara 
Brasileira da Indústria da 
Construção Civil. Estamos 
em um momento difícil, 
mas que pode fazer o setor 
ficar muito mais sólido e 
sustentável. Por isso fiquei 
muito honrado pelo convite 
para participar desta con-
versa com os empresários” , 
concluiu o cientista político.

Sinduscon encerra ciclo 
de palestra na capital

O Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abasteci-
mento (Mapa) lançou ontem 
(23), no Rio de Janeiro, o 
programa Bioeconomia Bra-
sil Sociobiodiversidade. A 
iniciativa tem como objetivo 
fortalecer as cadeias produ-
tivas que usam os recursos 
naturais de forma susten-
tável, gerando renda para 
pequenos e médios agricul-
tores e para comunidades 
tradicionais.

“Queremos olhar para 
as atividades que eles desen-
volvem como cadeias produ-
tivas do setor primário bra-
sileiro. Vamos pensar de que 
forma se pode agregar mais 
valor e gerar renda para os 
agricultores, extrativistas e 
ribeirinhos que estão lá na 
ponta. E pensar na possi-
bilidade de se desenvolver 
agroindústrias, de alcançar 
os mercados internacionais”, 
disse o secretário de Agri-
cultura Familiar e Coopera-
tivismo do Mapa, Fernando 
Schwanke.

O lançamento ocorreu 
na abertura do Green Rio, 
feira de negócios que acon-
tece anualmente desde 2012, 
e reúne expositores, pales-
trantes, empreendedores e 
representantes da chamada 
bioeconomia. Aberto ao pú-
blico e com entrada franca, 
o evento vai até amanhã (25) 
na Marina da Glória, na Zona 
Sul da capital fluminense.

Schwanke explicou que 
o programa Bioeconomia 
Brasil Sociobiodiversidade é 
uma remodelação de outro 
programa com foco no ex-
trativismo, que foi herdado 
do Ministério do Meio Am-
biente. A reformulação foi 
pensada para dar uma rou-
pagem de profissionalização 
ao extrativismo e à agricul-
tura familiar, tornando-os 
mais forte para a economia 
brasileira. Segundo ele, o se-
tor movimenta atualmente 
R$ 1,5 bilhão ao ano, mas tem 
potencial para crescer.

“Comenta-se que só o 
açaí, em questão de 10 anos, 
poderá movimentar R$ 10 
bilhões”, disse.

Segundo o secretário, a 
agricultura familiar tem um 
papel importante na utili-
zação da sociobiodiversida-
de brasileira para criação 
de produtos de alto valor 
agregado, que podem ter 
aplicação, por exemplo, na 
indústria alimentícia, farma-
cêutica e de cosmético.

Integram o programa 
cinco projetos: Pró-Extrativis-
mo; Roteiros da Sociobiodi-
versidade; Potencialidades da 
Agrobiodiversidade Brasilei-
ra; Energias Renováveis para a 
Agricultura Familiar e o proje-
to Ervas Medicinais, Aromáti-
cas, Condimentares, Azeites e 
Chás Especiais do Brasil.

Programa 
federal vai 
fomentar a 
bioeconomia

Em Minas Gerais

Cachaças paraibanas vão 
participar de exposição

A Paraíba será um dos 
Estados participantes da 
29ª Expocachaça e da 13ª 
Brasilbier, no Expominas, na 
cidade de Belo Horizonte, em 
Minas Gerais, entre os dias 
seis e nove de junho deste 
ano. A Associação dos Pro-
dutores de Cachaça do mu-
nicípio de Areia, com o apoio 
da Prefeitura da cidade e do 
Sebrae, fará pelo segundo 
ano consecutivo, a exposição 
e degustação das cachaças 
produzidas nessa região. Ao 
todo, serão seis marcas pro-
dutoras da bebida em Areia 
que estarão presentes na Fei-
ra da Expocachaça, em Belo 
Horizonte: Triunfo, Turmali-
na da Serra, Aroma da Serra, 
Matuta, Ipueira e Vitória. 

De acordo com o presi-
dente da Associação dos Pro-
dutores de Cachaça de Areia, 
Thiago Henrique de Albu-
querque, estes empresários 
estarão em Minas Gerais 
para expor seus produtos e 
procurar novos mercados. 
Ele acredita que encontros 
como estes são importantes, 
pois mostram que a cidade 
possui  um produto diferen-
ciado devido à sua localiza-
ção,  seu clima e sua cultura. 

“Seria nossa segunda parti-
cipação. Além de uma cidade 
turística e patrimônio histó-
rico cultural nacional, Areia 
tem cachaças de excelente 
qualidade, reconhecidas em 
todo o Brasil e é responsável 
por mais da metade da pro-
dução do Estado”, afirmou 
o empreendedor que apro-
veitou para acrescentar que 
uma das convidadas para 
a Expocachaça, a Cachaça 
Triunfo lançará após o en-
contro, uma nova bebida: a 
Triunfo Ice.

O prefeito de Areia, 
João Francisco, afirmou que 
a participação do município 
neste evento é importante 
para divulgar para todo o 
país a marca da cidade como 
uma tradicional região pro-
dutora de cachaça na Pa-
raíba. João Francisco ainda 
defendeu que é um dever 
da  Prefeitura apoiar este 
evento que leva não apenas 
o nome dos produtores pa-
raibanos, como também o 
nome do município. 

“É um evento que tem 
marcas de todo o Brasil e é a 
oportunidade de mostrar o 
cuidado que o município tem 
em apoiar os produtores da 
nossa região. São empresá-
rios e empreendedores que 
criam novos empregos. Te-

mos uma produção boa e um 
produto de qualidade. Antes 
a cachaça era uma bebida de 
quem tinha pouco dinheiro, 
hoje depois de tantos apri-
moramentos e melhorias 
nas plantações e processos, 
o resultado é um produto de 
altíssima qualidade e várias 
cachaças premiadas no Bra-
sil inteiro. Por isso, já é pos-
sível degustar uma cachaça, 
assim como é possível expe-
rimentar um bom whisky e 
um bom vinho. São bebidas 
do mesmo patamar. Isto é, 
bastante significativo para 
todos os produtores”, come-
morou o gestor. 

A Expocachaça nasceu 
em Minas Gerais em 1998. 
É uma iniciativa que tem 
o objetivo de fomentar ne-
gócios, promover e divul-
gar os produtos, serviços, 
equipamentos e insumos 
e outros produtos relacio-
nados à cachaça. Também 
busca aumentar a influên-
cia da bebida no mercado, 
promover divulgação e o 
desenvolvimento do setor. 
A feira será realizada em 
conjunto com a 13ª Brasil-
bier sendo uma proposta 
de união das duas cadeias 
produtivas de bebidas ar-
tesanais: a cachaça e as 
cervejas artesanais.

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Bebida nacional do Brasil 
Considerada a bebida nacional 

do Brasil por decreto federal, a cacha-
ça de acordo com o Centro Brasileiro 
de Referência da Cachaça (CBRC) já 
foi exportada para 77 países e conta 
com mais de 50 empresas exporta-
doras. No ano passado, os principais 

países de destino do produto foram 
Estados Unidos, Alemanha, Paraguai, 
Portugal e Itália. Ao todo, são 30.000 
produtores e 4.000 marcas de ca-
chaça disputando mercado no Brasil. 
A bebida já é o terceiro destilado 
mais consumido no mundo.

A queda foi provocada principalmente por avaliações mais negativas sobre a perspectiva de consumo (-3,6%) e sobre a perspectiva profissional (-3%)

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Léo Rodrigues
Da Agência Brasil
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Diversidade

Por Dandara Costa

Amanda Lucena, Ary Vilhena Júnior, 
Dada Novais, Fábio Pessoa de Luce-
na, Francisca Estrela Dantas Maroja, 
Gilfredo de Andrade Costa, Gilvan 
Amorim Navarro, Gilvan Pinheiro, 
Kainara Amorim Cunha, Kalhine 
Carvalho Pessoa, Maria do Socorro 
Araújo Leal, Moema Guedes Ar-
naud, Reinaldo Sabadelle, Simone 
Lemos e Walquíria Maria Rodrigues.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Girl power
As atrizes paraibanas Eleono-

ra Montenegro e Ingrid Trigueiro 
estão sendo homenageadas no II 
Festival de Monólogos Femininos, 
evento promovido pelo Núcleo de 
Teatro Universitário da Universida-
de Federal da Paraíba (NTU/UFPB) 
até este sábado, 25, no Teatro 

Lima Penante. Nesta sexta a pro-
gramação começa às 19h30 com 
“Devaneio”, encenado por Eulina 
Barbosa e dirigido por José Maciel. 
No sábado, 25, a atriz Maria Betâ-
nia sobe ao palco para apresentar 
“Francisco me ama”, cuja direção é 
de Everaldo Vasconcelos.

Ester e Thaíse Patrício aproveitando final de semana na capital paulista. 
Belas, nem parecem mãe e filha...

Ui!
NATURAL -  Lucy Alves posou para ensaio da 

revista Caras do jeito que veio ao mundo... mas 
calma, um lençol impede a atriz e cantora de es-
tar 100% à mostra. Em entrevista à publicação, 
ela revelou estar feliz com seu corpo: “Claro que 
a gente nunca está satisfeito, mas, no geral, gos-
to do meu corpo do jeito que ele é, da minha cor 
de pele, do meu cabelo, tudo”. 

FITNESS - Agora, um time de parceiros conta 
com descontos especiais em todo o cardápio do 
Du Bistrô, point referência de alimentação saudá-
vel na capital paraibana. Todos os pacientes ou 
alunos dos profissionais cadastrados no “Team 
Du Bistrô” ganham 20% de desconto em todo o 
menu fitness do restaurante, entre entradas, pra-
tos principais, sanduíches e sobremesas.

hojE

hojE

vELINhAS

Nesta sexta-feira, 24, os amantes dos Beatles têm encontro mar-
cado na Usina Cultural da Energisa. No Café da Usina, às 21h, tributo 
a uma das maiores bandas de todos os tempos com Waldir Dinoá e a 
Beatles Tribute Band, mostrando um repertório de duas horas rechea-
do de clássicos memoráveis.

Este ano, o colunista social Abelardo Jurema vai comemorar seu ani-
versário em jantar no restaurante Gulliver Mar. Será um dia antes do dia 
dos namorados, no dia 11 de junho, às 20h. Certamente a noite será 
bastante prestigiada pela sociedade paraibana. 

Vinícius Nobre, Irla Dantas, Murílio Lucena e Karine Feitosa em happy hour no Roccia Bar

O engenheiro Edvaldo Nunes lançará o 
livro “1.000 Perícias – Insalubridade, Periculo-
sidade, Acidente de Trabalho e Aposentadoria 
Especial”, na próxima terça-feira, 28, às 19h, 
na Fundação Casa de José Américo. Quem 
assina o prefácio da obra é o desembargador 
Wolney de Macedo Cordeiro. A apresentação 
ficará a cargo do presidente da Comissão de 
Justiça do Trabalho da OAB/PB, Daniel Azeve-
do, e da juíza do Trabalho Mirella Cahú. Na 
ocasião, haverá ainda performance poética do 
bacharel em Direito e poeta Sander Lee.

Lançamento

SIMONE WEIL JOSé LINS DO REGO

 Se chove, tenho saudades do sol, se faz calor, tenho saudades da chuva                                                                                                                                            A alegria é a nossa evasão do tempo                                                                                                                                           

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Reprodução/Instagram

O colunista Abelardo Jurema comemora 
aniversário, em junho, no Gulliver Mar

Ingrid Trigueiro e Eleonora Montenegro recebem homenagem no II Festival de Monólogos Femininos

A gata Camila Teixeira se encontra em NYC 
para ‘job‘ da marca Fio a Fio

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Abelardo Jurema

No início deste mês, uma verdadeira multidão foi receber es-
cultura do artista plástico pernambucano radicado na Paraíba Ju-
randir Maciel. A imagem do Cristo Crucificado foi uma encomenda 
da cidade de Murici, em Alagoas, e se tornou o símbolo da cidade. 
São 12 metros de altura e sete toneladas de ferro fundido. Juran-
dir Maciel mantém museu de esculturas retratando várias persona-
lidades no Varadouro, Centro Histórico de João Pessoa.
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Jogos Escolares
Na próxima segunda-feira acontecerá a abertura dos Jogos 
Escolares e Paraescolares com a abertura na Vila Olímpica 
Parahyba. Evento será disputado em 14 regiões.  Página 22 
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Depois de várias contratações e dispensas, o Rubro-Negro precisa vencer os três jogos restantes para disputar a 2a fase

Após a derrota para o 
ASA, que colocou o Campi-
nense em situação difícil no 
Campeonato Brasileiro da 
Série C, o clube começou a 
contratar e dispensar em 
massa. Os últimos a rescin-
direm contrato com a Ra-
posa foi o atacante Warley e 
o lateral esquerdo João Vic-
tor. Com eles, já são 7 atle-
tas dispensados, em apenas 
uma semana. 

Com a chegada de Flá-
vio Carioca, Jaquinha, Soa-
res, Carlos Caaporã e o ex-
periente Richarlison, além 
da nova comissão técnica, 
comandada pelo treinador 
Jaelson Marcelino, o Cam-
pinense espera dar uma vi-
rada na campanha e brigar 
por uma das vagas do grupo 
A7 para a próxima fase da 
competição. Todos no clube 
apostam que a mudança já 
começará no próximo jogo, 
contra o ASA, domingo, às 
16 horas, no Amigão.

E por falar em campa-
nha, a atual é muito ruim, 
uma das piores do clube 
na Série D até o momento. 
Em 3 jogos, 50 por cento 
do total da fase de classifi-
cação, o Campinense tem 
apenas 3 pontos, com 1 vi-
tória e 2 derrotas, inclusive 
uma dentro de casa, para a 
Jacuipense, um dos clubes 
favoritos a se classificar no 
grupo e que já acumulou 9 
pontos, com 3 vitórias. 

Os números mostram 
que a campanha deste ano 

Campinense projeta virada
para alcançar a classificação

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A diretoria do Bota-
fogo espera o Almeidão 
lotado, na próxima quar-
ta-feira, no jogo da volta 
da decisão da Copa do 
Nordeste, contra o Forta-
leza, programado para as 
20 horas. O clube já ini-
ciou a venda de ingres-
sos, com uma promoção 
casadinha, em que o 
torcedor pode comprar 
também o ingresso para 
o jogo com o Impera-
triz, neste caso, podendo 
usar o cartão de crédito.

O Belo já botou à 
venda 8 mil ingressos, 
referente ao primeiro 
lote, com os seguintes 
preços: arquibancada ge-
ral R$ 30,00, arquiban-
cada principal R$ 60,00 
e cadeira R$ 100,00. 
Estudantes terão direi-
to a meia-entrada, em 
todas as dependências 
do estádio. Os ingressos 
estão à venda na Belo-
mania Tambaú, localiza-
da no bairro do mesmo 
nome (a partir das 9h), 

Belomania Mangabeira, 
localizada no Manga-
beira Shopping (a partir 
das 13h) e Centro de 
Treinamento da Maravi-
lha do Contorno, locali-
zado no bairro do Cristo 
(a partir das 9h).

Botafogo x  Impe-
ratriz está programado 
para o domingo, às 18 
horas, e será válido pela 
quinta rodada do Cam-
peonato Brasileiro da 
Série C, em que o clube 
é quarto colocado, com 
6 pontos, conquistados 
e vem de uma vitória 
sobre o ABC, em Natal, 
pelo placar de 2 a 1.

Ingressos à venda para
a final da Copa do NE

Antes do jogo 
final da Copa do 
Nordeste contra o 

Fortaleza, o Botafogo 
joga neste domingo 
contra o Imperatriz, 

pela Série C 
do Brasileiro

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

é bem inferior a do ano pas-
sado, quando o Rubro-Negro 
conseguiu chegar às quartas 
de final, e foi eliminado pelo 
Ferroviário, que acabou 
campeão da Série D. Com-
parando os números após 3 

rodadas, o Campinense já ti-
nha o ano passado 3 vitórias 
seguidas, e com dois jogos 
disputados fora de casa. A 
Raposa venceu o Fluminen-
se de Feira de Santana por 
1 a 0. Em seguida, goleou o 

Murici por 4 a 1, em Alagoas. 
E concluindo a terceira roda-
da, venceu o Flamengo por 2 
a 1, no Piauí.

A partir de agora, é 
vencer ou vencer, para con-
seguir a classificação, pelo 

menos como segundo do 
grupo. Todos no elenco e a 
comissão técnica trabalham 
com este objetivo. "Nos-
sa intenção é vencer para 
se classificar, e seguir em 
busca do grande sonho do 

clube, que é chegar à Série 
C. Não podemos prometer 
isso, mas prometo muito es-
forço de todos para conse-
guir", disse o treinador Jael-
son Marcelino, logo após 
assumir a equipe.

Auto Esporte

Clube aguarda decisão do STJD para
confirmar participação na 2a divisão

O diretor de futebol do 
Auto Esporte, Joacil Junior, 
disse ontem que o clube 
aguarda, a qualquer momen-
to, o resultado de um recurso 
impetrado junto ao Superior 
Tribunal de Justiça Despor-
tiva, para reverter a punição 
que o clube levou, por ter 
entrado, junto com a Despor-
tiva, na Justiça Comum, soli-
citando o retorno para a pri-
meira divisão do Paraibano 
2019 e a punição de Botafogo 
e Campinense, envolvidos na 
Operação Cartola.

Com a punição, o clube 
não pode participar do Cam-
peonato Paraibano da segunda 
divisão deste ano, e ainda tem 
de pagar uma multa no valor 
de R$ 5 mil. A mesma puni-
ção foi aplicada à Desportiva 
Guarabira, já que os dois clu-
bes entraram com o processo 
juntos. Porém, o próprio STJD 
decidiu que o clube do Brejo já 
pode participar da competição 
e diminuiu em 50 por cento a 
multa aplicada ao clube.

Ontem, o presidente 
da Desportiva, Domingos 
Sávio, confirmou a decisão 
do STJD, e explicou porque 
apenas o time do Brejo foi 
beneficiado,  enquanto o 
Auto Esporte continua es-
perando a decisão do STJD. 

“Nós entramos jun-
tos com o processo, mas o 

prazo para recorrer estava 
terminando, e eu não con-
segui contato com o setor 
jurídico do Auto Esporte, 
para entrarmos juntos com 
o recurso. Aí, resolvi cuidar 
de minha instituição só, o 
Auto entrou depois”, disse 
Domingos Sávio.

Joacil Brito afirmou 

que está otimista e acha 
que o Auto Esporte também 
terá o mesmo êxito que a 
Desportiva teve. “Nosso 
recurso já tem mais de 40 
dias, e esperamos em breve 
uma posição do STJD. Não é 
possível que vamos ter um 
tratamento diferenciado”, 
argumentou.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Lance do jogo do Auto Esporte contra o Treze no Carneirão pelo Campeonato de 2018 na derrota por 1 a 0

Jogadores do Rubro-Negro seguem treinando para as disputas do returno do Campeonato Brasileiro da Série D, onde terão uma tarefa das mais árduas em que todo jogo passa a ser uma decisão

Foto: PBesportes

Foto: Ramon Smith
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Evento também contempla os paratletas e será disputado nas 14 regiões com 25 mil atletas de 12 a 17 anos

 
Os Jogos Escolares e Pa-

raescolares da Paraíba 2019 
terão início na segunda-fei-
ra (27) com a abertura a ser 
realizada no ginásio principal 
da Vila Olímpica Parahyba, às 
15h00. Organizado e realiza-
do pelo Governo do Estado 
por meio da Secretaria de 
Estado da Juventude, Espor-
te e Lazer (Sejel), mais uma 
vez o evento ocorrerá nas 14 
regiões do estado.

Pelo calendário oficial, 

dia 27 começarão as etapas 
das regiões de: João Pessoa, 
Campina Grande, Sousa e Ca-
jazeiras. Um dia depois, será 
a vez de Pombal e Catolé do 
Rocha e de 3 a 15 de junho, 
Monteiro, Mamanguape, Pa-
tos, Itaporanga, Guarabira, 
Cuité e Princesa Isabel. Cada 
etapa tem a duração média 
de dez dias.

De acordo com o regula-
mento, as escolas que vence-
rem as etapas regionais dis-
putam a fase inter-regional, 
que é classificatória para a 
estadual, onde os campeões 

ganham o direito de ir a eta-
pa Nordeste dos Jogos Esco-
lares da Juventude. “Ao tér-
mino das etapas regionais, 
iniciam às inter-regionais, 
para que em agosto, tenha a 
realização a fase estadual”, 
disse um dos coordenadores, 
professor Mineiro.

Ao todos, cerca de 25 
mil atletas, entre 12 e 17 
anos, espalhados por toda a 
Paraíba disputarão nas mo-
dalidades de: futsal, voleibol, 
basquete, handebol, ginás-
tica rítimica, tênis de mesa, 
vôlei de praia, atletismo, na-

tação, badminton, judô, luta 
olímpica e ciclismo. Já a faixa 
etária dos atletas é entre 12 
e 17 anos. 

“É o Governo do Estado 
realizando mais um grande 
evento, que tem uma tradi-
ção de extrena relevância, 
pois envolve o esporte junto 
com a educação. São cerca de 
25 mil adolescentes e jovens 
de 12 a 17 anos, que foram 
inscritos para esta edição 
de 2019 oriundos de escolas 
estaduais, municipais e pri-
vadas”, destacou o titular da 
Sejel, Hervázio Bezerra.

Secom/PB

Abertura dos Jogos Escolares
será dia 27 na Vila Olímpica

Era uma tarde de segunda-feira, ordinária, tí-
pica de uma semana que se anunciava, com a graça 
de todos os deuses, cheia de trabalho. Eu passara da 
hora no jornal, e às 14h, o que me sustentava era a 
tapioca, mais os três ovos do desjejum. Sem almoço, 
saio do jeito que dá, tanto antes quanto posso. Por 
não ser mais hora de comer em lugar nenhum, res-
tava me render a uma rede de fast food, que para 
minha sorte estava com promoção. Dois sanduíches 
pelo preço de um só. Atrasado, pois a tarde seria de 
mais trabalho, resolvo ganhar tempo no drive thru, 
e a cada sinal fechado eu abocanho umas duas mor-
didas no primeiro sanduíche. Chego ao meu desti-
no, no Retão de Manaíra, e havia outro, inteiro, à 
minha espera. Era a medida exata da fome. Decidi 
que comeria ali mesmo, no carro já estacionado. 

Saindo do shopping no sentido para a orla está 
lá a praça, cercada por prédios empresariais, agên-
cias bancárias, residências de alto padrão, e com-
pletamente esquecida pela prefeitura do município. 
Só o que a movimenta são os quiosques, tradicio-
nais na região, e a parada de ônibus. Na lateral da 
praça, pela rua que corta o Retão e liga o bairro de 
Manaíra ao Bessa, via Aeroclube, há vagas para es-
tacionamento. E, nessa mesma lateral, na esquina, 
funciona um trailer com um chaveiro. 

O funcionário do negócio que copia chaves e 
abre trancas estava fora de seu ambiente de tra-
balho. Do alto de seus 16 anos ou menos, ele sor-
ria como se nem estivesse em horário de trabalho. 
Aquele sorriso solto, apesar da farda da empresa. 
Despreocupado, assim como despretensioso, de 
quem só se aperreia na vida quando está em sema-
na de provas na escola, e olhe lá. 

Diante dele, outro trabalhador. Menos formal, 
sem farda. Descalço. Uma flanela na mão, boné tor-
to, e um sorriso maior que seu colega com quem 
divide a praça como ambiente de trabalho. Este 
segundo parecia se importar menos ainda com o 
horário de expediente. Dava as costas aos bens dos 
clientes, e quando um saía e outro chegava, ele nem 
ia perto pedir uma gorjeta por ter ‘guardado’ os 
carros. 

Atrás de cada um dos trabalhadores, algo mais 
importante: um par de calçado, peças distantes 
três passos uma da outra; entre eles, uma bola de 
tênis, neste campo que era a estreita calçada da 
praça sendo usada para uma pelada no formato ‘um 
contra um’.

E travinha 1x1 é em si particularmente espe-
tacular. 

Esse modelo de disputa um contra um é mais 
famoso no basquete, chamado de “garrafão”. Cada 
jogador tem direito a uma tentativa de fazer a ces-
ta, enquanto o outro precisa impedir. Os dois atuam 
no mesmo lado da quadra, e após o drible, precisam 
vencer a dificuldade que é acertar a bola dentro do 
aro pra fazer balançar o chuá. 

O embate na travinha chega a ser mais emo-
cionante porque cada jogador é dono de seu lado 
do campo, e precisa defender o próprio território. 
Além disso, a tensão está no momento que antecede 
o drible, pois ao passar pelo único zagueiro, só sen-
do muito perna de pau pra perder o gol. Os dois se 
estudam, frente a frente, com a bola no chão, para-
da, e o mundo para ao redor, tal qual o segundo que 
antecede o saque da arma num duelo de faroeste. 
Ao primeiro toque de bola, o drible, ou não, e tudo 
acontece. Gol a favor, gol contra.  

Sentado, diante da cena e com um sanduíche na 
mão, sentia como se estivesse em um estádio assis-
tindo a uma final de campeonato em que meu time 
fora eliminado nas oitavas de final por um outro 
adversário também eliminado, e que dali, só me in-
teressava o espetáculo, não importando quem ga-
nhasse ou perdesse o título.

Hora de
expediente pelada

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Francisco Serpa
Especial para A União

Paraibano de Kart tem disputas bem
intensas nas oito categorias, no Conde

O Campeonato Paraiba-
no de Kart, organizado pela 
Federação de Automobilismo 
do Estado da Paraíba (FAEP), 
já conta com quatro etapas 
realizadas e a disputa segue 
intensa pelo título nas oito ca-
tegorias em disputa. A próxi-
ma etapa ocorrerá no dia 8 de 
junho no Circuito Paladino, na 
cidade de Conde.

Entre as categorias mais 
acirradas estão a F4N, F4S, 
PCK, PMK e Sudam. Na F4N, 

Ana Beatriz Martins e Julio 
Cesar estão empatados com 
40 pontos somados. Na F4S 
Julio Castelliano, lidera com 
38 pontos, seguido de perto 
por Erli Cabral que soma até o 
momento, 33. Já na categoria 
PCK, João Ricardo Marques, 
Leonardo Fontes Filho e João 
Vitor Almeida, tem 43, 42 e 41 
pontos respectivamente e bri-
gam volta a volta pela lideran-
ça. Na Sudam, o líder George 
Crispim Filho lidera com 51 
pontos, mas tem a sombra de 
um dos destaques da tempo-
rada, Julia Cabral que soma 

40 pontos e venceu a última 
etapa.

De acordo com Garibaldi 
Cunha, diretor de provas da 
FAEP, a quarta etapa foi um su-
cesso e contou com 34 pilotos 
além de um público crescente. 
Na visão dele, o Paraibano de 
Kart é hoje um campeonato 
consolidado e que só tende a 
melhorar seu nível técnico e 
de organização.

“Estamos crescendo, essa 
etapa foi mais uma prova dis-
so, grandes corridas, bons pú-
blicos e um nível técnico mui-
to bom. Nós acreditamos que 

a tendência é que esse cam-
peonato siga se fortalecendo e 
crescendo como um dos mais 
importantes do Nordeste”, co-
mentou Garibaldi.

Todas as provas do Cam-
peonato Paraibano de Kart 
acontecem no Circuito Inter-
nacional Paladino e são aber-
tas ao público. A próxima eta-
pa será a última do primeiro 
semestre, as competições te-
rão uma pausa para as dispu-
tas do Campeonato Brasileiro 
que ocorrerá em Cascavel-PR 
entre os dias 15 e 27 de julho 
e retornam em agosto.

Confraternização

Encontro vai reunir desportistas e
ex-atletas hoje em João Pessoa

O II Encontro dos Des-
portistas Paraibanos será 
realizado nesta sexta-feira, 
24, a  partir das 19 horas,  na 
churrascaria Bastos Tambaú, 
reunindo cronistas,  dirigen-
tes,  ex-jogadores e torcedo-
res. A finalidade maior do 
evento é reconhecer,  home-
nagear e documentar a his-
tória de vários atletas,  diri-
gentes e árbitros do passado. 
Todo ano é criada uma co-
menda para ofertar a eles. No 
ano passado a medalha levou 
o nome de Ivan Bezerra de 
Albuquerque,  mas este ano 
será  Sérgio Taurino,  ambos 
cronistas esportivos já faleci-

dos. Serão quarenta meda-
lhas colocadas no peito de 
craques que marcaram seus 
nomes na história do futebol 
paraibano. Vários ex-jogado-
res de Campina Grande e Pa-
tos confirmaram presença.  

Este ano também te-

remos quatro troféus,  que 
serão ofertados a grandes 
personalidades do futebol 
paraibano:  Eudes Moacir 
Toscano,  José Santos,  José 
Lima e José Flávio Pinheiro  
( in memorian ).

Todos os presentes( 

mais de cem) ao evento,  te-
rão direito a um jantar rodí-
zio, muitas histórias,  abraços 
e confraternização com os 
seus ídolos.  Este ano, Gil-
mário,  hoje morando em 
Fortaleza,  Ademar, morando 
no Recife e Telino, em Natal 
virão exclusivamente para 
participarem do evento.

A TV UNAF - Univer-
sidade aberta do futebol -,  
irá documentar o evento e 
disponibilizar no YouTube. 
Vários livros sobre futebol  
de autores paraibanos serāo 
sorteados.  O cronista espor-
tivo Serpa Di Lorenzo,  Jornal 
A Uniāo,  e os membros do 
grupo Causos & Lendas estão 
a frente da organização do 
evento.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Flagrante do encontro realizado no ano passado com diversos ex-atletas

A natação, que será disputada no parque aquático da Vila Olímpica, é uma das modalidades individuais dos Jogos Escolares e Paraescolares da Paraíba

Foto: Marcos Russo

Foto: Divulgação
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Atacante entende as cobranças da torcida e diz que semana livre de jogos serviu para corrigir muitos erros

O Flamengo está treinan-
do forte para mais um jogo no 
Campeonato Brasileiro, o sex-
to, este contra o Athletico-PR, 
no Maracanã. O duelo contra 
o Athletico será apenas no do-
mingo e Bruno Henrique, em 
entrevista coletiva, falou sobre 
a importância de ter a semana 
livre para trabalhar e corrigir 
alguns erros. 

“Semana boa, temos que 
colocar na cabeça que estamos 
fazendo nosso melhor. São jo-
gos atrás de jogos e não conse-
guimos trabalhar. Está sendo 
produtiva para o Abel acertar 
onde estamos errando.”

O camisa 27 projetou o 
duelo contra a equipe parana-
ense e conta com o apoio da 
Maior Torcida do Mundo no 
Maracanã. 

“O Athletico está cres-
cendo, conquistando vitórias... 
Será um jogo importante para 
nós. Vamos poder trabalhar 
essa semana, estudar bem o 
time deles. No Maracanã, com 
a nossa torcida, é muito difícil, 
eu já enfrentei.”

Por fim, Bruno comentou 
sobre a cobrança que o jogador 
tem quando atua com o Manto 
Sagrado.  

“Isso (cobranças) acontece 
em qualquer lugar. Em 365 dias 
no ano, ninguém fica o tempo 
todo bem. Mas sempre damos o 
nosso melhor. Dificuldade tem 
em todo lugar, não é só no Fla-
mengo. Estamos felizes com o 
trabalho. Temos que consertar 
os erros e melhorar... Estou sa-
bendo disso agora (possibilida-
de de manifestações). Não fico 
em rede social vendo o que vem 
de fora para dentro. Não consigo 
responder isso. Eu concentro no 
meu trabalho, tentando melho-
rar a cada dia mais.”

Site do Flamengo 

NetVasco

Federação Paulista

Críticas não abalam Bruno

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Vasco deve dispensar vários 
jogadores na reformulação

A reformulação do elen-
co do Vasco acontece a todo 
vapor. O meia Dudu tem boas 
chances de integrar a lista de 
jogadores negociados pela di-
retoria nesta janela de meio 
ano. O clube de São Januário 
tenta encaminhar o emprés-
timo dele para o América-MG 
até dezembro. 

Outro clube interessado 
no jogador foi o Cuiabá, que 
disputa a Série B assim como 
o Coelho. Entretanto as con-
versas evoluíram com o clube 
de Belo Horizonte. 

O América já havia acer-
tado com Willian Maranhão, 
outro jogador que o Vasco se 

desfaz na tentativa de dimi-
nuir o elenco sob o comando 
do técnico Vanderlei Luxem-
burgo e abrir espaço para a 
chegada de reforços - o pre-
sidente Alexandre Campello 
já afirmou que serão dois ou 
três jogadores que chegariam 
com status para serem titula-
res da equipe. 

Outros nomes devem dei-
xar o elenco. O volante Bruno 
Silva é um dos favoritos para 
integrar a barca, assim como o 
atacante Caio Monteiro. 

Dudu, próximo de dizer 
adeus ao Vasco, começou a 
temporada tendo oportunida-
des com o técnico Alberto Va-
lentim. Ele chegou a ser titular 
do Vasco nas três primeiras 
partidas de 2019, marcou um 

gol, mas em seguida não teve 
mais chances. Aos 20 anos, ele 
tem contrato até dezembro de 
2021. 

Enquanto esvazia o elen-
co e não tem os reforços que 
espera, Vanderlei Luxembur-
go trabalha com o que tem 
nas mãos para tentar tirar o 
Vasco na lanterna do Cam-
peonato Brasileiro. Um deles 
é Danilo, lateral-esquerdo que 
foi desfalque na estreia contra 
o Avaí, por estar suspenso, e 
que pode retornar à equipe 
domingo, contra o Fortaleza. 

“A torcida está chateada, 
nós estamos. Tivemos bons 
momentos em 2019 e preci-
samos nos recuperar o quanto 
antes, não dá para deixar pas-
sar - disse Danilo.

Censo em São Paulo

Campeonatos têm 1.353
atletas de 503 cidades

Finalizadas as três sé-
ries que compõem a pri-
meira divisão do futebol 
paulista, o censo dos quase 
1400 atletas que foram ao 
menos relacionados por 
suas equipes revela um 
mundo a parte na dispu-
ta do Paulistão, além da 
abrangência nacional do 
torneio. América do Sul, 
países da África e Ásia ti-
veram representantes, en-
quanto apenas Roraima foi 
o estado que ficou de fora. 

Os 1.353 jogadores nas-
cidos no Brasil que ao menos 
foram relacionados em par-
tidas do Paulistão A1, A2 e 
A3 representam 25 Estados, 
além do Distrito Federal. São 
503 cidades brasileiras e a 
imensa maioria é paulista. 
Cariocas e mineiros também 
se destacam, enquanto Cam-
pinas, Ribeirão Preto e San-
tos lideram fora da capital.

Com 714 paulistas, 95 
cariocas, 93 mineiros, 79 
baianos e 72 paranaenses 
estes cinco estados repre-
sentam 77% do total de 
jogadores do campeonato. 
Rio Grande do Sul (36), Per-

nambuco (35), Goiás (31) e 
Mato Grosso do Sul (26) são 
outros locais com números 
superiores aos de estran-
geiros: 24. Entre os que têm 
representantes, o Acre regis-
tra o menor número, com 
apenas um atleta. Roraima 
não teve jogadores nativos 
atuando no Paulistão.

Dentre as cidades, des-
taque para a capital paulista, 
com 202 jogadores, seguida 
do Rio de Janeiro com 60. 
Outras capitais importantes 
são Salvador (27), Belo Ho-
rizonte e Brasília (14). Es-
sas três, porém, superadas 
por Campinas (48), Ribeirão 
Preto (20), Santos (17) e São 
Bernardo do Campo (16).

Com 12 e 11, respecti-
vamente, Juventus e Nacio-
nal são os times que mais 
usaram jogadores nascidos 
em sua cidade-sede. Fora da 
capital, Portuguesa Santista 
e Comercial se destacam por 
utilizarem cinco jogadores 
cada nascidos em Santos e 
Ribeirão Preto, respectiva-
mente.

No cenário internacio-
nal, 24 são estrangeiros que 
representam 11 países di-
ferentes e três continentes. 
Com 15 nomes, a elite do 
futebol paulista é quem mais 
abriga estes jogadores, se-
guida do Paulistão A3, com 
seis nomes e da Série A2, 
com três jogadores.

O atacante Bruno Henrique espera o apoio da torcida no jogo deste domingo contra o Athletico e reconhece que o time precisa melhorar bastante a sua produção no Campeonato Brasileiro

Enquanto não sai as dispensas, jogadores seguem treinando para mais um jogo no Campeonato Brasileiro

A divisão de elite do futebol paulista é que mais abrigou estrangeiros

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo

Foto: Cesar Greco/Ag. Palmeiras

Foto: Rafael Ribeiro/Vasco
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Grupo ainda não está completo, mas jogadores já treinam fisicamente e com bola na Granja Comary, no Rio de Janeiro

A Seleção Brasileira 
segue a sua preparação 
para a Copa América na 
Granja Comary com os 
jogadores realizando exa-
mes médicos e treinamen-
tos físicos. O técnico Tite 
ainda não tem todo o elen-
co a disposição, já que os 
jogadores estão chegando 
paulatinamente. Ontem, 

mais dois se juntaram ao 
grupo pela manhã: Felipe 
Luís e Ederson no período 
Eles se juntaram a  Gabriel 
Jesus, Fernandinho, Ri-
charlison, Casemiro e Da-
vid Neres Cássio, Fagner e 
Everton chegaram no final 
da tarde.

Ontem pela manhã 
houve um treino físico dos 
citados acima apenas Ca-
semiro não participou. Na 
parte da tarde, um treino 

no campo, mas Fernandi-
nho fez um trabalho espefi-
cico na academia.

No trabalho que está 
sendo realizado no campo, 
Tite está contando com a 
ajuda de 10 jogadores no-
vatos, cedidos para comple-
tar o grupo até a chegada 
de todos os atletas. Na pró-
xima terça-feira todos esta-
rão integrados, inclusive a 
estrela do time, o atacante 
Neymar..

O planejamento de 
preparação do Brasil inclui 
dois amistosos prévios à 
Copa América, contra Catar 
e Honduras. Os trabalhos 
na Granja Comary seguirão 
até o dia 4 de junho, quan-
do a delegação embarca 
para Brasília onde enfren-
tará o Catar, no Estádio 
Mané Garrincha (Brasília, 
DF), no dia 5 de junho. Já 
o confronto contra Hon-
duras está marcado para 

o dia 9 de junho, no Beira
-Rio (Porto Alegre, RS).

A venda online de in-
gressos para os jogos da 
Seleção Brasileira contra 
o Catar começou desde às 
14h desta terça-feira pelo 
site www.cbf.com.br. Se 
houver disponibilidade, a 
venda nos pontos físicos 
será aberta às 10h do dia 
31 de maio. O ingresso mais 
barato custa R$ 150,00 na 
arquibancada superior e 

R$ 75,00 para estudantes e 
idosos. O mais caro no ca-
marote Open Bar ao valor 
de R$ 600,00

A estreia da Seleção 
Brasileira na Copa Améri-
ca será no dia 14 de junho, 
contra a Bolívia, no Mo-
rumbi (São Paulo, SP). Na 
fase de grupos do torneio, 
o Brasil ainda irá enfren-
tar Venezuela e Peru nos 
dias 18 e 22 de junho, res-
pectivamente. 

Da Redação

CBF

Seleção segue a preparação
visando jogo contra o Catar

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Vadão comanda atividades da equipe feminina de olho na Copa do Mundo

A Seleção Brasileira Feminina já 
está treinando em Portimão, Portugal, 
onde faz a preparação para a Copa do 
Mundo, antes de seguir para a França. 
A equipe fica hospedada ao longo dos 
quinze dias de treinos no Penina Hotel & 
Golf Resort.  O técnico Vadão já coman-
dou, ontem à tarde, a primeira atividade 
com o grupo no Centro de Treinamento 
do Portimonense Sporting Club.

O treino teve a presença de 22 
atletas, apenas Andressa Alves ainda 
não havia se apresentado à equipe. 
A atacante do Barcelona ganhou dois 
dias de folga por ter atuado, no sábado 
(19), na final da Liga dos Campeões. 
Ela viajou para Portugal, ontem, e che-
gará à concentração nesta sexta-feira.

Dezesseis atletas e a comissão 
técnica deixaram o Brasil na tarde de 
terça-feira (21), em um voo da Air Fran-
ce. Após uma escala em Paris, a equipe 
seguiu para Lisboa. As atletas que já 
estavam na Europa e as que vieram 
direto dos Estados Unidos encontraram 
todo o grupo na capital portuguesa e 
seguiram de ônibus, em uma viagem 
de 2h30, para Portimão. A atacante 

Geyse foi a única que se apresentou na 
noite desta quarta-feira (22),  ao longo 
do dia a jogadora teve compromissos 
com o seu clube, Benfica.

A Seleção Brasileira Feminina fará 
a preparação para a Copa do Mundo 

da França em Portimão, na região 
de Algarve, Portugal. A escolha do 
local foi feita visando à aclimatação 
da equipe, levando em conta a tem-
peratura no continente europeu e o 
fuso horário. A comissão técnica e as 

jogadoras ficarão até o 5 de junho, 
quando viajarão para Grenoble, 
França, cidade da estreia diante da 
Jamaica, no dia 9. O grupo usará 
como base o Centro de Treinamento 
do Portimonense Sporting Clube.

Gabriel Jesus treina na academia da Granja Comary para fortalecer a musculatura no início dos trabalhos da Seleção Brasileira visando a disputa da Copa América. Antes, a equipe fará amistosos contra o Catar e Honduras

Formiga desembarcando em Portugal para os treinamentos no Centro de Treinamento do Portimonense Sporting Club com as demais jogadoras da seleção

Foto: Lucas Figueiredo

Foto: CBF/Divulgação
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Memorial
25

Nasceu no município paraibano 
de Cabaceiras, a 27 de outubro 
de 1900; assumiu o governo 
de Pernambuco em duas 
oportunidades: a primeira 
na qualidade de presidente 
da Assembleia Legislativa de 
Pernambuco (1947/1948) e 

a segunda, como vice-governador (1958/1959). 
Morreu aos 92 anos

Ex-deputado estadual em 
quatro mandatos na Assembleia 

Legislativa da Paraíba (ALPB); 
era filho do Coronel Zé Pereira, 

de Princesa Isabel, no Sertão 
paraibano; foi secretário da Saúde 

de 1979 a 1982, no governo de 
Tarcísio Burity. Morreu aos 95 anos

1543 — Nicolau Copérnico, 
astrônomo polonês

1874 — Antônio Pereira Rebouças Filho, 
engenheiro brasileiro

1991 — Gene Clark, cantor e compositor 
norte-americano

1993 — Otávio Corrêa de 
Araújo, político (PB)

2018 — Aloysio Pereira Lima, político (PB) (Paiva Netto)

“Não há maior 
ilusão do que 

pensarmos que 
a morte determina 

o fim da vida.”

Aforismo
Foto: Governo de PernambucoFoto: Divulgação

História - mORtes NA DAtA De hOJe

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Na Paraíba, cursos técnicos para estar apto a desenvolver a profissão são realizados em Campina Grande

Perder um parente ou 
um amigo querido é sempre 
muito doloroso, muito em-
bora alguns acreditem que a 
morte seja a passagem para 
uma vida espiritual. O fato é 
que dar adeus a alguém que 
se ama é sempre muito difí-
cil e a última imagem, aque-
la que é guardada antes do 
sepultamento ou da crema-
ção, costuma ficar guardada 
na memória por muitos e 
muitos anos. Para que essa 
lembrança da despedida seja 
amenizada e para que a apa-
rência da pessoa morta este-
ja o mais próximo possível 
do que era em vida, pode-se 
recorrer ao trabalho de um 
tanatopraxista.

É esse profissional o 
responsável por preparar, 
maquiar e ornamentar o 
corpo. Um trabalho minu-
cioso que exige habilidade, 
respeito e dedicação, como 
conta Willams Macedo, ta-
natopraxista há dez anos em 
João Pessoa. “A gente se es-
força para proporcionar um 
mínimo de conforto para a 
família, nesse sentido”.

Willams começou diri-
gindo ambulância, em segui-
da foi motorista de funerária 
e quando abriu seleção para 
tanatopraxista na empresa 
em que trabalha, subme-
teu-se ao processo e pas-
sou. “Passei uma semana em 
Campina Grande fazendo 
o curso técnico para estar 
apto a desenvolver a profis-
são”. Empresas do Sudeste 

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

tanatopraxia: arte de preparar, 
maquiar e ornamentar o corpo

vêm pelo menos duas vezes 
ao ano oferecer a formação 
técnica em tanatopraxia, 
que, segundo o profissional, 
acontece sempre em Campi-
na Grande.

Aparência do falecido é trabalhada com maquiagem
Quando recebe o corpo, o 

tanatopraxista já sabe que tem em 
mãos uma missão delicada. Impor-
tante lembrar que eles chegam em 
condições variadas. “É diferente um 
corpo que vem de um hospital e de 
outro que vem do Instituto médico 
Legal (ImL), por exemplo”. Williams 
se refere ao estado do corpo e do 
trabalho que tem que ser feito para 
deixá-lo o mais próximo do natu-
ral possível. Cortes, perfurações e 
hematomas são minimizados ao 
máximo com técnicas de maquia-
gem ou pequenos curativos, já em 
casos mais graves é necessária a 
utilização da ornamentação com 
as flores. “Numa fratura importante 
na cabeça, por exemplo, nesse caso 
precisamos organizar as flores de 
modo que a gente consiga escon-
der”, explicou o técnico.

em uma sala específica, locali-
zada na própria central de velórios, 
o profissional realiza o processo que 

dura em torno de uma hora e meia 
a duas horas. O tanatopraxista faz 
a preparação, com asseio e infu-
são com líquido arterial à base de 
formol – que vai conferir ao corpo 
uma conservação de até sete dias. 
mas não é só isso. “A preparação 
protege também os familiares no 
tocante ao risco biológico, já que 
nós sabemos que é normal que as 
pessoas queiram tocar ou beijar 
seus entes que partiram”, esclare-
ceu Antônio Ricardo, gerente de 
operações do Grupo Vila. em segui-
da, é feita a necromaquiagem. “são 
os mesmos produtos utilizados no 
cotidiano: base, corretivo, blush... 
A maquiagem nesses casos tem 
a mesma função da realizada em 
vida”, explicou Willams.

O tanatopraxista lembra que 
tudo é realizado conforme o pe-
dido da família. “O vestir, o ma-
quiar... tem casos em que a família 
pede para esmaltar as unhas, 

todo o procedimento é realizado 
conforme a vontade e o pedido 
da família”. No caso dos corpos 
de homens, tirar a barba, deixar 
bigode, todos esses ajustes tam-
bém podem ser feitos. O trabalho 
do tanatopraxista se encerra com 
a ornamentação, feita na próprio 
caixão, na parte superior do corpo. 
“Os familiares também podem 
optar pelas flores que desejarem”, 
contou o técnico.

O custo da tanatopraxia, com 
preparação, necromaquiagem e 
ornamentação, gira em torno de 
R$ 600,00. Já o profissional recebe 
em média R$ 1.300,00. Um traba-
lho delicado que Willams realiza 
com dedicação, porque sabe da 
importância que tem. “Quando 
ouço dos familiares que ‘parecia 
que ele estava dormindo´, ou ainda 
uma fala de agradecimento, sei que 
estou na profissão certa e me sinto 
bem por isso”.

A tanatopraxia é um 
trabalho minucioso 

que exige habilidade, 
respeito e dedicação do 
profissional, que tem 
uma formação técnica 

específica na área

Willams Macedo é tanatopraxista há dez anos: “A gente se esforça para proporcionar um mínimo de conforto para a família”

Antônio Ricardo é gerente de operações de uma empresa do setor 
que atua em João Pessoa e em outras cidades do interior paraibano

Fotos: edson matos

Obituário
Judith Kerr
23/5/2019 – Aos 95 anos, na Inglater-
ra, de doença não revelada. Escritora e 
ilustradora britânica, autora do famo-
so livro infantil ‘Tigre que veio para o 
chá’, que vendeu milhões de cópias em 
todo o mundo. Nascida em Berlim em 
1923, fugiu da Alemanha com sua família no início da 
década de 1930, depois que um policial avisou seu pai, o 
proeminente escritor judeu Alfred Kerr, de que eles es-
tavam sob a ameaça sob o crescente poder nazista.

Binyavanga Wainaina
22/5/2019 – Aos 48 anos, no Quênia, 
de doença não especificada. Autor e 
ativista queniano. No Brasil, Wainaina 
tem o seu premiado livro ‘Um Dia Vou 
Escrever Sobre Este Lugar (Kapula-
na)’ publicado. Por meio de memórias 
de sua infância, adolescência e vida adulta, a obra apre-
senta as transformações de países como Quênia, África 
do Sul, Uganda e Gana. Foi nomeado pela revista Time 
como uma das 100 pessoas mais influentes do mundo, 
em 2014, por seu ativismo da causa LGBT.

Foto: tolga Akmen

Foto: simon maina

Breves & Curtas
# Culpa do estagiário – Ator morreu duas vezes. No últi-
mo domingo dia 19, o site Meio Norte noticiou a morte de 
Cláudio Cavalcanti, destaque da produção ‘Irmãos Cora-
gem’ da Globo, nos anos de 1970. A internet se comoveu e 
no dia 21 o ator começou a liderar rankings como Google 
Trends e Trending Topics do Twitter. Todavia, Cláudio 
Cavalcanti morreu em setembro de 2013. Segundo a coor-
denação de conteúdos do portal, a “notícia” foi publicada 
por um estagiário: “Equívoco da pessoa que estava no 
plantão”, resumiu.

# Marielle I – A Polícia Federal encaminhou o relatório 
sobre a investigação da conduta de policiais nas mortes da 
vereadora Marielle Franco (PSol) e do motorista Anderson 
Gomes à Procuradoria Geral da República (PGR). O docu-
mento está com a procuradora-geral, Raquel Dodge, que 
pediu que a PF apurasse a conduta de agentes das Polícias 
Civil e Federal no caso após indícios de irregularidades. 
Um dos investigados foi um delegado da própria PF. O 
relatório tem 600 páginas.

# Marielle II – A vereadora Marielle Franco foi morta a 
tiros no dia 14 de março de 2018 no bairro do Estácio, na 
região central do Rio, quando voltava de um evento na 
Lapa. O motorista do veículo, Anderson Gomes, também 
foi atingido e morreu. No dia 12 de março deste ano, o 
policial militar reformado Ronnie Lessa e o ex-PM Élcio 
de Queiroz foram presos por suspeita de envolvimento 
no crime. Para os investigadores, Ronnie teria sido o 
autor dos disparos e Élcio dirigia o carro usado no dia do 
crime. Ambos estão em um presídio federal fora do Rio. 
As investigações se concentram na busca pelo mandante.

# Cova “sugadora” – A artista plástica Flávia Paonessa 
caiu dentro do buraco de uma cova durante enterro de um 
parente no Cemitério Municipal Caingá, em Teresópolis 
(RJ).  Ela sofreu arranhões no braço, no quadril, nas pernas 
e no pé. Flávia contou que estava andando no local, quando 
de repente foi “sugada para dentro da cova”. Ela tomou 
vacina antitetânica e injeção para dor em uma Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA).  “Foi uma sensação horrível de 
ficar presa num local sujo, cheio de excrementos, bactérias, 
correndo o risco de ficar com alguma infecção”, disse.
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Ação focou na fiscalização de empresas do ramo de ótica e detectou irregularidades em mais de 80% dos estabelecimentos

A Secretaria de Estado 
da Fazenda (Sefaz-PB) rea-
lizou, no Brejo paraibano, 
a segunda edição da ope-
ração ‘Gestores em Ação’. 
Organizada pelo 2º núcleo 
Regional da pasta, que tem 
sede na cidade de Guarabi-
ra, a ação fiscal, que focou 
na fiscalização de empre-
sas do ramo de ótica, teve 
a participação de 44 audi-
tores fiscais, em sua gran-
de maioria de gerentes e 
subgerentes dos cinco nú-
cleos da Sefaz-PB.

Durante a operação, os 
gestores visitaram 24 óticas 
de Guarabira e identificaram 
uma série de irregularida-
des na área fiscal em mais 
de 80% dos estabelecimen-
tos do segmento da cidade. 
As ilicitudes mais comuns 
constatadas pelos gestores 
foram empresas abertas, 
mas que estavam com ins-
crição cancelada; outras 
não tinham sequer inscri-
ção estadual e também a co-
mercialização de itens sem 
emissão de nota fiscal.

Segundo o secretário 
executivo da Receita da Se-
faz-PB, Bruno Frade, idea-
lizador do projeto, o prin-

cipal objetivo da operação 
‘Gestores em Ação’ “é a de 
permitir que auditores fis-
cais que estão, no momen-
to, exercendo algum cargo 
de gestão (gerente ou sub-
gerente) possam executar 
a atividade fim, que é a de 
fiscalização, tanto em es-
tabelecimento ou de mer-
cadoria em trânsito. Isso 
vai ajudá-los na sua ges-
tão na tomada de decisão. 
Ou seja, durante a opera-
ção, os gestores voltam a 
vivenciar a fiscalização e, 
ao mesmo tempo, obser-
varem de forma prática as 
necessidades da área para 
possíveis melhorias, pois 
eles passam a identificar a 
realidade vivida na execu-
ção da fiscalização, sejam 
as limitações no campo de 
pessoal ou de estrutura“, 
apontou.

Para Bruno Frade, os 
gestores ganham com a ex-
periência, sobretudo, para 
“a tomada de decisão mais 
assertiva e com maior pre-
cisão e segurança, pois 
eles passam a identificar a 
realidade vivida na execu-
ção da fiscalização, sejam 
as limitações no campo 

sefaz realiza edição da operação 
‘Gestores em ação’ no Brejo da PB

Fotos: secom-PB 

Entre as irregularidades estavam empresas abertas, mas com inscrição cancelada; sem inscrição estadual; e comercialização de itens sem emissão de nota fiscal

pessoal ou de estrutura, 
daí a importância dos ges-
tores deixarem o confor-
to de seus gabinetes para 
executarem a fiscalização 

junto aos colegas da área. 
É também mais uma for-
ma de se aproximarem dos 
contribuintes”, destacou.

Participaram da ope-

ração, além do secretário 
executivo da Receita, os 
cinco gerentes regionais e 
subgerentes de Guarabira, 
João Pessoa, Campina Gran-

de, Patos e Sousa, além de 
auditores fiscais que estão 
lotados no 2º Núcleo da Se-
faz-PB, mas que não exer-
cem cargo de gestor.

Na capital

Polícia apreende drogas em duas 
ações de combate ao tráfico

A Polícia Militar apre-
endeu 235 papelotes de ma-
conha prontos para a venda, 
nessa quarta-feira (22), em 
ações de combate ao tráfico, 
nos bairros do Renascer I e 
Jardim Cidade Universitária, 
em João Pessoa.

No Renascer I, a Força 
Tática do 1º Batalhão abor-
dou um homem que apre-
sentou atitude suspeita, ao 
ser surpreendido pela PM, 
e encontrou com ele 135 
papelotes de maconha e di-
nheiro trocado.

Já no bairro Jardim Ci-
dade Universitária, a Ronda 
Ostensiva Tática com Apoio 
de Motocicletas (Rotam) do 

5º Batalhão apreendeu 100 
papelotes de maconha em 
uma casa, na comunidade 
Santa Bárbara. Um grupo 

suspeito estava na frente da 
residência e correu ao per-
ceber a entrada da PM na 
localidade, deixando toda 

a droga no local. Os dois 
casos foram levados para 
a Central de Flagrantes, no 
bairro do Geisel.

Foto: secom-PB

235 papelotes de maconha prontos para a venda foram apreendidos nos bairros do Renascer I e Jardim Cidade Universitária 

BPtran encontra arma de fogo e 
munições em fiscalização no trânsito

Durante uma fiscaliza-
ção no trânsito, a Polícia Mili-
tar conseguiu apreender uma 
arma de fogo e munições que 
estavam com o condutor de 
uma motocicleta, no fim da tar-
de da quarta-feira (22) em João 
Pessoa. A ação aconteceu no 
bairro do Jardim Veneza, Zona 
Oeste da cidade.

Policiais do Batalhão de 
Trânsito realizavam aborda-
gens nas ruas do bairro, quando 
se depararam com um homem 
trafegando em uma motoci-
cleta. “Fizemos uma revista 
no piloto da moto e na cintura 
dele encontramos um revólver 
calibre 38 com seis munições”, 
explicou o sargento Nelson Su-
ares, da 1ª Companhia de Polí-

Data comemorativa
Contribuintes e servidores participaram ontem 

de um café da manhã no Centro de Atendimento ao 
Cidadão da sefaz-PB de João Pessoa, no bairro do 
Varadouro, para celebrar o ‘Dia Nacional do Respeito 
ao Contribuinte’. hoje, será a vez dos Centros de 
Atendimento ao Cidadão da sefaz-PB de Guarabira, 
Campina Grande, Patos e sousa, que vão receber 
os contribuintes com um lanche na abertura das 
repartições.

O secretário de estado da Fazenda, marialvo 
Laureano, parabenizou os contribuintes pela data, 
relatou os serviços online e nas repartições fiscais 
aos cidadãos contribuintes, além do respeito que 
todos os cidadãos contribuintes devem receber, pois 
todos eles participam e contribuem diretamente do 
desenvolvimento social e econômico do estado.

“Os contribuintes quando recolhem os tribu-
tos estaduais fomentam as políticas públicas de 
educação, saúde, segurança e dos investimentos e 
obras estruturantes da Paraíba como, por exemplo, 
estradas e adutoras. Por isso, aqueles que prestam 
suas contas com a regularidade fiscal e recolhem 
mediante a legislação tributária merecem todo nosso 
respeito, atenção e também o melhor de nossos 
esforços, como servidor público, para ampliar e me-
lhorar os serviços prestados à sociedade com mais 
agilidade e comodidade, ou seja, promover ações 
de desburocratização como forma de facilitar a vida 
do cidadão. eles são feito por meio de aumento de 
serviços no Portal que disponibilizamos atualmente 
mais de 250 serviços online e dos novos serviços di-
gitais do e-Fisco nas repartições e no portal voltados 
para portadores de deficiência, taxistas, empresas de 
diversos regimes e importadores. também oferece-
mos cursos gratuitos de educação fiscal a distância, 
produzidos pela escola de Administração tributária 
(esat), além dos serviços realizados diretamente nas 
repartições fiscais do estado que contam agora com 
salas de recepção com orientação”, detalhou.

marialvo Laureano citou como uma das 
ações realizadas para facilitar a vida do 
contribuinte este ano, na nova gestão do 
governador João Azevêdo, o lançamento da 
opção de ficha de compensação para emissão 
dos tributos do estado. “essa opção no ato da 
impressão amplia os locais de pagamentos 
dos tributos como ICms e IPVA para toda a 
rede bancária, incluindo as casas lotéricas e 
correspondentes bancários. essa é uma me-
dida que alcançou todos os contribuintes e 
cidadãos do estado, tanto pessoa física como 
jurídica e era uma das solicitações de vários 
representantes de classe dos contribuintes”, 
destacou.

cia Rodoviária (CPRv). Outras 
quatro munições estavam no 
bolso do suspeito, totalizan-
do 10 apreendidas na ação. O 

homem de 47 anos de idade, 
a arma e as munições foram 
levados para a Central de Fla-
grantes. O suspeito foi autua-

do por porte ilegal de arma 
de fogo. A motocicleta que ele 
conduzia tinha restrições ad-
ministrativas e foi recolhida.

Foto: secom-PB

Durante revista no piloto da moto, na cintura dele foram encontrados um revólver 38 e dez munições



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS TÉCNICOS CONTÁBEIS ESPECIA-
LIZADOS NA ELABORAÇÃO DOS BALANCETES MENSAIS, COM TODOS OS DEMONSTRATIVOS 
E ANEXOS EXIGIDOS PELAS NORMAS DO TCE/PB, PARECERES ESPECIALIZADOS CONTÁ-
BEIS E FINANCEIROS, ESCLARECIMENTOS SOBRE ASSUNTOS FISCAIS, FINANCEIROS E 
TRABALHISTAS INERENTES A EXECUÇÃO DO SERVIÇO DO FUNDO MUNICIPAL DE SÁUDE, 
AREIA/PB. LICITANTE HABILITADO: ASTEC GROUP CONTADORES ASSOCIADOS S/S LTDA. 
- ME. LICITANTE INABILITADO: ADEMIR COSTA DA SILVA SEGUNDO 04107189473. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 04/06/2019, 
às 08:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 23 de Maio de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Julho de 2019, licitação modali-
dade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços técnicos especializados 
de Consultoria e Assessoria técnica relativa às áreas de contábeis, financeira e orçamentária a fim de 
proceder informações em tempo real junto a PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA/PB, de acordo 
com as especificações contidas na Especificação Técnica - Anexo I deste Edital. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 14 de Maio de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

TERMO DE NOTIFICAÇÃO DE RECUSA INJUSTIFICADA DE ASSINATURA CONTRATUAL
 TERMO DE NOTIFICAÇÃO DE RECUSA INJUSTIFICADA DE ASSINATURA CONTRATUAL 

OBJETO DO PREGÃO Nº 07/2019, QUE FAZ O MUNICÍPIO DE ARARA/PB Á EMPRESAS: CI-
RÚRGICA OLIVEIRA PRODUTOS CIRÚRGICOS LTDA E MAIOR CLEAN COMÉRCIO VAREJISTA 
DE INSTRUMENTOS CIRÚRGICOS EIRELI.

 O MUNICÍPIO DE ARARA–PB, com sede à Rua Gama Rosa, s/nº, Centro, Arara – Paraíba, 
inscrito no CNPJ sob o nº 08.778.755/0001-23, representado pelo seu Prefeito Constitucional, o Sr. 
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA, brasileiro, casado, empresário, portador do RG nº 1.480.938 
SSP/PB e inscrito no CPF sob nº 768.573.794-91, residente e domiciliado na Rua Hermes Lira nº 
345, Centro, Arara, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais:

 CONSIDERANDO a participação das empresas CIRÚRGICA OLIVEIRA PRODUTOS CIRÚR-
GICOS LTDA (CNPJ: 13.131.876/0001-19) E MAIOR CLEAN COMÉRCIO VAREJISTA DE INS-
TRUMENTOS CIRÚRGICOS EIRELI (CNPJ: 23.708.247/0001-62), perante o Pregão Presencial Nº 
07/2019 desta Prefeitura Municipal de Arara/PB, e que ambas restaram vencedoras de itens licitados;

CONSIDERANDO a previsão editalícia que após a homologação pela autoridade superior do 
ORC, o adjudicatário será convocado para, dentro do prazo de 05 (cinco) dias consecutivos da 
data de recebimento da notificação, assinar o respectivo contrato, quando for o caso, elaborado 
em conformidade com as modalidades permitidas pela Lei 8.666/93, e em conformidade com a Lei 
10.520/2002, podendo o mesmo sofrer alterações na forma definida pela referida Lei;

CONSIDERANDO a convocação das referidas empresas ao dia 26 de fevereiro 2019, via Diário 
Oficial do Estado e Jornal A UNIÃO.

CONSIDERANDO que convocados dentro do prazo de validade da sua proposta, os licitante 
vencedores não celebraram o contrato, ficando, portanto vinculado a sanções impostas legalmente, 
conforme previsão do art. 7º da Lei 10.520; 

CONSIDERANDO que os licitantes vencedores convocados dentro do prazo de validade da sua 
proposta, não celebraram o contrato, aplicar-se-á o disposto no inciso XVI, art. 4º da Lei 10520, 
conforme o XXIII, art. 4º da referida Lei.

 R E S O L V E :
 CLÁUSULA PRIMEIRA – Quanto às sanções a serem aplicadas em virtude da não contratação 

do objeto licitado, ficam as empresas CIRÚRGICA OLIVEIRA PRODUTOS CIRÚRGICOS LTDA 
(CNPJ: 13.131.876/0001-19) E MAIOR CLEAN COMÉRCIO VAREJISTA DE INSTRUMENTOS 
CIRÚRGICOS EIRELI (CNPJ: 23.708.247/0001-62) MULTADAS em 10% sobre o valor licitado, 
respectivamente, nos valores de: R$ 913,21 (novecentos e treze reais e vinte e um centavos) e 
560,80 (novecentos e treze reais e vinte e um centavos).

CLÁUSULA SEGUNDA – Ficam também IMPEDIDAS de licitar e contratar com a União, Estados, 
Distrito Federal ou Municípios e, será descredenciado no SICAF, ou nos sistemas de cadastramento 
de fornecedores a que se refere o inciso XIV do art. 4o desta Lei 10520, pelo prazo de até 5 (cinco) 
anos, sem prejuízo das multas previstas em edital e no contrato e das demais cominações legais, 
assim como dispõe o art. 7º desta Lei, que regulamenta o Pregão.

CLÁUSULA TERCEIRA– Conforme o que dispõe o XVI e XXIII, art. 4º da Lei 10520, deverão 
ser convocadas em ordem subsequente os demais licitantes para negociar o objeto que deixou de 
ser contratado pelas empresas vencedoras.

CLÁUSULA QUARTA -Fica assegurado o prazo de 05 (cinco) dias úteis para recurso, a partir 
da data de publicação.

E, assim sendo, assina o presente Instrumento, em 02 (duas) vias de igual teor e forma, para 
que produza seus jurídicos e legais efeitos.

 Arara, 16 de maio de 2019
 José Ailton Pereira da Silva

Prefeito Constitucional do Município de Arara/PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2019, que objetiva: Aquisição de curativos 
especiais para atender as necessidades do Programa Melhor em Casa - Secretaria Municipal de 
Saúde do Município de Areia-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: TECNOCENTER MATERIAIS MEDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 20.632,20.

Areia - PB, 24 de Maio de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUINTO TERMO ADITIVO: REF: TOMADA DE PREÇOS 02.2015. OBJETO: Prorrogação por 
06 (seis) meses, contados do término do prazo de vigência do Termo de Contrato de nº 050/2016 e 
Quarto Termo de Aditivo de 28.09.2018, objetivando a construção de CRECHE PROJETO PROIN-
FÂNCIA TIPO 2, Regime de execução empreitada por preço unitário, tipo menor preço global, 
com recursos financeiros oriundos de transferências do FNDE no âmbito do PAC 2 - 5757/2013 e 
Prefeitura Municipal de Alagoinha/PB. Novos Prazos: Execução: 02.12.2019 e Vigência do Contrato: 
até 02.02.2020. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA. CONTRATADA: 
MATRIX CONSTRUTORA EIRELI - EPP – CNPJ: 18.920.924/0001-71. JUSTIFICATIVA: Prazo para 
superação das restrições ocorridas nas instalações da obra e identificadas pelo FNDE. REGIMENTO: 
Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores. DATA TERMO ADITIVO: 23.05.2019. OBS: Publicado 
para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB 
AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS 03.2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB, através da Comissão Permanente de 
Licitação, comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, fará realizar no dia 17.06.2019, às 09h00min, na Sala da CPL, Rua Dr. João Pequeno, 
39, Centro - Alagoinha – PB, Licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS de n.º 03.2019, tipo 
Menor Preço destinada a contratação de empresa do ramo pertinente, devidamente cadastrada 
no ORC para Pavimentação de Vias Públicas no Município de Alagoinha/PB, de conformidade ao 
Contrato de Repasse nº 844939/2017 – Processo nº 2641.1038946/2017, firmado com a União 
Federal por intermédio do Ministério das Cidades representado pela Caixa Econômica Federal. 
Valor estimado: R$ 297.014,11 – Duzentos e noventa e sete mil quatorze reais e onze centavos. 
RECURSOS: UNIÃO FEDERAL / PREFEITURA MUNICIPAL. DOTAÇÃO: 02.06 – 15.451.0016.1019 
- 4.4.90.51.00 – OBRAS E INSTALAÇÕES. FUNDAMENTO LEGAL: Lei Federal nº 8.666/93 e 
alterações posteriores e demais legislações vigentes. Outros esclarecimentos e Cópia do Edital de 
Licitação poderão ser obtidos no endereço supramencionado, em dias úteis, no horário compreen-
dido entre 08h00min e 12h00min. 

Alagoinha/PB, 21 de maio de 2019.
JOSÉ VAMBERTO MARTINIANO DA SILVA - Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - IN00007/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00007/2019, 
que objetiva a Contratação da Banda “JOÃO NETO PEGADÃO”, Para se apresentar na tradicional 
Festa de São Pedro da cidade de Belém, na Rua Brasiliano da Costa, Centro no dia 05 de Julho 
do corrente ano. RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MRP10 
PROMOÇÕES ARTÍSTICAS EIRELI – CNPJ: 30.692.154/0001-52, R$ 15.000,00 – Quinze Mil Reais.

Belém - PB, 15 de Maio de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Banda “JOÃO NETO PEGADÃO”, Para se apresentar na tradicional 
Festa de São Pedro da cidade de Belém, na Rua Brasiliano da Costa, Centro no dia 05 de Julho 
do corrente ano. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00007/2019. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIO / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 - Elemento 
de despesa: 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica VIGÊNCIA: Dezembro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM e MRP10 PROMO-
ÇÕES ARTÍSTICAS EIRELI – CNPJ: 30.692.154/0001-52 - CT Nº 00064/2019 – 15.05.2019 - R$ 
15.000,00 – Quinze Mil Reais.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2019, que objetiva: Seleção de Instituição 
Financeira para ocupar e explorar, a título precário, através de Concessão Onerosa de Uso, pelo 
período de 05 (cinco) anos, a exclusividade da gestão da folha de pagamento dos servidores e 
demais conforme termo de referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: 
Licitação Deserta.

Belém - PB, 23 de maio de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00025/2019. OBJETO: Seleção de Instituição Financeira 
para ocupar e explorar, a título precário, através de Concessão Onerosa de Uso, pelo período 
de 05 (cinco) anos, a exclusividade da gestão da folha de pagamento dos servidores e demais 
conforme termo de referência. ABERTURA: 22/05/2019 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação 
Deserta. DATA: 23/05/2019.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00062/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Junho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Gêneros Alimentícios - Panificação - para 
os Programas e Serviços da SEMAS no ano de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 24 de Maio de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00050/2019, cujo 
objeto Contratação de Empresa especializada em locação de veículos, destinados a atender as 
necessidades da SEMOB, fica adiado até ulterior deliberação, para readequação das especificações 
a serem licitadas.

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 22 de Maio de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: Nº 2.05.0012/2019/SRP/CPL/SEMAS 
TIPO: MENOR PREÇO POR ITEMMODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 2.05.0012/2019/

SRP/CPL/SEMAS OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO EM GERAL PARA 
ATENDER AS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL FUNDAMEN-
TO LEGAL: BASE LEGAL: LEI 8666/93 E SUAS ALTERAÇÕES, LEI 10.520/2002 E DECRETO  
7892/2013  FORNECEDOR: - PERGON DISTRIBUIDORA DE MATERIAL DE CONSTRUÇÕES 
LTDA.CNPJ: 19.894.881/0001-60.ITEM(S): 1 - 4 - 5 - 10 - 11 - 12 - 13 - 14 - 18 - 23 - 24 - 25 - 29 - 
31 - 33 - 36 - 37 - 40 - 42 - 43 - 46 - 47 - 48 - 50 - 51 - 53 - 54 - 56 - 57 - 58 - 60 - 63 - 64 - 65 - 74 
- 75 - 90 - 95 - 106 - 107 - 109 - 112 - 118 - 129 - 132 - 133 - 147 - 152.VALOR: R$ 88.827,20. RFF 
COMERCIO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO EIRELI.CNPJ: 10.649.272/0001-70.ITEM(S): 2 - 3 
- 6 - 7 - 8 - 9 - 15 - 16 - 17 - 19 - 20 - 21 - 26 - 27 - 28 - 30 - 32 - 34 - 35 - 38 - 39 - 41 - 44 - 45 - 49 
- 55 - 59 - 61 - 62 - 66 - 67 - 68 - 69 - 70 - 71 - 72 - 76 - 77 - 78 - 80 - 81 - 82 - 83 - 84 - 85 - 86 - 87 
- 88 - 89 - 91 - 92 - 93 - 94 - 96 - 97 - 98 - 99 - 100 - 101 - 102 - 103 - 104 - 105 - 108 - 110 - 111 - 
113 - 114 - 115 - 116 - 117 - 119 - 120 - 121 - 122 - 123 - 125 - 126 - 128 - 130 - 131 - 134 - 135 - 137 
- 138 - 139 - 140 - 141 - 142 - 143 - 144 - 145 - 146 - 148 - 149 - 150 - 151.VALOR: R$ 143.498,40.
VALOR GLOBAL: 232.325,60 R$ PRAZO: 12(DOZE)MESES CONTADOS DA SUA ASSINATURA. 
CONTRATANTE: EVA ELIANA RAMOS GOUVEIA FORNECEDOR: PERGON DISTRIBUIDORA 
DE MATERIAL DE CONSTRUÇÕES LTDA; RFF COMERCIO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO 
EIRELI;DATA DA ASSINATURA: 17/05/2019.

EVA ELIANA RAMOS GOUVEIA
Secretaria Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: Nº 2.05.0013/2019/SRP/CPL/SEMAS 
TIPO: MENOR PREÇO POR ITEMMODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 2.05.0013/2019/

SRP/CPL/SEMAS OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS DE IN-
FORMÁTICA (CARTUCHOS, REFIL, COMPUTADORES TIPO ESTAÇÃO DE TRABALHO, 
DESKTOP,IMPRESSORAS) PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. FUNDAMENTO LEGAL: BASE LEGAL: LEI 8666/93 E SUAS ALTERA-
ÇÕES, LEI 10.520/2002 E DECRETO  7892/2013  FORNECEDOR: - MULTFORTE COMERCIO E 
SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA.CNPJ: 14.402.647/0001-54.ITEM(S): 41 - 42.VALOR: R$ 
35.100,00. R1 COMERCIO E SERVICOS EM INFORMATICA EIRELI.CNPJ: 18.296.153/0001-93.
ITEM(S): 54.VALOR: R$ 60.000,00. TECMIX TECNOLOGIA COMERCIO E SERVICOS LTDA - EPP.
CNPJ: 05.301.712/0001-64.ITEM(S): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 11 - 13 - 14 - 15 - 16 - 17 - 18 - 
19 - 20 - 21 - 22 - 24 - 25 - 26 - 27 - 28 - 29 - 30 - 31 - 32 - 33 - 34 - 35 - 36 - 37 - 38 - 39 - 40 - 43 
- 44 - 45 - 46 - 47 - 48 - 49 - 50 - 51 - 52 - 53.VALOR: R$ 126.648,03;VALOR GLOBAL: 221.748,03 
R$ PRAZO: 12(DOZE)MESES CONTADOS DA SUA ASSINATURA. CONTRATANTE: EVA ELIANA 
RAMOS GOUVEIA FORNECEDOR: MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMA-
TICA LTDA; R1 COMERCIO E SERVICOS EM INFORMATICA EIRELI; TECMIX TECNOLOGIA 
COMERCIO E SERVICOS LTDA - EPP DATA DA ASSINATURA: 17/05/2019.

EVA ELIANA RAMOS GOUVEIA
Secretaria Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00007/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM MÃO DE OBRA MECÂNICA DE MÁQUINAS EM GERAL, 
CAMINHÕES, ÔNIBUS E VEÍCULOS LEVES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA 
PERTENCENTE AO MUNICÍPIO DE CAPIM; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: JOAB GABRIEL FRANCA DE BRITO - R$ 87.500,00.

Capim - PB, 22 de Maio de 2019
TIAGO ROBERTO LISBOA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do dia 10 
de Junho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA O 
FORNECIMENTO DE LUBRIFICANTES AUTOMOTIVOS PARA VEÍCULOS OFICIAIS DA PREFEI-
TURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2006. Informações: no horário das 07:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: pregao@
cajazeiras.pb.gov.br. Edital: http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 20 de Março de 2019
EMÍDIO DINIZ BATISTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, às 
07:30 horas do dia 06 de Junho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE 
ASSESSORIA TÉCNICA JUNTO AO SETOR DE LICITAÇÃO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS-PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001A/2009. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
35581050. Edital: http://www.cachoeiradosindios.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cachoeira dos Indios - PB, 23 de Maio de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, às 
14:00 horas do dia 06 de Junho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO, HIDRAULICO E ELÉ-
TRICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 001A/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 35581050. Edital: http://www.cachoeiradosindios.pb.gov.
br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cachoeira dos Indios - PB, 23 de Maio de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, às 08:00 horas 
do dia 07 de Junho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO 
ZERO QUILÔMETRO, CAPACIDADE MÍNIMA PARA 05 LUGARES, MOTORIZAÇÃO MINIMA 1.0, 
05 PORTAS, DIREÇÃO HIDRÁULICA, VIDROS ELÉTRICOS DIANTEIROS, TRAVA ELÉTRICAS 
NAS PORTAS, JOGOS DE TAPETES, PROTETOR DE MOTOR, COR BRANCA, COMBUSTÍVEL 
FLEX, AR CONDICIONADO E TODOS ITENS DE OBRIGATÓRIOS E GARANTIA DE 12 MESES 
PARA ATENDER A SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL EM CACHOEIRA DOS INDIOS-PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
001A/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracita-
do. Telefone: (083) 35581050. Edital: http://www.cachoeiradosindios.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cachoeira dos Indios - PB, 23 de Maio de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, às 08:15 horas 
do dia 06 de Junho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MEDICA-
MENTOS BASICOS CONTROLADOS PARA A FARMÁCIA BÁSICA, MEDIANTE SOLICITAÇÃO 
PERIÓDICA E ENTREGA PARCELADA, EM ATENDIMENTO AS DEMANDAS OPERACIONAIS 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAUDE DESTE MUNICIPIO, CONFORME ESPECIFICAÇÕES 
TECNICAS CONSTANTES NO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001A/2009. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
35581050. Edital: http://www.cachoeiradosindios.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cachoeira dos Indios - PB, 23 de Maio de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019

Fica revogada a licitação supracitada, objetivando Contratação de empresa para prestação de 
serviços de locação de estrutura (som, banheiro, gerador, extensão de palco e entre outros) para 
realização as Tradicionais Festividades do São João de 2019 no Município de Conceição/PB, 
motivada pela oportunidade e conveniência, assim como recomendação da assessoria jurídica.

Conceição/PB, 23 de maio de 2019
JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00035/2019. OBJETO: Aquisição Parcelada de Material de 

Limpeza e Higiene para Atender Diversas Secretarias Deste Municipio. NOTIFICAÇÃO: Convocamos 
as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta 
publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do 
respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores: Bruno Barboza de Souza Eireli - CNPJ 13.344.533/0001-32. 
Carlos Cezar Salviano da Silva - CNPJ 31.845.493/0001-94. Comercial de Alimentos Wss Eireli - 
ME - CNPJ 24.059.658/0001-37. Joao Batista da Silva - CNPJ 32.615.931/0001-90. Jta Comercio 
de Artigos Descartaveis Ltda ME - CNPJ 21.318.384/0001-65. Mg Comercio Varejista de Limpeza 
Eireli ME - CNPJ 29.398.597/0001-56. Nevalto de Sousa Pereira - ME - CNPJ 21.187.875/0001-14. 
Rs Serviços de Limpeza Em Predios e Domicilios Ltda - CNPJ 30.532.560/0001-58. Santa Maria 
Comercio de Alimentos Ltda - ME - CNPJ 19.253.218/0001-86. Xand’s Comercial de Alimentos 
Ltda - ME - CNPJ 04.949.494/0001-06. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Antenor Navarro, 
837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: 
(083) 3361-3801.

Esperança - PB, 22 de Maio de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: EXECUÇÃO DE OBRA REMANESCENTE DA PRAÇA DA MATRIZ NESTE MUNICIPIO 

DE ESPERANÇA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00015/2018. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Esperança e: CT Nº 00019/2019 - Antonio Gomes Eireli EPP - 2º Aditivo - prorroga o prazo por 
mais 2 meses. ASSINATURA: 17.05.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: ADEQUAÇÃO DE ESTRADAS VICINAIS EM PARALELEPIPEDO NO DISTRITO DO 

PINTADO NO MUNICIPIO DE ESPERANÇA. LICITANTES HABILITADOS: GRAMARE CONSTRU-
COES E SERVIÇOS EIRELI; MATRIX CONSTRUTORA LTDA - EPP. . LICITANTE INABILITADO: 
ANTONIO GOMES EIRELI EPP. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não 
havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de 
Preços será realizada no dia 03/06/2019, às 11h, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Especial de Licitação, Rua Antenor Navarro, 
837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (83) 
3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. 

Esperança - PB, 23 de Maio de 2019. 
Emerson David Alves da Costa - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETOContratação de serviços Técnicos Especializados e Consultoria em Gestão e Con-

tabilidade Pública, consoante às aplicabilidades constitucional e fiscal, no exame da legalidade, 
adequação e eficácia das origens e aplicação dos recursos públicos, desta Câmara Municipal. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
da Câmara Municipal de Gado Bravo: 01 031 1001 2001 - MANTER AS ATIVIDADES DO PODER 
LEGISLATIVO3390.35 99 – SERVIÇO DE CONSULTÓRIA 3390.39 99 - OUTROS SERVICOS DE 
TERCEIROS-PESSOA JURIDICA. VIGÊNCIA: até 22/05/2020. PARTES CONTRATANTES: Câmara 
Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 0001/2019 - 22.05.19 - CONPLAN SERV. DE CONTABILIDADE 
E PLANEJ. ORÇAMENTARIO LTDA - R$ 36.000,00.

 
ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00001/2019, que objetiva: Contratação de serviços Técnicos Especializados e Consultoria em 
Gestão e Contabilidade Pública, consoante às aplicabilidades constitucional e fiscal, no exame da 
legalidade, adequação e eficácia das origens e aplicação dos recursos públicos, desta Câmara 
Municipal; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CONPLAN 
SERV. DE CONTABILIDADE E PLANEJ. ORÇAMENTARIO LTDA - R$ 36.000,00.

Gado Bravo - PB, 22 de Maio de 2019
ALMERY ALVES DE FARIAS - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 10:00hs do dia 04 de Junho 
de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00020/2019, que 
objetiva: Execução dos serviços de transportes diversos e de estudantes da Zona Rural e adjacên-
cias para sede do Município e demais localidades e vice e versa, conforme itinerário definido pelas 
Secretaria de Educação deste Município. Justificativa: O Termo de Referência será reformulado, 
devido ausência de rota, um novo edital será republicado posteriormente. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Professor José Silvério, 75 - 
Centro - Itatuba - PB. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. 

Itatuba - PB, 23 de Maio de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antônio Caetano, 92 - Centro - Imaculada - PB, às 14:00 horas do dia 07 de junho de 2019, licita-
ção modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para os 
serviços de roço com corte de galhos de árvores de pequeno e médio porte. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: 
www.imaculada.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

Imaculada - PB, 22 de maio de 2019.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Junho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Locação de caçamba. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 005-A/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. 

Juazeirinho - PB, 23 de Maio de 2019
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 10:00 horas do dia 06 de Junho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Serviços de sonorização 
volante. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 005-A/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: 
www.juazeirinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 22 de Maio de 2019
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

RESPOSTA ÀIMPUGNAÇÃO AO EDITAL
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 2018/021802 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 09005/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE BENS MOBILIÁRIOS, 
EQUIPAMENTOS ELETRÔNICOS E ELETRODOMÉSTICOS PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DE 
ESCOLAS, CREIS, SETORES ADMINISTRATIVOS E ANEXOS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 
E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através daPregoeiraSubstituta, 
torna pública a resposta à impugnação ao edital impetradapela empresaMILANFLEX INDÚSTRIA E 
COMÉRCIO DE MÓVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA, inscrita no CNPJ sob o n.º86.729.324/0002-
-61.A impugnação foi conhecida e, no mérito, parcialmente acolhida, para fins de retificação das 
especificações alusivas aos itens 19 (berço de madeira) e 20 (colchão para berço) do Termo de 
Referência, permanecendo, todavia, inalteradas as demais condições e exigências do termo em 
menção, especialmente no que concerne à desnecessidade de exigência da certificação da ABNT/
INMETRO, consoante os argumentos constantes do Parecer Jurídico acostados aos autos.

João Pessoa, 23 de maio de 2019.
Anatilde Eleonore Teixeira Travassos

Pregoeira Substituta da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO
EDITAL CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 33001/2019

OBJETO: PRÉ-QUALIFICAR empresas do ramo da construção civil, com capacidade técnica 
para, a partir de um projeto executivo pré-estabelecido, apresentar proposta junto à Caixa Econômica 
Federal para construção de habitação de interesse social, para famílias com renda mensal de 00 
a 02 salários mínimos, no âmbito do Programa Minha Casa Minha Vida - PMCMV. na comunidade 
conhecida como “comunidade do S”

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN,  
comunica aos interessados, que a impugnação ao Edital de Licitação chamamento público n.º 
33001/2019 interposta pela empresa JMS CONSTRUÇÕES LTDA-EPP foi RECEBIDO pela Titular 
da Pasta de Planejamento do Município de João Pessoa e NÃO PROVIDO, face a ausência de 
ilegalidade na peça editalícia. Todavia, em atenção ao ofício n.º 540/2019-SEMHAB, o edital será 
alterado e conseqüentemente relançado posteriormente. O fundamento da decisão poderá ser obtido 
através do portal da transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa ou na sala da Comissão 
Especial de Licitação da Secretaria de Planejamento – SEPLAN/PMJP.

João Pessoa, 23 de maio de 2019.
EDUARDO HENRIQUE MARINHO ALVES

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.020/2019

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MA-
TERIAIS DE LIMPEZA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS 
DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL 
E SEUS ANEXOS.

PROCESSOS ADMINISTRATIVOS Nº: 2019/020363 - (Junção dos Processos de núme-
ros:2019/013004 SEAD; 2019/013404SECOM; 2019/013422 SEMAM; 2019/013459 PROCON/
JP; 2019/013539 SEDURB; 2019/013610 PROGEN; 2019/013645 GAPRE; 2019/013659 SEDEC; 
2019/013664 SEMUSB; 2019/013743 SETUR; 2019/013751 SEJER; 2019/013806 SEMHAB; 
2019/013825 FUNJOPE; 2019/013833 SEPLAN; 2019/013834 SEPPM; 2019/013861 COMPE-
DEC; 2019/013867 EMLUR; 2019/013912 IPM; 2019/013940 SEREM; 2019/013949 SEDESP; 
2019/013957 ICV; 2019/013964 SECITEC; 2019/013967 SEMOB; 2019/014192 SEINFRA; 
2019/014223 SEDES; 2019/014459 SMS; 2019/014599 SEGAP; 2019/014685 CGM; 2019/019523 
SEFIN).

DATA DA SESSÃO: 06/06/2019
Horário da Abertura das Propostas: 08hs:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1001, 1090, 1990, 1510, 1410, 1111, 1113, 1120, 1124, 1312, 1311, 1630, 

1212, 1290).
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 23 de maio de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços na área da saúde 

e fornecimento de prótese dentária, que serão remunerados de acordo com a tabela SIA/SUS. 
FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00002/2019 - Ata de Registro de Preços 
nº 065/2018, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 009/2018, realizado 
pelo FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JOÃO ALFREDO. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Mataraca: 2050 - Teto Municipal da Média e Alta Complex Ambulatorial e Hospitalar; 
3390.32 - Material, Bem ou Serv. p/ Dist. Gratuita. VIGÊNCIA: até 22/05/2020. PARTES CON-
TRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Mataraca e: CT Nº 00024/2019 - 23.05.19 - EDSON 
PEREIRA NECO - R$ 102.900,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00002/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00002/2019, que objetiva: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços 
na área da saúde e fornecimento de prótese dentária, que serão remunerados de acordo com 
a tabela SIA/SUS; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: EDSON PEREIRA 
NECO - R$ 102.900,00.

Mataraca - PB, 21 de Maio de 2019
ERIVAN JOSÉ MANOEL DOS SANTOS - Secretario de Saúde

UNIÃO  A
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, às 10:00 horas do dia 12 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATORIAIS, DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE MONTE HOREBE - PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2010. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3492-1032. E-mail: montehorebecpl@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Monte Horebe - PB, 22 de Maio de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ - Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação da Cantora “Mara Pavanelly” para apresentação artística em praça pública 

no dia 27 de abril de 2019, por ocasião da Tradicional Festa da Uva do ano de 2019 do Município 
de Natuba/PB, com duração de 1 hora e 45 minutos de show. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibi-
lidade de Licitação nº IN00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Natuba: 02 
140 - SECRETARIA DE ESPORTE E CULTURA 23 695 1005 2064 39.000 0 Promoção de Festas 
Regionais 33 90 39 99 - Outros Serviços Terceiros Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 24/05/2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 00016/2019 - 24.04.19 - MA-
THEUS ALMEIDA DE OLIVEIRA - R$ 40.000,00.

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação do Cantor “Ramon Schnayder” para apresentação artística em praça 

pública no dia 28 de abril de 2019, por ocasião da Tradicional Festa da Uva do ano de 2019 do 
Município de Natuba/PB, com duração de até 2 horas de show. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibi-
lidade de Licitação nº IN00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Natuba: 02 
140 - SECRETARIA DE ESPORTE E CULTURA 23 695 1005 2064 39.000 0 Promoção de Festas 
Regionais 33 90 39 99 - Outros Serviços Terceiros Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 24/05/2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 00017/2019 - 24.04.19 - VAI 
ROLAR PROMOCOES ARTISTICA E EVENTOS LTDA – CNPJ – 30.670.635/0001-67 - R$ 20.000,00.

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Compra objetivando: Credenciamento de Agricultores Familiares individual, Grupos Formais 
ou Informais, para aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor 
Familiar Rural, para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE. Os 
interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura 
até às 09:00 horas do dia 18 de Junho de 2019, na sala da referida comissão, sediada na Rua 
Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB. Neste mesmo local, data e horário será 
realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e 
normas pertinentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. 

Natuba - PB, 23 de Maio de 2019.
AMOIS ALVES DA SILVA

Presidente da Comissão Permanente de Licitação.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, às 10:00 horas do dia 07 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: contratação de empresa especializada 
para selecionar instituição financeira para exclusividade do processamento e pagamento da folha 
dos Servidores e de empréstimos consignados para servidores, pertencentes ao Município de Oli-
vedos - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Federal nº. 7892. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 991052133. E-mail: molivedos@gmail.com. Edital: www.
olivedos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 22 de Maio de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Alvino de Moura, 56 – Centro – Pilõezinhos/PB - PB, às 09h00min, do dia 11 de Junho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição Parcelada de 
Medicamentos de A a Z, através da oferta de maior porcentagem de desconto sobre a tabela da 
ABCFarma, para a distribuição com Pessoas Carentes deste Município até dezembro de 2019. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 04/2010. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Email: administracao@piloezinhos.pb.gov.br. Telefone: (083) 3627 1040.

Pilõezinhos – PB, 23 de maio de 2019.
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições de Peças Automotivas para veículos automotores e serviços de mão de 
obra da frota municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00016/2019. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de 
despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Pre-
feitura Municipal de Pilõezinhos e: CT Nº 00141/2019 - 17.05.19 - JULIO CESAR ADELINO DOS 
SANTOS - R$ 77.700,00; CT Nº 00142/2019 - 17.05.19 - CARNEIRO DO NASCIMENTO COM. DE 
PEÇAS PARA VEÍCULOS AUTOMOTORES LTDA - R$ 218.620,00.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: Aquisições de Peças 
Automotivas para veículos automotores e serviços de mão de obra da frota municipal; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: JULIO CESAR ADELINO DOS SANTOS - R$ 
77.700,00; CARNEIRO DO NASCIMENTO COM. DE PEÇAS PARA VEÍCULOS AUTOMOTORES 
LTDA - R$ 218.620,00.

Pilõezinhos - PB, 17 de maio de 2019
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00042/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da IVANILDO DE OLIVEIRA FARIAS - ME, CNPJ 
sob o nº 19.511.144/0001-30,com o VALOR GLOBAL de R$ 8.000,00 (oito mil reais) e tendo como 
objeto a Contratação da empresa IVANILDO DE OLIVEIRA FARIAS – ME (FABRÍCIO RODRIGUES 
E BANDA) para animar as festividades juninas, com apresentação a ser realizada no dia 10 de junho 
e com duração de 01h:30 (uma hora e trinta minutos), em praça pública no município de Piancó.

Piancó 22 de maio de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

STADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 13 
de Junho de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE PAVIMENTAÇÃO 
DE VIAS PÚBLICAS EM PICUÍ E NO DISTRITO DE SANTA LUZIA DO SERIDÓ, conforme as 
condições estatuídas no Projeto Básico (Anexo I deste Edital). Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-
2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 21 de Maio de 2019
Olivânio  Dantas Remígio  - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00003/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00003/2019, 
que objetiva: Contratação de pessoa jurídica para prestação de serviço de captação e transmissão 
(áudio e vídeo), ao vivo em tempo real, via internet, das sessões legislativas (sessões ordinárias, 
extraordinárias e audiências públicas, dentre outras a serem definidas pela Mesa Diretora), vinculada 
ao site da Câmara Municipal; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: PEDRO HENRIQUE SILVA SANTOS 11798438437 - R$ 12.500,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 8 de Maio de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica para prestação de serviço de captação e transmissão 

(áudio e vídeo), ao vivo em tempo real, via internet, das sessões legislativas (sessões ordinárias, 
extraordinárias e audiências públicas, dentre outras a serem definidas pela Mesa Diretora), vinculada 
ao site da Câmara Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV10003/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios da Câmara Municipal: 01010.01.031.2001.2001 - 3390.39.0000. 
VIGÊNCIA: até 31/12/2019. PARTES CONTRATANTES: câmara Municipal de S.S. de Lagoa de 
Roça e: CT Nº 00004/2019 - 02.05.19 - PEDRO HENRIQUE SILVA SANTOS  - R$ 12.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE CONTRATO 
CONTRATO Nº 00079/2019

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: contratação de empresa especializada para construção de quadra coberta no município 

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE INTIMAÇÃO Nº 50

O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, nos uso das atribuições que lhe foram 
conferidas por meio da Portaria nº 487 de 25 de março de 2019, publicada no D.O.E de 11 de 
abril de 2019, INTIMA Maria da Conceição Morais a comparecer perante esta Comissão no dia 
29 de maio de 2019, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA na condição de investigada no 
Processo Administrativo Disciplinar n° 0019169-8/2018 Processo de Instrução n° 0008397-0/2019, 
que objetiva apurar supostas irregularidades referentes ao Programa Mais Educação da E. E. E. 
F. Frederico Lundgren.

 Em cumprimento ao que preceitua o art. 144 da Lei Complementar 58/2003, informamos que 
os autos do Processo estão à disposição do servidor e que o mesmo poderá no dia da audiência 
se fazer acompanhado de advogado.

João Pessoa, 22 de maio de 2019
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEECT – PB

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS METALÚRGICAS, MECÂNICAS E 
DE MATERIAL ELÉTRICOS DO ESTADO DA PARAÍBA, Rua da República n° 830 – Centro – 

João Pessoa / PB CNPJ N° 09.362.302/0001-84
RUA: DA REPÚBLICA. N° 830 – CENTRO DE JOÃO PESSOA – CEP: 58.010-181

EDITAL DE CONVOCAÇÃO – ELEIÇÃO SINDICAL
 Pelo presente Edital faço saber que no dia 20 de setembro de 2019, na sede desta entidade 

classista, com endereço acima indicado, será realizada Eleição para composição da nova DIRE-
TORIA, do Conselho Fiscal, Delegado Federativa e seus respectivos Suplentes do sindicato acima 
mencionado, durante o período de votação, funcionara 01 (uma) URNA COLETORA DE VOTOS na 
sede do sindicato, das 8h00min, ás 16h00min, ficando aberto o prazo 08 (oito) dias para registro de 
chapa(s), a contar da publicação deste, no Diário da União do Estado da Paraíba, do aviso resumido 
deste, de acordo com o estatuto social, o requerimento acompanhado de todos os documentos 
exigidos para o registro, ao Senhor Presidente da entidade, podendo ser assinado por qualquer um 
dos candidatos que entrega a chapa (s) no horário das 08h00min, ás 11h00min, e de 14h00min, ás 
17h00min, onde se encontrará a disposição dos interessados, pessoas habilitadas para o atendi-
mento prestando informação concernente ao Processo Eleitoral, recebimento de documentação e 
fornecimento do recibo de registro chapa. A impugnação de candidatura(s) deverá ser feita no prazo 
de 05 (cinco) dias, contado da publicação da relação da chapa registradas. O Edital da Convocação 
encontra- se afixado na sede do sindicato e nas empresas que existem associados. João Pessoa 
/PB 30 de Maio de 2019, Francisco de Assis da Silva – PRESIDENTE.  

FRANCISCO CIZINATO LACERDA DINIZ, CPF: 519.244.124-20, torna público que REQUEREU 
da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo - PB LICENÇA 
DE INSTALAÇÃO para CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 9 
CONDOMINIO BOSQUE DE INTERMARES QD ‘E’ LT 137, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB.

POTIGUAR RAÇÕES LTDACNPJ 02.930.056/0002-51 Torna público que requereu a SEMAM  – 
Secretaria de Meio Ambiente a Licença de OPERAÇÃO para Comercio Atacadista de Alimentos 
para Animais, situado:  Av. Cruz das Armas nº 2860 Bairro: Cruz das Armas em João Pessoa PB.

de Santa Luzia/PB, conforme Convênio n° 862694/2017/Ministério do Esporte/CAIXA.
PARTES: Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, CNPJ n° 09.090.689/0001-67 e a empresa 

COVALE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, pessoa jurídica de Direito Privado, com sede 
na Rua Sargento Sarmento, nº 22 Casa, Bairro Estreito, Sousa/PB, CEP Nº 58.802-720, inscrita 
no CNPJ nº 11.170.603/0001-58, por seu representante legal, o Sr. Francisco Tiago Figueiredo 
Barbosa, brasileiro, divorciado, empresário portador da Cédula de Identidade nº 2.547.232 - SSP/
PB e CPF sob o nº 035.508.784-78.

Dotação Orçamentária: CONVÊNIO N° 862694/2017 - MINISTÉRIO DO ESPORTE E CONTRA-
PARTIDA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA/PB.

02.050 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SERVIÇOS URBANOS
27.812.1013.1035 - Implantação de Infraestrutura Esportiva
Elementos de Despesa:
4490.51 - 0000 - Obras e Instalações. 4490.51 - 0052 - Obras e Instalações.
VALOR DO CONTRATO: R$ 488.382,88 (quatrocentos e oitenta e oito mil, trezentos e oitenta 

e dois reais e oitenta e oito centavos).
Prazo de Execução: 180 (cento e oitenta) dias.
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 240 (duzentos e quarenta) dias, (23/05/2019 a 18/01/2020).

Santa Luzia-PB, 23 de maio de 2019.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00007/2019, para o dia 05 
de Junho de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Orcine Fernandes, 
S/Nº - Centro - Sapé - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. 

Sapé - PB, 23 de Maio de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00008/2019, para o dia 05 
de Junho de 2019 às 11:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Orcine Fernandes, 
S/Nº - Centro - Sapé - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. 

Sapé - PB, 23 de Maio de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00022/2019, para o dia 05 
de Junho de 2019 às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Orcine Fernandes, 
S/Nº - Centro - Sapé - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (083) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. 

Sapé - PB, 23 de Maio de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL 

ODONTOLOGICO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de São João do Tigre: 04.000 - SECRETARIA DE SAUDE 10.301.2006.2052 
- MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 10.302.2006.2058 - MANUTEN-
ÇÃO DE POSTOS DE SAÚDE 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até 23/05/2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 03901/2019 
- 23.05.19 - DENTAL COSTA PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 131.120,20; CT Nº 
03902/2019 - 23.05.19 - JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 34.337,56.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2019, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇO PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL ODONTOLOGICO; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: DENTAL COSTA PRODUTOS ODONTOLO-
GICOS LTDA - R$ 131.120,20; JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 34.337,56.

São João do Tigre - PB, 22 de Maio de 2019
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item,  para: Contratação de engenheiro 
ambiental com experiência em permacultura para atender as necessidades da Sec. de Meio Am-
biente, Sustentabilidade e Geotecnologia deste Município. Recursos: CONVÊNIO Nº 879827/208 
- MMA/SOLÂNEA. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. 
Informações: no horário das 08:00  às 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 23 de Maio de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 10:30 horas do dia 06 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item,  para: Contratação de consultores e 
educadores ambientais e outros profissionais para atender as necessidades da Sec. de Meio Am-
biente, Sustentabilidade e Geotecnologia deste Município. Recursos: CONVÊNIO Nº 879827/208 
- MMA/SOLÂNEA. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. 
Informações: no horário das 08:00  às 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 23 de Maio de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

REPUBLICAÇÃO 
A Pregoeira do município de São José de Espinharas torna público a republicação do referido 

Pregão devido equívoco na publicação, assim fará realizar às 08:00 hs do dia 06 de junho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de peças diversas para 
os veículos pesados da Prefeitura Municipal de São José de Espinharas/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis no seguinte endereço: Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São 
José de Espinharas - PB. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 23 de Maio de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 027/2019
PROCESSO Nº173/2018
PREGÃO PRESENCIAL Nº 045/2018
1.0 - DO OBJETIVO
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAR EMPRESA DO RAMO PARA 

FORNECIMENTO DE BRINQUEDOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO. 

2.0 - DO RESULTADO
- DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI
CNPJ: 29.903.019/0001-20
Valor R$: 621.837,70 
- JOÃO PESSOA COMÉRCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI
CNPJ: 19.580.923/0001-98
Valor R$: 156.808,40
- K.C.R INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI
CNPJ: 09.251.627/0001-90
Valor R$: 6.275,00
- MARCELA ELIZABETE DE MIRANDA BATISTA SANTOS SOUTO EIRELI
CNPJ: 22.526.394/0001-59
Valor R$: 34.284,75
 Publique-se e cumpra-se.

 Santa Rita - PB, 23 de maio de 2019.
EMERSON FERNANDES A. PANTA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE CONEGO MANOEL VIEIRA DA COSTA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2019, que objetiva: Contratação 
de empresa para o fornecimento parcelado de oxigênio, destinados às atividades da Associação 
Beneficente Conego Manoel Vieira da Costa; ADJUDICO o seu objeto a: THAIS DE OLIVEIRA 
BRANDAO - R$ 44.400,00.

Uiraúna - PB, 13 de Maio de 2019
ARTHUR DE ALMEIDA PINTO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE CONEGO MANOEL VIEIRA DA COSTA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2019, que objetiva: Contratação de empresa 

para o fornecimento parcelado de oxigênio, destinados às atividades da Associação Beneficente 
Conego Manoel Vieira da Costa; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: THAIS DE OLIVEIRA BRANDAO - R$ 44.400,00.

Uiraúna - PB, 13 de Maio de 2019
ANTONIO REGINALDO QUEIROGA - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE CONEGO MANOEL VIEIRA DA COSTA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para o fornecimento parcelado de oxigênio, destinados às 

atividades da Associação Beneficente Conego Manoel Vieira da Costa. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00001/2019. DOTAÇÃO: RECURSO PRÓPRIO DA ASSOCIAÇÃO EMENDA 
PARLAMENTAR N. 29460003. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Associação Beneficente Conego Manoel Vieira da Costa e: CT Nº 00001/2019 
- 13.05.19 - THAIS DE OLIVEIRA BRANDAO - R$ 44.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE CONEGO MANOEL VIEIRA DA COSTA

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

Contratação de empresa para o fornecimento parcelado de oxigênio, destinados às atividades da 
Associação Beneficente Conego Manoel Vieira da Costa; DESIGNO os servidores Marcia Rejane 
da Fonseca, Administradora, como Gestor; e Elieuda Maria da Costa, Tesoureira, para Fiscal, do 
contrato decorrente da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00001/2019, especialmente para 
acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Uiraúna - PB, 13 de Maio de 2019
ANTONIO REGINALDO QUEIROGA - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE CONEGO MANOEL VIEIRA DA COSTA

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00001/2019. OBJETO: Fornecimento e Instalação de 

Portas de madeira para manutenção da Associação Beneficente Conego Manoel Vieira da Costa. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORI-
ZAÇÃO: Administração. RATIFICAÇÃO: Presidente, em 23/05/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE CONEGO MANOEL VIEIRA DA COSTA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00001/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00001/2019, 
que objetiva: Fornecimento e Instalação de Portas de madeira para manutenção da Associação Be-
neficente Conego Manoel Vieira da Costa; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: CLEVESSON PEDRO DA SILVA FREITAS - R$ 6.644,00.

Uiraúna - PB, 23 de Maio de 2019
ANTONIO REGINALDO QUEIROGA - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE CONEGO MANOEL VIEIRA DA COSTA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Fornecimento e Instalação de Portas de madeira para manutenção da Associação 

Beneficente Conego Manoel Vieira da Costa. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00001/2019. DOTAÇÃO: RECURSO PRÓPRIO DA ASSOCIAÇÃO EMENDA PARLAMENTAR 
N. 29460003. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Associação Beneficente Conego Manoel Vieira da Costa e: CT Nº 00004/2019 - 23.05.19 - CLE-
VESSON PEDRO DA SILVA FREITAS - R$ 6.644,00.

ESTADO DA PARAÍBA
ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE CONEGO MANOEL VIEIRA DA COSTA

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - DISPENSA Nº DV00001/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

Fornecimento e Instalação de Portas de madeira para manutenção da Associação Beneficente 
Conego Manoel Vieira da Costa; DESIGNO os servidores Marcia Rejane da Fonseca, Administra-
dora, como Gestor; e Elieuda Maria da Costa, Tesoureira, para Fiscal, do contrato decorrente da 
Dispensa de Licitação nº DV00001/2019, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução 
do referido contrato, respectivamente.

Uiraúna - PB, 23 de Maio de 2019
ANTONIO REGINALDO QUEIROGA - Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS nº 004/2019
OBJETIVO: Contratação dos serviços de execução de obras para IMPLANTAÇÃO DE PAVIMEN-

TAÇÃO EM VIAS PUBLICAS, nas Rua Elizeu José de Souza, Enéas Dantas Filho e Rua Projetada 
07, no Município de Vista Serrana conforme planilha anexo ao edital e lei 8666/93.

A reunião será no dia  13 de junho de 2019 as 08:30 hs.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Vereador Raimundo Garcia 

de Araújo, 25 – Centro, VISTA SERRANA - Estado da Paraíba, site www.tce.gov.pb,  de segunda 
a sexta, na sala Comissão Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 
12:00 hs de segunda a sexta. 

Vista Serrana - PB, 23 de maio de 2019
TAMIRES PINHEIRO XAVIER

PRESIDENTE DA CPL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 024/2019
O município de VISTA SERRANA através de seu pregoeiro, torna público, que está aberta licitação 

para Aquisição de forma de parcelada de EQUIPAMENTO IMOBILIÁRIOS, ELETRO-ELETRÔNICOS 
destinada as atividades do município de vista serrana.

 A reunião será no dia 06 de junho de 2019, ás 08:30hs, Informação no endereço Rua Vereador 
Raimundo Garcia de Araújo, 25 – Centro, VISTA SERRANA - Estado da Paraíba, de segunda a 
sexta de 07 as 12;00hs.

Vista Serrana-PB, 23 de maio de 2019.
Tamires Pinheiro Xavier
Pregoeira Oficial/MVS   
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